
КОШЕЛЕК Автопроизводители продолжают повышать цены
на фоне дефицита машин

Без тормозов

Александр Чупров

Н
овогодних акций на 
автомобили в этом 
году ждать не прихо-
дится. В условиях ог-
ромного спроса и де-
фицита предложе-
ния автопроизводи-
тели продолжают 
повышать цены, 

хотя обычно в конце года прохо-
дят распродажи в расчете на го-
довые премии потребителей. 
Правда, бонусов по итогам года 
на авто явно не хватит.

За последние восемь лет стои-
мость нового автомобиля выро-
сла почти вдвое — по данным 
агентства «Автостат», средне-
взвешенная стоимость новой ма-
шины с 2014 года прибавила 
90%. Ситуацию усугубляют ди-
леры, которые «навешивают» на 
машины все возможное и невоз-
можное дополнительное обору-
дование, в результате чего конеч-
ная стоимость увеличивается 
чуть ли не вдвое. Только с начала 
2021-го средняя цена в автосало-
нах увеличилась более чем на 

20%, впервые превысив отметку 
в 2 млн руб.

Пять лет назад купить хоро-
шую иномарку можно было и с 
миллионом в кармане. Сегодня в 
этот ценовой диапазон попадает 
лишь десяток иностранных мо-
делей, и то в «пустых» комплек-
тациях. Даже самую популярную 
в России иномарку — Kia Rio — де-
шевле миллиона у дилеров сей-
час не найти, хотя заводской цен-
ник этой модели ниже цифры с 
шестью нулями.

В результате россияне все 
чаще делают выбор в пользу бо-
лее доступной продукции отече-
ственного автопрома, а также 
китайских машин. Последние 

тоже стоят недешево, однако их 
не приходится долго ждать, а в 
сравнении с многими корейски-
ми и европейскими конкурента-
ми они предлагают лучшее осна-
щение по сопоставимой цене, за 
что покупатели и голосуют сво-
им кошельком.

Китайские бренды в меньшей 
степени пострадали от кризиса 
полупроводников, что позволяет 
им сдерживать цены и стреми-
тельно наращивать продажи в 
нашей стране. В то время как тот 
же АВТОВАЗ вот уже полгода ра-
ботает с перебоями и регулярно 
переписывает ценники, чтобы 
хоть как-то компенсировать из-
держки от простоев.

По словам генерального ди-
ректора ГК «АвтоСпецЦентр» 
Андрея Терлюкевича, нынешние 
цены лишь приблизились к уров-
ню цен в валюте на начало 2014 
года. Конечно, при этом техниче-
ски автомобили 2021 года выпу-
ска лучше оснащены. Однако 
объяснить потребителю, поче-
му, купив предыдущую машину 
за миллион, он сейчас может 
продать ее еще дороже, но ниче-
го не купить взамен, не могут ни 
дилеры, ни производители.

Из-за продолжающегося де-
фицита на авторынке дилеры 
подходят к концу года с пустыми 
складами. Более того, в ноябре-
декабре, когда купить новый ав-
томобиль традиционно можно 
было с хорошим дисконтом, в 
этом году цены продолжат ра-
сти. И это при том, что в начале 
каждого года автопроизводите-
ли переписывают прайс-листы 
на машины нового модельного 
года с учетом инфляции, валют-
ных курсов, увеличения себе-
стоимости производства и дру-
гих факторов. По оценкам гене-
рального директора сети автоса-

лонов Fresh Auto Дениса Мигаля, 
к концу года рост цен на новые 
автомобили может составить 
4—5%, а в начале 2022-го — еще 
прибавить 3—10%.

«Снижения цен на автомоби-
ли уже не будет. Цены будут ра-
сти, но плавно, пока не достиг-
нут того предела, когда спрос 
совсем остановится. Никто из 
импортеров не знает этот уро-
вень, а значит, все будут повы-
шать цены до предела уровня 
спроса. На мой взгляд, по ряду 
брендов и моделей мы уже его 
перешагнули», — говорит гене-
ральный директор ГК «Автодом» 
Андрей Ольховский.

Многие из  автодилеров 
просто отказываются продавать 
клиентам машины без дополни-
тельного оборудования, чья сто-
имость добавляет к заводской 
цене от 100 до 700 тысяч рублей 
на масс-маркете, а в премиаль-
ном сегменте — даже 
больше миллиона ру-
блей.
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Снижения цен на автомобили уже 
не будет. Они будут расти до того 
предела, пока не остановится спрос.

А К Ц Е Н Т

За последние восемь лет стоимость 
нового автомобиля выросла 
почти вдвое — по данным агентства 
«Автостат», с 2014 года — на 90%

ЧИТАЙТЕ СЕГОДНЯ

Австралийский доллар 53,2774
Азербайджанский манат 42,7047
Армянский драм** 15,2491
Белорусский рубль 29,4282
Болгарский лев 42,1907
Бразильский реал 13,2939

Венгерский форинт** 22,6170
Вон Республики Корея*** 61,5173
Гонконгский доллар* 93,1677
Датская крона 11,0968
Доллар США 72,5553
Евро 82,5244

Индийская рупия** 97,5665
Казахстанский тенге** 16,8283
Канадский доллар 57,9561
Киргизский сом** 85,5422
Китайский юань 11,3768
Молдавский лей* 41,2469

Новый туркменский манат 20,7597
Норвежская крона* 83,4410
Польский злотый 17,7405
Румынский лей 16,6748
СДР  101,9351
Сингапурский доллар 53,5899

Таджикский сомони* 64,2936
Турецкая лира* 71,4429
Узбекский сум**** 67,6744
Украинская гривна* 27,5078
Фунт стерлингов 97,6304
Чешская крона* 32,7172

Шведская крона* 82,6060
Швейцарский франк 78,4127
Южноафриканский рэнд* 47,7077
Японская иена** 63,5141

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 17.11.21

Европейский суд постановил, 
что локдаун 
не нарушает 
права человека

Игорь Краснов предложил
выдавать обманутым 
дольщикам 
жилищные 
сертификаты

Юрий Оганесян 
получил в Париже 
Премию 
ЮНЕСКО-России 
им. Менделеева
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ПРОЕКТ Для водительской 
медсправки придется 
сдавать мочу и кровь 
с 1 марта. Но не всем

Сначала 
анализы, 
потом права

Владимир Баршев

В обязательном порядке сдавать кровь и мочу на ана-
лиз для получения водительской медсправки придется 
с 1 марта. Но только тем водителям, которые собира-
ются вернуть права после лишения за управление в не-
трезвом виде, а также за отказ от медицинского осви-
детельствования. Также это потребуется и водителям, 
у которых выражены признаки соответствующего за-
болевания. По анализам будет устанавливаться нали-
чие психоактивных веществ, а также регулярное упо-
требление алкоголя. Проект приказа минздрава прохо-
дит до 25 ноября антикоррупционную экспертизу. 

В этот же день закончится и его обсуждение на пор-
тале проектов нормативных правовых актов regulation.
gov.ru. После этого у ведомства останется месяц на то, 
чтобы его утвердить в минюсте. Иначе с 1 января всту-
пит в силу старый отложенный приказ. Напомним, в 
нем предполагалось, что все водители для получения 
медсправки, без которой нельзя получить права, долж-
ны были сдавать на анализы мочу и кровь. Мочу плани-
ровалось брать для исследования на наличие психоак-
тивных веществ, а кровь — на определение карбоги-
драт-дефицитного трансферрина (CDT). Это 
специфический маркер, который показывает 
регулярную алкогольную нагрузку. 

ПЛАНЫ Отечественные 
производители лекарств 
получат преимущество 
в госзакупках

Принимать 
внутрь

Елена Манукиян, Ирина Невинная

Российским фармпроизводителям хотят предоставить 
новые преимущества на торгах перед иностранными 
компаниями. Механизм закупок по принципу «второй 
лишний» сначала проверят в пилотном режиме для огра-
ниченного перечня препаратов. Все они — это основное 
условие — производятся на территории России или Евра-
зийского экономического союза (ЕАЭС) по полному ци-
клу. Постановление правительства разработано минпро-
мторгом, началось его общественное обсуждение.

В министерстве объяснили, как будет работать меха-
низм «второй лишний». При проведении торгов по за-
купке препарата они будут считаться состоявшимися, 
если поступит хотя бы одна заявка от производителя, ко-
торый выпускает лекарство на территории России или 
ЕАЭС по полному циклу. Ранее в конкурсе должны были 
участвовать минимум два поставщика (принцип «тре-
тий лишний»).

При этом так же, как и раньше, если заявок окажется 
несколько, то они будут соревноваться между собой по 
критерию наименьшей цены. Если же заявок, отвечаю-
щих критерию «производство по полному циклу» в рам-
ках конкурса вообще не будет, тогда предполагается 
применять механизм «третий лишний», а если 
не наберется двух участников, к торгам допу-
стят зарубежных производителей. 
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Прямая речь

Нюта Федермессер:

ЕВАНГЕЛИЕ ОТ ПАЦИЕНТА
Михаил Швыдкой:

МЕРА ВЕЩЕЙ

…Я заболела гриппом. Оказалось, что не гриппом, а гепати-
том. Я полежала в трех больницах, включая отделение реани-
мации, и была впечатлена масштабом и скоростью диагности-
ки. Так о чем же я тогда хочу написать? О том, что нельзя 
изменить ни ремонтами, ни закупкой дорогостоящего обору-
дования, ни финансовыми вливаниями... О медицинской 
этике. Об отношении к человеку, попавшему в зависимое от 
медика состояние. К человеку, который находится в уязви-
мом положении, напуган, слаб, болен. Я решила написать, 
потому что уверена, что и это тоже можно и нужно менять. 
Мне важно это  опубликовать не для того, чтобы собирать 
комментарии о том, кто и когда повел себя неэтично при пре-
доставлении медицинской помощи, а чтобы больше людей 
знали, на что они имеют право. Тогда отношение к пациенту 
будет меняться на отношение к человеку.

Размышления руководителя Московского 
многопрофильного центра паллиативной помощи 
Нюты Федермессер  — на с. 11

Однако, владея несметным богатством  сценической машинерии, 
света, звука, всеми возможностями современного компьютерного 
дизайна, Р. Туминас завораживает эстетикой «бедного театра». 
Богач сознательно становится аскетом, открывая театральную 
мощь «жизни человеческого духа», то непреходящее существо 
наследия К.С. Станиславского и его учеников, что и поныне не утра-
тило своей актуальности. «Война и мир» — это творческий мани-
фест режиссера, которому оскорбительна мельтешня немалого 
числа нынешних служителей Мельпомены  и Талии, усматриваю-
щих в любом спектакле лишь повод для устройства остроумного 
капустника, переходящего в светское мероприятие. Он сконцентри-
рован на важнейших проблемах человеческого бытия, раскрывая 
их с той неслыханной простотой, которая приходит к большим 
мастерам в пору мудрой творческой зрелости, после того, как они 
успели прожить яркую и сложную жизнь, сумели заглянуть в без-
дну небытия и отшатнуться от нее.

Размышления доктора искусствоведения Михаила Швыдкого 
после премьеры «Войны и мира» в Театре им.  Вахтангова — на с. 15

Ариадна Рокоссовская:

ПАНО-РАМА

В начале 2000-х немецкие СМИ утверждали со ссылкой на источни-
ки в правительстве, что если Польша войдет в ЕС, США получат 
доступ к тайным документам объединенной Европы и закрытым 
переговорам ее лидеров. А журналисты WSJ писали: «Говорят, пре-
зидент Франции Жак Ширак спросил главу МИД Польши 
Бронислава Геремека, не хочет ли его страна быть 51-м штатом 
США». В 2003 году, когда поляки, вслед за американцами, рвались 
в бой в Ираке, западноевропейцы начали говорить о Польше как о 
троянском коне США в Европе. И хотя с тех пор страна прошла 
большой путь, фотография, на которой в 2018 году нынешний пре-
зидент Анджей Дуда услужливо склонился над столом тогда еще 
хозяина Белого дома Дональда Трампа, говорит о многом. Спустя 
год польская газета Rzeczpospolita писала перед визитом своего 
президента в США: «Дональд Трамп хочет вместе с Анджеем Дудой 
изменить Европу». Европу не изменили, а вот уверенность поль-
ских политических элит, что им многое позволено — укрепилась. 

Заметки о современной Польше от обозревателя «РГ» 
Ариадны Рокоссовской — на с. 9
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ТРАНСПОРТ Скоростные 
поезда в Финляндию 
начинают ходить снова

Общая колея

Михаил Загайнов

С 12 декабря Россия возобновляет пассажирское сооб-
щение с Финляндией по маршруту Санкт-Петербург — 
Хельсинки. Речь идет о скоростных поездах «Аллегро», 
время которых в пути составляет 3 часа 27 минут. 

«Две пары поездов в сутки по маршруту Санкт-Пе-
тербург — Хельсинки с учетом неукоснительного соблю-
дения санитарно-эпидемиологических требований», — 
говорится в сообщении оперштаба.

Максимальная скорость движения поездов «Ал-
легро» в России составляет 200 км/ч, в Финляндии — 
220 км/ч. До пандемии стоимость проезда составляла 
132 евро для проезда в вагоне первого класса и 79 евро — 
в вагонах второго класса. По данным РЖД, в 2019 году 
в Россию из Финляндии въехали почти 800 тысяч че-
ловек, а из России в Финляндию — 3,8 млн. С 1 октября 
Финляндия расширила выдачу виз россиянам, но тури-
сты ее получить пока не могут. Оформить необходимые 
документы могут члены семей финских граждан и пос-
тоянно проживающих в стране, дипломаты, а также вла-
дельцы недвижимости, имеющие вид на жительство, 
и студенты финских учебных заведений.  

ТУРИЗМ Россия возобновит 
авиасообщение с пятью 
странами

Разбор полетов

Михаил Загайнов

Россия с 1 декабря возобновит авиасообщение с пятью 
странами. Речь идет об Аргентине, Бразилии, Бангла-
деш, Коста-Рике и Монголии, сообщили в оперативном 
штабе по борьбе с коронавирусной инфекцией.

В четыре страны будут летать по два рейса в неделю 
(маршруты Москва — Буэнос-Айрес, Москва — Рио-де-
Жанейро, Москва — Сан-Хосе и Москва — Дакка). В мон-
гольскую столицу Улан-Батор — три рейса в неделю из 
Москвы и по одному рейсу из Улан-Удэ, Красноярска 
и Иркутска.

Кроме того, с 1 декабря Россия снимает ограничения 
на выполнение регулярных и нерегулярных полетов на 
Кубу, а также в Мексику и Катар. С той же даты будут 
запущены дополнительные рейсы в Италию, Вьетнам, 
Киргизию, Казахстан и Азербайджан. 

В Ассоциации туроператоров России (АТОР) отмети-
ли, что из пяти вновь открытых стран в качестве тури-
стических направлений можно говорить только об Ар-
гентине и Бразилии. «В Коста-Рику и Бангладеш ранее 
из России прямых рейсов не было вообще, таким обра-
зом, открытие этих двух направлений имеет пока мини-
мальное значение для туризма», — пояснили в АТОР.

В АТОР также отметили важность запуска чартер-
ных рейсов на Кубу, а также в Мексику и Катар. «Куба 
и Мексика давно принимают российских туристов. Это 
туроператорские направления, куда летают самолеты 
авиакомпаний, аффилированных с туроператорами. Те-
перь для них открывается больше возможностей по уве-
личению объема перевозки, логично предположить, что 
цены на туры на Кубу и в Мексику снизятся», — поясни-
ли в АТОР.

В случае с Катаром российским туристам следу-
ет помнить о том, что в стране действует ряд ограни-
чений — по прилете туристам нужно делать анализ на 
COVID-19. При этом до получения результатов при-
витых туристов ждет двухдневный карантин в отеле, 
а не прошедших курс вакцинации — семидневный.  

ФИНАНСЫ ЦБ введет 
новые меры по защите 
прав заемщиков 

Разговор 
начистоту 

Анастасия Алексеевских 

Банки должны предоставлять заемщикам по потре-
бительским кредитам, предполагающим страхование 
жизни и здоровья, достоверную информацию о догово-
ре страхования. В частности, финансовые организации 
должны уведомить клиента об условиях и рисках дого-
вора страхования, которые связаны с его исполнением, 
а также о размере комиссии за страховку. Это следует из 
проекта Указания Банка России, который опубликовал 
регулятор. 

Согласно документу, предлагая страховку к потре-
бительскому кредиту, банк должен предоставить заем-
щику ключевую информацию о ней и получить подтвер-
ждение, что человек с ней ознакомился. В частности, 
банки должны проинформировать заемщика о содер-
жании услуги страхования, о том, что банк выступает 
страхователем, о праве отказаться от страховки, рас-
крыть комиссию за оформление страховки, которая 
влияет на стоимость кредита. Банки должны дать кли-
енту адреса офисов, куда он может обратиться в случае 
наступления страхового случая, способах оспаривания 
услуг и адреса отделений, куда можно обратиться. 

Право устанавливать правила продаж финансовых 
продуктов и наказывать банки за их нарушения (вплоть 
до требования выкупить проданные с нарушениями фи-
нансовые продукты) Банку России дал закон, принятый 
летом. Его цель — обеспечить дополнительную защиту 
прав потребителей финансовых услуг при приобрете-
нии ими небанковских финансовых продуктов в офисах 
кредитных организаций, уточнили в пресс-службе Бан-
ка России.

Старший директор рейтингов финансовых компа-
ний НРА Татьяна Никитина напомнила, что на продажи 
через кредитные организации приходится около 80% 
премий по договорам страхования жизни, поэтому ло-
гично, что ответственность за раскрытие информации 
возложена именно на них. По ее словам, теперь у банков 
прибавится работы, но, с другой стороны, нововведение 
будет способствовать снижению количества случаев 
мисселинга (продажи одних финансовых продуктов под 
видом других) и количества жалоб. 

По экспертным оценкам, размер страховки, которая 
может быть навязана банком заемщику, может состав-
лять около 300 тысяч за весь срок действия ссуды (при-
мерно 7 тысяч рублей в месяц).  

ПАРЛАМЕНТ Игорь Краснов обсудил с депутатами тарифы на услуги ЖКХ,
проверки бизнеса и борьбу с коррупцией

На страже закона 
Татьяна Замахина

В 
17 регионах пресечена 
практика оказания услуг 
ЖКХ по нерегулируемым 

ценам. При этом сотни тысяч 
объектов ЖКХ по России оста-
ются в плачевном состоянии. 
Об этом заявил Генпрокурор 
России Игорь Краснов, высту-
пая на «правительственном 
часе» в Госдуме. Кроме того, он 
предложил выдавать обману-
тым дольщикам жилищные сер-
тификаты и установить штрафы 
для контролирующих лиц за на-
рушение закона о защите биз-
неса от необоснованных про-
верок. 

Генпрокурор в своем докладе 
сообщил депутатам о работе ве-
домства в самых разных сферах, 
а также рассказал о «пробелах» 
в законодательстве, которые 
нужно ликвидировать. Один из 
них связан с установлением цен 
на коммуналку по известным 
только местным начальникам 
правилам. Так, в 17 регионах РФ 
пресечена практика оказания 
услуг ЖКХ по нерегулируемым 
ценам. Тарифы неправомочно 
утверждались органами мест-
ного самоуправления. 

Председатель ГД Вячеслав 
Володин предложил проана-
лизировать законодательство 
в части работы концессионеров 
в сфере ЖКХ, чтобы исключить 
необоснованный рост тарифов. 
Для этого будет создана рабочая 
группа, которую возглавит ви-
це-спикер Госдумы Ирина Яро-
вая. Володин выразил уверен-
ность, что у депутатов есть все 
возможности для того, чтобы 
вмешаться в эту ситуацию и че-
рез законодательные решения 
выйти на предложения, которые 
позволят снять проблемы.

Еще одна рабочая группа по-
явится для решения проблем 

обманутых дольщиков — ее воз-
главит вице-спикер Госдумы 
Сергей Неверов. Так депута-
ты отреагировали на заявле-
ния Краснова на эту тему. В ходе 
своего выступления он подчер-
кнул, что с начала года были вос-
становлены права более 35 ты-
сяч дольщиков, однако это все-
го лишь 22% от числа обману-
тых граждан. Ситуация, по его 
словам, осложняется продолжи-
тельной процедурой строитель-
ства и ростом цен на строймате-
риалы в этот период. Чтобы ре-
шить эти проблемы, он предло-
жил внедрить жилищные серти-
фикаты с индексируемой номи-
нальной стоимостью.

Кроме того, власти намере-
ны разобраться с проблемой 
строительства жилья для сирот. 
Этим займется рабочая группа 
во главе с вице-спикером пала-
ты Анной Кузнецовой. В Генпро-
куратуре настаивают на приня-
тии мер, ведь пока не искорене-
ны нарушения жилищных прав 
таких граждан, отметил Игорь 
Краснов. «Основных проблем 
здесь две — недостаток финанси-
рования и фактическое отсутст-
вие жилья, в том числе по причи-
не неразвитой в ряде регионов 
строительной отрасли», — объя-
снил Генпрокурор. Для решения 
проблемы тоже предлагается 
внедрить жилищные сертифи-
каты. Краснов призвал депута-
тов в первоочередном порядке 
рассмотреть законопроект об 
их предоставлении — вскоре он 
будет внесен в Госдуму.

Следующее направление для 
работы вместе с законодателя-
ми — необоснованные проверки. 
Генпрокурор предложил устано-
вить штрафы для контролирую-
щих лиц за нарушение закона 
о защите бизнеса от таких вне-
плановых мероприятий. По сло-
вам Краснова, в текущем году 

прокуроры предупредили бо-
лее 7,5 тыс. незаконных внепла-
новых проверок, всего устране-
но свыше 158 тыс. нарушений 
закона. Однако в связи с рас-
пространением коронавируса 
этих мер недостаточно, полага-
ет он. С этим связано и обраще-
ние к депутатам — необходимы 
штрафы для нарушителей.

Игорь Краснов, кроме того, 
обратился к депутатам по поводу 
нарушений на алкогольном рын-
ке. Распространение суррогатно-
го спиртного, напомнил он, при-
водит к случаям массового от-
равления и гибели людей в целом 
ряде регионов. По оценке ведом-
ства, необходимо принять закон, 
который введет учет метаноло-
содержащих жидкостей. Для это-
го, по словам Краснова, необхо-
димо использовать информаци-
онные системы.

В основе многих нарушений 
лежит фактор коррупции. На эту 
тему Краснов тоже подробно по-
говорил с депутатами. По его сло-
вам, прокуратура в нынешнем 
году направила в суды иски на 
52 млрд рублей для возмещения 
ущерба от коррупционных пре-
ступлений. Из них почти 35 мил-
лиардов рублей — по обращению 
в доход государства имущества, 
приобретенного чиновниками 
на неподтвержденные доходы. 
Для повышения эффективности 
работы в этой сфере Генеральная 
прокуратура внедрит систему 
искусственного интеллекта для 
оценки коррупциогенных фак-
тов в нормативных актах, заявил 
собеседник депутатов. Сейчас 
она тестируется. 

Авиакатастрофа в Татарста-
не высветила системные недо-
статки в системе ДОСААФ Рос-

сии, также рассказал Краснов. 
По его словам, проверка помо-
гла установить «запредельный 
спектр нарушений» — от крити-
ческого перегруза воздушного 
судна до фальсификации разре-
шительных и полетных докумен-
тов. В следующем году ведомство 
повторит контрольные меропри-
ятия в этой сфере.

Не исключено, что Игорю 
Краснову скоро придется про-
должить общение с депутатами — 
если в ГД поступит представле-
ние Генпрокуратуры РФ о лише-
нии члена фракции КПРФ Вале-
рия Рашкина неприкосновенно-
сти. Напомним, что депутат был 
задержан в Саратовской обла-
сти по подозрению в незаконной 
охоте. Ранее Вячеслав Володин 
заявлял, что палата парламента 
незамедлительно назначит засе-
дание по этому поводу.  

МВД Разъяснен 
порядок 
работы нового 
цифрового 
сервиса 
постановки 
на учет 
по месту 
пребывания

ВАС УЧТУТ 
ОНЛАЙН
Михаил Фалалеев

МВД России и минцифры разра-
ботали новый сервис, который 
позволяет гражданам России ре-
гистрироваться по месту пребы-
вания онлайн. 

В пресс-центре МВД России 
сообщили, что этот сервис до-
ступен на портале «Госуслуги». 
А сама госуслуга стала простой, 
удобной и не требует очного 
присутствия. 

Известно, что уже с 1 июля 
с помощью этого цифрового сер-
виса в онлайн-режиме зареги-
стрировались по месту пребыва-
ния более 28 тысяч россиян. 

Эксперты МВД считают, что 
ежегодно по месту пребывания 
регистрируются более 3 мил-
лионов человек. Что важно для 
людей, раньше на оказание этой 
госуслуги в бумажном виде со-
трудники ведомства тратили бо-
лее 500 тысяч часов в год. Надо 
ли объяснять, что новация но-
сит и антикоррупционный ха-
рактер?

Для многих наших согра-
ждан это действительно очень 
важно. Кто-то зарегистрирован 
в одном регионе, а фактически 
долгое время проживает в дру-
гом, где зарабатывает на жизнь. 
Однажды у него возникают про-
блемы, связанные с официаль-
ной регистрацией. Он — не пре-
ступник и не нелегальный миг-
рант. Но времени, возможности 
да и элементарной грамотно-

сти все правильно оформить 
у него нет. Порой этот человек 
до встречи с полицией даже не 
знает, что это надо сделать. И по-
падает как минимум на прилич-
ный штраф в своей собственной 
стране. А всего-то и надо было 
правильно и абсолютно бес-
платно зарегистрироваться. Те-
перь эту процедуру значительно 
упростили. 

Как рассказала начальник 
Главного управления МВД Рос-
сии по вопросам миграции гене-
рал-лейтенант полиции Вален-
тина Казакова, теперь заполне-
ние онлайн-формы и направле-
ние заявления в нужное по ме-
сту пребывания миграционное 
подразделение займет не более 
5 минут. Все, что надо иметь за-
явителям — подтвержденные 
учетные записи на портале «Го-
суслуги». А согласие собствен-
ника жилья тоже можно полу-
чить в электронном виде. В МВД 
обозначили и срок принятия ре-
шения об оказании этой услуги — 
не более 8 рабочих дней. Свиде-
тельство о регистрации по месту 
пребывания в форме электрон-
ного документа, подписанное 
усиленной квалифицированной 
электронной подписью, посту-
пает пользователю в личный ка-
бинет на портале «Госуслуги». 
При необходимости его можно 
распечатать. 

Кроме того, с 1 июля 2022 
года соответствующие измене-
ния будут предусмотрены и для 
регистрации по месту житель-
ства несовершеннолетних гра-
ждан, не достигших 14-летне-
го возраста. Сейчас уже можно 
прописать ребенка по месту жи-
тельства родителей без согласия 
других членов семьи. Причем на 
регистрацию ребенка по месту 
жительства родителей не влия-
ют нормы по площади и состоя-
нию жилья.

Кстати, на сайте МВД России 
есть разъясняющий ролик, где 
показаны порядок и динамика 
получения госуслуги на примере 
распространенной жизненной 
ситуации, когда семейной паре 
необходимо зарегистрировать-
ся в арендованной квартире.  

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин обсудил с главой «Аэрофлота» 
восстановление авиаотрасли

Снова в небо

Кира Латухина

Б
ольше всего от пан-
демии коронавиру-
са пострадала тран-
спортная сфера, пре-
жде всего авиапере-
возки, заявил прези-
дент Владимир Путин 
на встрече в Кремле 
с главой «Аэрофлота» 

Михаилом Полубояриновым. 
Восстановление мирового рын-
ка авиации ожидается не рань-
ше 2024 года, в России — не ра-
нее 2023 года.

«Мы все чаще говорим о пре-
одолении в целом проблем, свя-
занных с пандемией в экономи-
ке страны, но транспортная от-
расль пострадала больше всего, 
а из всей транспортной отра-
сли больше всего — авиаперевоз-
ки», — отметил Владимир Путин. 
«Аэрофлот» — крупнейший ави-
аперевозчик в России, сказал он. 
«Знаю, что восстановление по-
тихонечку идет, во всяком слу-
чае, на внутренних линиях уже 
пассажиров больше, чем было 
в прошлом году, но в целом все-
таки поток пока ниже, чем в до-

кризисном 2019 году», — оценил 
президент и поинтересовался, 
как сейчас обстоит ситуация.

«Мировая отрасль по-преж-
нему находится в глубоком кри-
зисе. Если в 2020 году падение 
пассажиропотока было 60 про-
центов, то за семь месяцев 
2021 года падение — 47 процен-
тов. А прогноз аналитиков по 
восстановлению глобального 
рынка — не ранее 2024 года», — 
сообщил Полубояринов. В рос-
сийской отрасли кризис не так 
силен и ситуация гораздо луч-
ше, сравнил он. «К семи меся-
цам 2021 года мы восстанови-
лись практически на 70 про-
центов», — привел цифры до-
кладчик. «Тем не менее возврат 
к 2019 году ожидается не ранее 
2023 года», — добавил он.

Пассажиропоток восста-
навливается вместе с россий-
ским рынком, и к августу «Аэ-
рофлот» почти достиг допан-
демийных значений. «Если мы 
посмотрим на внутренние пе-
ревозки, то увидим, что груп-
па летом 2021 года перевезла 
больше на 30 процентов, чем 
в 2019 году», — заметил доклад-
чик. Это стало возможным бла-
годаря новой сети маршрутов, 
которая была только в Совет-
ском Союзе. «Мы разлетаем-
ся не только из нашего единого 
хаба — из Шереметьево, но и из 
всех крупных региональных 
центров. Летим на Черномор-
ское побережье, туда, где массо-
во проводят наши жители отпу-
ска, минуя Москву. Программа 
удобная, поэтому мы ее плани-

руем развивать», — сообщил он. 
А вот по международным пере-
возкам восстановление невысо-
кое — 62 процента к прошлому 
году не хватает. 

Несмотря на пандемийный 
спад, выполняются все задачи 
стратегии до 2028 года. «Аэроф-
лот» должен стать глобальным 
перевозчиком премиум-клас-
са, ориентированным на высо-
кодоходные среднемагистраль-
ные рейсы из Москвы и дальне-
магистральные рейсы. «Побе-
да» — лоукост перевозки, базо-
вый сервис по низким ценам. 
«Россия» — центр компетенций 
по эффективной эксплуатации 
отечественных воздушных су-
дов, сфокусирована на переле-
тах, минуя Москву. 

Основной драйвер роста 
и снижения цен — «Победа» — 
закончила тяжелый 2020 год 
с прибылью в 1,5 млрд рублей, 
заявил докладчик. В 2021 году 
она перевезет более 14,5 млн 
пассажиров. На маршрутах, 
куда приходит «Победа», цены 
снижаются до 30 процентов. Не 
менее 13 процентов клиентов 
впервые смогли позволить себе 

лететь самолетом, при этом 
30 процентов направлений — 
уникальны. Полубояринов так-
же сообщил, что к концу года 
в парке авиакомпании «Рос-
сия» будет 66 Sukhoi Superjet, 
в 2022 году ожидаются первые 
четыре МС-21, а в 2028 году 
должно быть уже 150 «Суперд-
жетов» и 85 — МС-21.

Речь зашла о социальных обя-
зательствах, и Полубояринов 
упомянул программу плоских 
тарифов. «В 2021 году мы уже 
превысили 2019 год: мы пере-
везем 2,5 млн пассажиров, в том 
числе 1,3 млн пассажиров на 
Дальний Восток. И это выше, чем 
в 2019 году, когда мы перевезли 
2,3 млн», — сравнил он. Так что 
гражданам программа нравит-
ся, и глава «Аэрофлота» попро-
сил поддержать предложение 
по ее реализации и в 2022 году. 
Напомним, что билет можно ку-
пить по фиксированной цене вне 
зависимости от сезона, по на-
правлениям Дальний Восток, 
Крым и Калининград.  

Глава «Аэрофлота» попросил
президента продлить программу 
плоских тарифов на 2022 год. 

Генпрокурор Игорь Краснов попросил депутатов подключиться к решению самых насущных проблем.

А К Ц Е Н Т

Восстановление мирового рынка
авиации ожидается не раньше 2024 года, 
в России — не ранее 2023 года

Прописать
ребенка по факти-
ческому месту 
жительства роди-
телей можно без 
согласия других 
членов семьи. 
Причем на реги-
страцию ребенка 
не вли яют нормы 
по площади 
и состоянию жилья

— Дебетовая карта может стать опаснее кредитной:
Как не влезть в долги
rg.ru/art/2208504 
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Владимир Кузьмин

Н
овые сервисы пре-
доставления госу-
слуг должны быть 
простыми и удоб-
ными для граждан, 
особенно старше-
го поколения, и пе-
ред внедрением их 
нужно проверять 

на своих же родных и близких. 
Такой совет премьер-министр 
Михаил Мишустин дал прези-
денту ПАО «Ростелеком» Миха-
илу Осеевскому.

Цифровая трансформация 
— одна из национальных целей 
развития, определенных пре-
зидентом страны. Практически 
вся деятельность «Ростелеко-
ма», подчеркнул глава прави-
тельства, направлена на ее ре-
ализацию. В этом году, напри-
мер, компания обновила портал 
государственных услуг, активно 
участвует в создании техноло-
гической платформы социаль-
ного казначейства. Госуслуги 
стали основным каналом взаи-
модействия граждан с государ-
ством, считает Михаил Осеев-
ский. За последний год, привел 

он данные, почти в 20 раз выро-
сло количество людей, которые 
ежедневно посещают портал, а в 
понедельник был зафиксирован 
абсолютный рекорд — 20 милли-
онов посещений. «Мы ставим 
довольно серьезные задачи на 
следующий год — завершить пе-
ревод всех значимых услуг, а их 
более 220, в электронный ре-
жим, — рассказал глава «Росте-
лекома» о ближайших планах. 
— Сегодня мы приблизились к 
цифре 80 процентов, в следую-
щем году завершим». В дальней-
шем госуслуги должны стать 
проактивными: граждане будут 
получать уведомления, если у 
них подступает срок замены па-
спорта или водительских прав.

Перед компанией также сто-
ит задача по переводу всех со-
циальных трансфертов в совре-

менный вид. Проект социально-
го казначейства предполагает 
создание новой цифровой плат-
формы, которая охватит все про-
цедуры взаимодействия с Пен-
сионным фондом России, Фон-
дом социального страхования. В 
следующем году пилотный про-
ект будет запущен в четырех ре-
гионах. «Например, граждане, у 
которых будет подходить срок 
выхода на пенсию, будут полу-

чать уведомление и сразу же 
расчет о том, какая пенсия в со-
ответствии с законодательством 
положена. Все остальные соци-
альные трансферты, выплаты 
тоже будут понятны, и граждане 
предварительно смогут с ними 
ознакомиться», — объяснил Осе-
евский. Главное — новые серви-
сы, которые разрабатываются 
для людей, должны быть им ин-
туитивно понятны. Особенно, 
если речь идет о старшем поко-
лении. «Портал государствен-
ных услуг в этом плане должен 
быть очень простым», — заметил 
премьер. Это означает в первую 
очередь понятный интерфейс 
для людей старшего поколения, 
когда они могли бы делать все 
просто и удобно. Для этого такие 
сервисы необходимо тестиро-

вать именно на людях старшего 
поколения, считает Мишустин, 
в том числе на своих родных и 
близких. «Я как-то говорил, что, 
когда мы вводили определенное 
количество сложных технологи-
ческих процедур для людей, я их 
тестировал, например, на своей 
маме», — сказал глава кабмина. 
«Моя теща — очень продвинутый 
пользователей государственных 
услуг», — рассказал глава «Росте-
лекома».  

КАДРЫ Командующим 
Восточным военным 
округом стал генерал 
Александр Чайко

Командир 
и Герой

Юрий Гаврилов

Вчера в Хабаровске статс-секретарь — заместитель ми-
нистра обороны РФ Николай Панков представил руко-
водящему составу Восточного военного округа нового 
командующего Героя России Александра Чайко. А его 
предшественник на этом посту Геннадий Жидко — ныне 
замминистра — начальник Главного военно-политиче-
ского управления Вооруженных сил — вручил генерал-
полковнику штандарт командующего округом. 

Николай Панков охарактеризовал Александра Чай-
ко как опытного руководителя, который прошел путь 
от командира разведвзвода до заместителя началь-
ника Генштаба. Он служил в Московском, Западном и 
Центральном военных округах. Два года исполнял обя-
занности начштаба округа, заменял командующего во 
время его отсутствия. 

Известно также, что некоторое время Чайко воз-
главлял группировку российских войск в Сирии.  

ПРИРОДА Все средства 
от экологического сбора 
направят на утилизацию

Отходные 
промыслы 

Алексей Дуэль

Строительство и реконструкцию объектов инфра-
структуры отрасли по обращению с отходами, об-
устройство мусорных площадок и работу утилизато-
ров правительство профинансирует за счет средств 
экологического сбора, поступивших в рамках расши-
ренной ответственности производителя (РОП), сооб-
щили в минприроды. Это предусматривает проект по-
становления правительства, обсуждение которого за-
вершилось на портале опубликования разрабатывае-
мых нормативных актов.

Концепция РОП, утвержденная вице-премьером 
Викторией Абрамченко, предусматривает утилизацию 
всей упаковки производителями. Если они не сделают 
этого сами, то будут обязаны заплатить экологический 
сбор. В минприроды оговариваются, что сумма со-
бранного экосбора будет зависеть от сроков начала ре-
ализации РОП. Но даже при самом благоприятном сте-
чении обстоятельств их не хватит для покрытия всех 
нужд отрасли, признают в министерстве. В ППК «Рос-
сийский экологический оператор» (РЭО) надеются, 
что сумма экосбора за прошлый год после всех коррек-
тировок составит 5,2 млрд рублей. Новая концепция 
РОП предусматривает кратно большие суммы.

«Мусорные субсидии» могут быть только вспомо-
гательным инструментом для реализации проектов 
отрасли обращения с отходами, — считает управляю-
щий партнер экспертной группы Veta Илья Жарский. — 
Операторам необходимо будет искать альтернативные 
способы привлечения инвестиций».

Директор института экологии НИУ ВШЭ Борис 
Моргунов считает, что при отсутствии реестра пла-
тельщиков сложно оценить, о каких суммах может 
идти речь. Так же как и нет понимания, кого прави-
тельство будет считать утилизатором. Нет ясности и в 
распределении средств: какая доля пойдет на вложе-
ния в инфраструктуру, а какая на обеспечение работы 
компаний отрасли. В результате оценить перспективы 
предлагаемой экономической модели эксперт затруд-
нился.  

ПРОДОВОЛЬСТВИЕ  Почему 
подсолнечное масло 
может подорожать 

Давление 
на семечки

Татьяна Карабут

Производители подсолнечного масла предупредили о 
рисках подорожания своей продукции: аграрии при-
держивают семечку в ожидании лучшей стоимости, а 
торговые сети после заморозки цен включили марке-
тинговые сборы с поставщиков.   

Из-за того, что аграрии придерживают подсолнеч-
ник, при хорошем урожае мощности переработчиков 
оказались недозагружены. Что уже в сентябре привело 
к падению производства масла на 30% по отношению к 
прошлому сентябрю, рассказал «РГ» исполнительный 
директор Масложирового союза Михаил Мальцев. Ког-
да весь объем хлынет на рынок, маслозаводы просто 
не смогут переработать его, что обвалит стоимость ма-
сличных на внутреннем рынке. Уже сегодня под давле-
нием роста экспортной пошлины на масло на декабрь 
(выросла на 82 доллара за тонну), а также снижения 
котировок по декабрьским экспортным контрактам 
(упали на 80 долларов за тонну) маслоэкстракцион-
ные заводы понизили закупочные цены на семечку 
до 33 тысяч рублей за тонну без НДС. Эта цена позво-
лит сохранить прибыльность агариев на уровне более 
200%, у переработчиков останется маржа около 5%, 
подсчитывает эксперт. 

Но кроме этого, торговые сети, ссылаясь на оконча-
ние действия соглашения о заморозке цен (действова-
ло до 1 октября), возобновили практику выставления 
бонусов поставщикам в 5%, что неизбежно в условиях 
отрицательной маржинальности приведет к росту от-
пускных цен поставщиков, предупреждает Мальцев. 

Такая ситуация может послужить поводом для пе-
ресмотра экспортной пошлины на масло в сторону 
увеличения, о чем уже заявил глава минсельхоза Дмит-
рий Патрушев. Это позволит еще больше отвязать вну-
тренние цены от мировых, которые в октябре дости-
гли очередного максимума. Кроме того, вице-премьер 
Виктория Абрамченко поручила минсельхозу и дру-
гим ведомствам разработать дополнительные меры, 
чтобы не допустить роста цен на подсолнечное масло, 
а также сахар.   

РЕСУРСЫ Цены на газ в Европе стали расти после того, как Германия приостановила 
сертификацию «Северного потока-2» 

Сбавили газ
Сергей Тихонов

Г
ермания на неопределен-
ный срок приостанови-
ла процесс сертификации 

«Северного потока-2». Бирже-
вые цены на газ, которые и без 
этого с 15 ноября возобновили 
рост на информации о рекор-
дном отборе газа из европей-
ских хранилищ, снова закрепи-
лись выше 1000 долларов за ты-
сячу кубометров. 

ЕС входит в зиму с подзем-
ными хранилищами газа, за-
полненными только на 74%, из 
которых уже идет активный от-
бор газа, превышающий закач-
ку, и рекордными ценами в спо-
те — по контрактам, подразуме-
вающим быструю поставку то-
вара и моментальную оплату. 
По таким контрактам европей-
ским странам придется поку-
пать газ, если начнутся холода и 
его начнет не хватать. Снизить 
напряжение мог бы скорый за-
пуск «Северного потока-2», но 
теперь надежд на это почти нет.

Сертификацию газопровода, 
конечно, возобновят, но процесс 
затянется. Причина приоста-
новки сертификации бюрокра-
тическая — немецкая часть газо-
провода должна управляться из 

офиса в Германии, а штаб-квар-
тира оператора «Северного по-
тока-2» компании Nord Stream 
2AG находится в Швейцарии. В 
Nord Stream 2 уже приняли ре-
шение основать дочернюю ком-
панию на немецкой территории, 
но это займет некоторое время.

Первый этап сертификации 
должен был занять четыре ме-
сяца и завершиться до 8 января 
2022 года. Теперь он будет либо 
продлен на время приостановки 
процедуры, либо начат заново 
после оформления новых доку-
ментов. Из-за размытости фор-
мулировок в заявлении немец-
кого регулятора точный вывод 
об этом сделать нельзя. В Nord 
Stream 2 сообщили «РГ», что не 
комментируют детали проце-
дуры, ее сроки или ее влияние 
на ввод газопровода в эксплуа-
тацию.

В результате только первый 
этап — рассмотрение заявки Фе-
деральным сетевым агентством 
Германии (немецким регулято-
ром) может затянуться в луч-
шем случае до конца января. 
После этого от двух до четырех 
месяцев может уйти на оценку 
проекта Еврокомиссией. Еще 
до двух месяцев потребуется на 
принятие окончательного ре-

шения немецким регулятором. 
То есть сертификация может за-
тянуться даже до конца сентя-
бря 2022 года.

В октябре на фоне рекор-
дных спотовых цен на газ, ко-
торые едва не достигли двух ты-
сяч долларов за тысячу кубоме-
тров, скорый запуск российско-
го газопровода особых сомне-
ний не вызывал. Но ближе к ноя-
брю, когда котировки снизили-
сь, после обещаний России уве-
личить поставки газа в Европу, 
вокруг «Северного потока-2» 
стали сгущаться тучи.

За день до приостановки сер-
тификации газопровода ста-
ло известно, что в ней примут 
участие убежденные противни-
ки российского проекта — укра-
инские компании «Нафтогаз» и 
«Оператор ГТС Украины». Так-
же к процедуре будут привлече-
ны два давних недруга «Северно-

го потока-2» польская компания 
PGNiG и ее немецкая дочка PST. 
Ни у одной из этих компаний не 
будет возможности остановить 
газопровод, но мнение свое они 
выскажут, а Еврокомиссия (ЕК) 
обязана будет его учитывать.

В Германии продолжается по-
литический перерыв, и брать на 
себя политическую ответствен-
ность уходящее правительство и 
руководство Федерального сете-
вого агентства не хотят, по край-
ней мере, до окончания форми-
рования новой правящей коа-
лиции, считает замглавы Фонда 
национальной энергетической 
безопасности Алексей Гривач.

С точки зрения аналити-
ка «Финам» Сергея Кауфмана, 
участие Украины и Польши в 
сертификации заставит выслу-
шать их доводы против проек-
та. Но практически — ни регуля-
тор, ни минэнерго ФРГ, ни ЕК, 

не обязаны учитывать мнение 
заинтересованных сторон, яв-
ляющихся конкурентами «Се-
верного потока-2». 

Проблема в том, что в са-
мой Германии отношение к га-
зопроводу совсем неоднознач-
ное. Сейчас в Бундестаге фор-
мируется коалиция, в которую 
с большой долей вероятности 
войдут «зеленые» — противни-
ки российского проекта. Гривач 
считает, что работа в правитель-
стве потребует от «зеленых» 
уделять больше внимания эко-
номике, а не лозунгам, поэтому 
позиция их изменится.  

Сомнений в запуске газопро-
вода у экспертов по-прежнему 
нет, хотя о его запуске в конце 
этого года или начале 2022 года, 
по-видимому, говорить уже не 
приходится. Остается только 
непонятным, как собирается 
Европа пройти зимний период, 
особенно если страны Старо-
го Света накроют холода. Учи-
тывая, что «Газпром» выполня-
ет все свои контрактные обяза-
тельства, а газа не хватает, де-
фицит придется покрывать ро-
стом спотовых поставок.   

ПРАВИТЕЛЬСТВО Михаил Мишустин призвал сделать портал 
госуслуг простым и удобным для граждан 

Доступно всем

Михаил Мишустин посоветовал 
главе «Ростелекома» тестировать на 
родных новые сервисы. 

А К Ц Е Н Т

Евросоюз входит в зиму с газохранили-
щами, заполненными только на три чет-
верти

А К Ц Е Н Т

Главное — новые сервисы, которые раз-
рабатываются для людей, должны быть 
им интуитивно понятны

ЗДОРОВЬЕ

На два года 
продлено 
действие 
правил 
профилактики 
COVID-19

ЗАТЯЖНОЕ 
ТЕЧЕНИЕ
Действие санитарно-эпидеми-
ологических правил профи-
лактики коронавируса в Рос-
сии продлено на два года. Об 
этом говорится в постановле-
нии главного государственно-
го санитарного врача РФ, опу-
бликованном на официальном 
интернет-портале правовой 
информации. В более ранних 
документах профилактические 
меры были ограничены 1 янва-
ря 2022 года. Согласно новому 
постановлению дата изменена 
на 1 января 2024 года.

В документе также говорит-
ся, что россияне, прошедшие 
полный курс вакцинации, в те-
чение полугода могут не ухо-
дить на самоизоляцию после 
контакта с больным при отсут-
ствии симптомов. При этом 
люди, не получившие вакцину, 
должны провести в изоляции 
14 дней. Правда, речь идет о тех 
случаях, когда у контактиро-
вавших отсутствуют симптомы 
болезни.

Кроме того, в постановле-
нии главы Роспотребнадзора 
говорится, что проводить ис-
следование на COVID-19 у лю-
дей, контактировавших с зара-
женными, следует не менее чем 
через неделю после контакта. 
«Отбор материала для лабора-
торного исследования должен 
производиться на 10—12 день 
со дня последнего контакта с 
больным COVID-19», — отмеча-
ется в постановлении.

В понедельник глава Роспо-
требнадзора Анна Попова зая-
вила, что в России впервые за 
два месяца было отмечено не-
дельное снижение заболевае-
мости коронавирусом — на 2% в 
целом по стране. При этом в 33 
регионах сохраняется незначи-
тельный рост. В фазе роста, пре-
вышающего общероссийские 
показатели, находится один 
субъект — Амурская область.

В свою очередь, глава мин-
здрава Михаил Мурашко отме-
тил рост темпов вакцинации в 
России — за неделю прививку 
получили более 3,2 млн рос-
сиян. В наиболее критической 
группе — лиц старше 60 лет — 
темпы вакцинации возросли 
значительнее, чем в целом сре-
ди взрослого населения (при-
рост составил 14%).

Ранее Роспотребнадзор 
смягчил COVID-ограничения 
для массовых мероприятий. 
Начиная с 15 ноября разреша-
ется заполнять закрытые поме-
щения на 70% при условии на-
личия у посетителей QR-кодов, 
подтверждающих прохождение 
полного курса вакцинации или 
перенесенное заболевание.

С 16 ноября россиянам на-
чали выдавать бумажные сер-
тификаты о вакцинации, пере-
несенной коронавирусной ин-
фекции и противопоказаниях 
к прививке. Новая форма сер-
тификатов была утверждена 
минздравом, приказ вступил в 
силу 8 ноября. Для этого нужно 
обратиться в многофункцио-
нальный центр. Это актуально 
для тех, кто не зарегистрирован 
на портале госуслуг и не может 
распечатать полученный через 
сервис сертификат или скачать 
его для предъявления в элек-
тронном виде.

В обновленных докумен-
тах указываются персональ-
ные данные, включая номер 
СНИЛС и медицинского поли-
са, информация о прививке (бо-
лезни или противопоказаниях), 
а на первой странице размещен 
QR-код.

Ранее в Госдуму были внесе-
ны законопроекты об исполь-
зовании QR-кодов. Согласно 
поправкам, в случае их приня-
тия, с 1 февраля 2022 года по-
сещение общественных мест, 
а также поездки в транспорте, 
будут возможны только при 
предъявлении QR-кода.  

Подготовили 
Евгения Думанская,
Нина Егоршева, 
Михаил Загайнов

В России выросли 
темпы вакцина-
ции: всего за неде-
лю прививку 
от коронавируса 
получили больше 
трех миллионов 
человек 

— За темой следите на сайте
rg.ru/sujet/5726

— Цены на продукты в России: все новости на сайте
rg.ru/sujet/3131
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ОФИЦИАЛЬНО

Михаил Мишустин увеличил 

на 2022 год максимальную величи-

ну пособия по безработице до 12 

792 рублей. В 2021 году ее размер 

ограничен 12 130 рублями. Как и 

сейчас, на максимальный размер 

пособия можно будет рассчиты-

вать в первые три месяца после 

регистрации гражданина безра-

ботным, в следующие три месяца 

выплаты ограничены пятью тыся-

чами рублей. Минимальный раз-

мер пособия в 2022 году останет-

ся прежним — 1500 рублей.

Между тем

Глава правительства распорядился выделить более 2,2 миллиарда ру-

блей на поддержку федеральных учреждений культуры. Из этой суммы 

более 1,2 миллиарда рублей направят на субсидии театрально-концер-

тным организациям и свыше 606 миллионов — музеям. Отдельной стро-

кой прописано финансирование Большого театра и Эрмитажа — 196 и 

197 миллионов рублей соответственно.
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Сначала анализы, 
потом права

Если человек каждый 
день выпивает, то ана-
лиз это покажет. Нака-

нуне вступления в силу приказа 
в медкомиссии выстроились ог-
ромные очереди. Ведь анализы 
эти стоят дорого и делаются не 
один день. Справка становилась 
золотой, и, чтобы ее получить, 
требовалось потратить на эту 
процедуру неделю. За день до 
начала действия спорного при-
каза срок его вступления в силу 
был перенесен. А затем перено-
сился еще несколько раз. По-
следняя отсрочка — до 1 января 
2022 года. 

Новая редакция приказа 
предполагает и новую отсроч-
ку — до 1 марта 2022 года. С этой 
даты требования по обязатель-
ной для получения прав сдаче 
анализов крови и мочи будут 
предъявляться только при вы-
явлении психиатром-нарко-
логом признаков заболевания 
из числа тех, что противопока-
заны при управлении автомо-
билем. А также тем водителям, 
которые были лишены прав за 
управление в нетрезвом виде 
или отказ от медосвидетельст-
вования либо имеют судимость 
за повторное нетрезвое вожде-
ние. Или за совершение ДТП, в 
котором погибли или получи-
ли тяжкие ранения люди, если 
авария совершена в состоянии 
опьянения. 

Признаки заболевания соот-
ветствуют признакам состоя-
ния опьянения: неустойчивость 
позы, покраснение лица, дрожа-
ние рук, несвязная речь, а так-
же неадекватное поведение. То 
есть чтобы водителя направи-

ли на сдачу анализов, он должен 
прийти к наркологу либо в не-
трезвом виде, либо с похмелья. 

Также в новом приказе не 
фигурирует больше CDT-тест. 
Каждая клиника сама опреде-
ляет, какие исследования про-
водить для этих целей. Всем на-
ркологическим клиникам заку-
пать дорогое оборудование не 
потребуется.  

Выявление психоактивных 
веществ в моче или регулярной 
алкогольной нагрузки в кро-
ви — это не противопоказание к 
управлению автомобилем. Если 
анализы дали положительный 
результат, то водителя направят 
на дополнительное обследова-

ние, чтобы установить наличие 
или отсутствие расстройств, 
при которых нельзя управлять 
транспортом.

Но все эти сложности не ко-
снутся водителей, которые не 
ездят за рулем в нетрезвом виде. 
Главное, чтобы документ успе-
ли утвердить до 1 января. А пока 
над водителями еще висит угро-
за того, что справку им придет-
ся получать только после анали-
зов безо всяких на то причин.  

О ЧЕМ ГОВОРЯТ 

Безопасность 
МКС и экипажа 
находится 
под контролем 

ПОЛЕТ 
НОРМАЛЬНЫЙ 
Наталия Ячменникова

Российская автоматизирован-
ная система предупреждения 
опасных ситуаций в околозем-
ном космическом пространст-
ве (АСПОС ОКП) продолжает 
контроль обстановки, обеспе-
чивая безопасность МКС и эки-
пажа. Ее цель — недопущение и 
парирование всех возможных 
угроз. Об этом рассказали в 
«Роскосмосе».

Напомним, в понедельник 
экипаж МКС вынужден был пе-
рейти в пристыкованные кора-
бли «Союз» и Crew Dragon из-
за пролетающего неподалеку 
космического мусора. Все по 
инструкции: в случае сближе-
ния с потенциально опасным 
объектом космонавты и астро-
навты в этот момент должны 
находиться в корабле. Угроза 
миновала — вернулись на борт.

По разным оценкам, в кос-
мосе сегодня хаотично движут-
ся свыше 13 тысяч объектов, 
размер которых превышает 
20—30 см. Из них лишь пример-
но 7% — космические аппара-
ты. Все остальное — гигантская 
свалка: «мертвые» спутники, 
обломки конструкций... 

Эксперты говорят, что в 
среднем предупреждения об 
опасном сближении «звездного 
хлама» с МКС поступают в ЦУП 
едва ли не каждую неделю. Они 
бывают разного уровня: есть 
«желтый порог», есть «кра-
сный». Когда «красный»  — при-
нимаются экстренные меры. 

В заявлении «Роскосмоса» 
отмечается, что главным при-
оритетом корпорации было и 
остается обеспечение безуслов-
ной безопасности экипажа. 
Приверженность этому прин-
ципу заложена как в основу 
производства космической тех-
ники России, так и в программу 
ее эксплуатации. Наши специа-
листы  также выразили уверен-
ность в том, что только совмест-
ные усилия всех космических 
держав смогут обеспечить мак-
симально безопасное сосуще-
ствование и деятельность в кос-
мическом пространстве.  

Принимать внутрь

«Механизм «второй 
л и ш н и й »  п о з в ол и т 
ускорить локализа-

цию производства полного ци-
кла лекарств из перечня стра-
тегически значимых, не вво-
дя при этом никаких запретов 
для деятельности иностранных 
производителей на территории 
России. Это поможет сбаланси-
ровать механизм и исключить 
риски дефектуры для системы 
здравоохранения, говорит ми-
нистр промышленности и тор-
говли Денис Мантуров.

Он пояснил, что применять-
ся закупки с механизмом «вто-
рой лишний» на первом этапе 
будут только в отношении 15 
препаратов. Это биопрепараты 
для лечения ВИЧ, туберкулеза, 
сахарного диабета и рака, про-
изводство которых уже налаже-
но в России по полному циклу, 
включая этап синтеза действу-
ющего вещества. Причем ряд 
этих лекарств ранее уже выдер-
жал конкуренцию с зарубежны-
ми. Например, когда началось 
производство наших собствен-
ных антиретровирусных пре-
паратов, подавляющих разви-
тие ВИЧ, госзакупки с импор-
та были переориентированы на 
отечественные лекарства.

«Мы проанализировали по-
требность системы здравоох-
ранения, текущие мощности 
локальных производителей и 
возможность их быстро нара-
стить. Стартовый порог, предла-
гаемый для пилотного проекта, 
установлен так, чтобы обеспе-
чить надежность и своевремен-

ность лекарственного обеспе-
чения граждан. Для нас крайне 
важно соблюдение баланса ин-
тересов государства, пациен-
тов, системы здравоохранения 
в целом и промышленности», — 
пояснил замглавы минпромтор-
га Василий Осьмаков.

Один из основных критери-
ев заключается в том, что оте-
чественный производитель 
должен обеспечивать не менее 
50% потребностей в том или 
ином препарате и иметь воз-
можность при необходимости 
быстро нарастить мощности. 
В минпромторге полагают, что 
«пилот» — это только первый 
шаг во внедрении новой моде-
ли госзакупок. И по мере разви-
тия российского фармпрома пе-
речень в дальнейшем будет до-
полняться. При этом механизм 
«второй лишний» вводится в 
первую очередь для того, что-
бы снизить зависимость нашей 
страны от импортных лекарст-
венных препаратов, отмечают в 
минпромторге.

В очередной раз острота этой 
проблемы проявилась во время 
пандемии, когда прервались 

цепочки поставки фармсырья 
— лекарственных субстанций, 
которыми обеспечивал миро-
вую фарму Китай. В России пока 
производится только 6% от об-
щего объема лекарственного 
сырья, поэтому необходимость 
стимулирования собственно-
го синтеза субстанций — вопрос 
национальной безопасности.

«Пандемия стала своего 
рода катализатором для реше-
ния проблем, назревших в по-
следние годы. Одна из них — 
импортозамещение в области 
производства активных фарм-
субстанций, основных компо-
нентов для изготовления ле-
карств, — пояснил Осьмаков. 
— Нестабильность поставок 
из-за рубежа может привести 
к серьезным сбоям в обеспече-
нии стабильного производства 
фармпрепаратов. И это крити-
чески важный вопрос не просто 
для бизнеса, а для националь-
ной лекарственной безопасно-
сти. Развитие локального про-
изводства в нашей стране по-
может снизить зависимость от 
регулярности импорта субстан-
ций из Китая и Индии, от вола-

тильности валютных курсов 
и от состояния логистических 
цепочек».

«Механизм, о котором идет 
речь, я бы не называл «второй 
лишний» это в первую очередь 
одна из мер, демонстрирующих 
государственную политику в 
области фармпромышленно-
сти», — говорит замгендиректо-
ра по корпоративным связям и 
коммуникациям BIOCAD Алек-
сей Торгов. Он напомнил, что 
без собственного биотехноло-
гического производства, напри-
мер, было бы невозможно про-
изводить вакцины и монокло-
нальные антитела для лечения 
осложнений COVID-19 в нуж-
ных стране объемах. Не имея 
собственных фармзаводов, 
многие страны заключают кон-
тракты на поставку лекарств и 
не получают их вовремя, ждут 
очереди, но повлиять на ситуа-
цию не могут.

Механизм «третий лишний», 
который применяется на торгах 
с 2015 года, уже доказал свою 
эффективность, отмечает гене-
ральный директор компании 
«Герофарм» Петр Родионов. 
Его внедрение стимулирова-
ло российских производителей 
к разработке собственных ин-

новационных продуктов. При 
этом механизм стимулирует 
иностранные компании к тому, 
чтобы они запускали в России 
не только линии по расфасовке 
уже готовых лекарств, но и про-
водили глубокую локализацию, 
перенося к нам весь технологи-
ческий цикл. 

Однако во Всероссийском 
союзе пациентов все же опаса-
ются, что участие в закупках 
только одного производителя 
фактически приведет к лекар-
ственной монополии, а это зна-
чит — цены на препараты бу-
дет сложнее контролировать. 
«Мы считаем, что нужны дру-
гие меры поддержки отечест-
венного фармпроизводителя и 
что создавать такие тепличные 
условия довольно рискованно», 
— говорит руководитель органи-
зации Юрий Жулев.

В то же время примеров 
удачного импортозамещения за 
последние годы набралось мно-
го. В качестве примера можно 
привести препараты из группы 
факторов свертываемости кро-
ви, которые применяют у боль-
ных гемофилией.  

Примеров удачного импортозаме-
щения лекарств за последние годы 
набралось уже много.

Для получения водительской медсправки дуть в трубочку не требуется.

А К Ц Е Н Т

Закупки по правилам «второй лишний» 
будут проводиться в отношении 
15 препаратов, которые производят 
в России по полному циклу

1

— Все о новинках автопрома, 
ПДД и страховании транспорта 
читайте в спецпроекте 
«АвтоПарк» на сайте
rg.ru/auto
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20 ИДЕЙ ПО РАЗВИТИЮ РОССИИ 

Интеллектуальный 
автоассистент поможет 
снизить количество ДТП

Внимание,  
вы превысили 
скорость!

Валентина Ларина

«Какой русский не любит бы-
строй езды?»  —  этой хорошо 
знакомой фразой мы часто 
оправдываем водителей, кото-
рые любят лихачить на доро-
гах и не соблюдают установ-
ленные правила. Между тем 
слишком быстрая езда  —  это 
не просто стиль вождения, как 
многие водители привыкли ду-
мать, а занятие по-настоящему 
опасное. Согласно статистике, 
превышение скоростного ре-
жима является одной из наи-
более частых причин ДТП. За 
первые девять месяцев 2021 
года в России уже произошло 
более 96 тысяч ДТП, в которых 
погибли 10,5 тысячи человек, 
а 120 тысяч получили ранения. 
Многие из этих ДТП произош-
ли именно по причине превы-
шения скоростного режима. 

Количество погибших на до-
рогах ежегодно увеличивается. 
На такое положение вещей уже 
не получается закрывать гла-
за. Об этой проблеме говорят 
на самых разных уровнях. Так, 
этой осенью на рассмотрение 
в Мосгордуму была вынесена 
инициатива по снижению не-
штрафуемого порога за пре-
вышение скоростного режима 
с 20 км/час до 5 км/час, а так-
же существенное повышение 
размера самих штрафов: 500 
рублей за превышение на 5—10 
км/час, 1000 рублей за превы-
шение на 10—20 км/час и 2500 
рублей за превышение на 20—
40 км/час (сейчас размер штра-
фа составляет 500 рублей).

Инициатива, безусловно, 
имеет право на существование, 
однако сможет ли она в корне 
переломить ситуацию с без-
опасностью на дорогах? Отве-
тит на этот вопрос статисти-
ка. Превышение скоростного 
режима — самое частое реги-
стрируемое правонарушение 
на дорогах. По данным ГИБДД, 
более 80% всех штрафов вы-
писываются именно за нару-
шение скоростного режима. 
В 2020 году количество таких 
штрафов составило 124 милли-
она, что на 23% больше, чем в 
2019 году. Для сравнения, все-
го в России зарегистрировано 
около 52 миллионов автомоби-
лей, а это значит, что в среднем 
за превышение скорости каж-
дый отечественный автомо-
биль был оштрафован 2,5 раза 
в прошлом году. Вывод напра-
шивается сам за себя — штра-
фы не всегда сдерживают нару-
шителей. Повышение их суммы 
будет иметь определенный по-
ложительный эффект, однако   
штрафов недостаточно, чтобы 
в корне изменить ситуацию.

Вопрос обеспечения без-
опасности на дорогах в нашей 
стране вынесен на самый вы-
сокий уровень. В частности, 
реализуется Национальный 
проект «Безопасные и качест-
венные автомобильные доро-
ги». Согласно этому проекту, 
смертность на дорогах долж-
на снизиться в 2,7 раза к 2030 
году. На сегодняшний день по-
казатель смертности на доро-
гах составляет 10,9 человека 
на 100 тысяч населения. Че-
рез девять лет цифра должна 
уменьшиться до четырех че-
ловек на 100 тысяч населе-
ния. Для сравнения, в Евросо-
юзе показатель смертности на 
дорогах составляет 4,2 чело-
века на 100 тысяч населения 
уже сегодня. К 2030 году этот 
показатель планируется сни-
зить вдвое, а к 2050 году и во-
все свести к нулю. Работа в от-
ношении обеспечения безопа-
сности на дорогах ведется в Ев-
росоюзе уже не первый год, и, 
судя по цифрам, успешно.

Предприниматель и акти-
вист, автор проекта «20 идей 
по развитию России» Дмит-
рий Давыдов предлагает обра-
титься к европейскому опыту 
и взять на вооружение неко-
торые инициативы. Для того 
чтобы достичь цели сниже-
ния количества ДТП на доро-
гах, в этом году Европейская 
Комиссия издала постановле-
ние, которое обязывает авто-
производителей поставлять на 
европейский рынок автомоби-
ли, оборудованные специаль-
ной интеллектуальной систе-
мой контроля за скоростью 
— Intelligent Speed Assistant 
(ISA). Система с помощью ви-
деокамеры считывает дорож-
ные знаки, а также имеет под-
ключенную через GPS базу 
данных ограничений скорос-
ти. Если водитель превыша-
ет установленный скорост-
ной лимит, ISA оповестит его 
об этом. И хотя основная фун-

кция такой системы оповести-
тельная, в некоторых версиях 
ISA может вмешиваться в сам 
процесс вождения. Например, 
ограничивать мощность двига-
теля, предотвращая ускорение 
или постепенно снижая ско-
рость. Техрегламент Евросою-
за определил четыре допусти-
мых метода предупреждения 
водителя о превышении ско-
рости, хотя бы один из которых 
должен быть обязательно уста-
новлен во всех выпускаемых 
автомобилях. Это каскадное 
звуковое предупреждение, ка-
скадное вибрационное преду-
преждение, легкий обратный 
толчок педали ускорения и, на-
конец, автоматическое плав-
ное снижение скорости. 

На деле это будет работать 
так: после того как система за-
фиксировала, что водитель 
превысил скорость, на прибор-
ной панели появится визуаль-
ное предупреждение об этом. 
Если водитель его проигнори-
рует и не примет никаких мер, 
то система подаст звуковой или 
вибрационный сигнал. Если ав-
томобиль будет оборудован не 
только предупредительными 
функциями ISA, то после иг-
норирования звуковых и ви-
брационных сигналов система 
сможет вмешаться непосред-
ственно в процесс вождения — 

произойдет обратный толчок 
педали газа для того, чтобы по-
будить водителя переставить 
ногу на педаль тормоза. Если 
же и это предупреждение бу-
дет проигнорировано, автомо-
биль самостоятельно начнет 
снижать скорость. По задумке 
разработчиков ассистент дол-
жен помочь водителям кон-
тролировать скоростной ре-
жим и стимулировать не идти 
на осознанное нарушение.

C июля 2022 года автопро-
изводители не смогут пред-
ставлять на европейский ры-
нок новые модели авто, если 
они не оборудованы системой 
ISA. А с 2024 года полностью за-
прещена продажа и регистра-
ция всех новых автомобилей 
без такой системы.

Дмитрий Давыдов предла-
гает на законодательном уров-
не обязать оснастить все авто-
мобили в России подобными 
интеллектуальными система-
ми контроля скорости. Речь 
идет не только об оснащении 
будущих автомобилей, но и 
уже существующих. За неуста-
новку подобного оборудова-
ния или за ее неисправность 
Дмитрий Давыдов предлагает 
ввести административную от-
ветственность в виде штрафов. 
Для того чтобы рынок успел 
подстроиться под новый техни-
ческий регламент, автор проек-
та предлагает ввести переход-
ный период на срок три-четыре 
года. По прошествии переход-
ного периода должен быть вве-
ден запрет на регистрацию ав-
томобилей без соответствую-
щей системы контроля скорос-
ти. Подобные меры постепенно 
позволят оборудовать все авто-
мобили в России системой без-
опасности нового поколения.

Законопослушные гражда-
не должны легко принять по-
добное нововведение. Посу-
дите сами, в автомобиле поя-
вится дополнительная интел-
лектуальная система, которая 
поможет избежать аварийных 
ситуаций и сделает езду более 
безопасной.  

Лихачи же, привыкшие 
осознанно нарушать прави-
ла, напротив, не смогут оправ-
дать себя тем, что «не увидели 
знак», «не почувствовали ско-
рость», «не заметили» и так да-
лее. Система зафиксирует, что 
водитель шел на нарушение 
осознанно. 

Автор проекта считает, что 
при законодательной поддер-
жке предлагаемые меры помо-
гут добиться главного — сни-
зить количество ДТП на доро-
гах и сохранить жизнь нашим 
согражданам.  

Согласно 
статистике, 
превышение 
скоростного 
режима является 
одной из 
наиболее частых 
причин ДТП

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Справка «РГ»

Всего сегодня в России работает более 500 фармкомпаний. За послед-

ние 10 лет открыто более 60 фармацевтических производственных 

площадок, в том числе иностранными компаниями построено 16 фар-

мзаводов.

СЛЕДСТВИЕ 

Владимирского 
врио вице-
губернатора 
заподозрили 
в коррупции

«СНИМАЛ» 
НЕГАТИВ
Элина Труханова, 
«Российская газета», 
Владимир

Уголовное дело возбуждено в 
отношении врио заместителя 
губернатора Владимирской об-
ласти Григория Вишневского 
— по сообщению следственно-
го управления СК РФ по реги-
ону, чиновник подозревается 
в получении взятки в крупном 
размере.

— По версии следствия, с ав-
густа по ноябрь 2021 года за 
общее покровительство Виш-
невский получил незаконное 
денежное вознаграждение в 
размере не менее 600 тысяч ру-
блей. При получении очеред-
ной части взятки он был задер-
жан, — рассказала официаль-
ный представитель региональ-
ного СУ СК Мария Серова.

Временно исполняющим 
обязанности заместителя гу-
бернатора Владимирской обла-
сти Григорий Вишневский стал 
в марте 2021 года. И согласно 
имеющимся сведениям, он по-
обещал коммерсанту не допу-
стить возможных негативных 
последствий для его компании 
по одному из госконтрактов, а 
также при заключении и испол-
нении других контрактов.

По словам Марии Серовой, 
дело расследуется во взаимо-
действии с органами ФСБ Рос-
сии. Следствие будет ходатай-
ствовать о заключении подо-
зреваемого под стражу.

Как рассказал врио губер-
натора региона Александр Ав-
деев, кадровые решения после 
возбуждения этого дела, без-
условно, последуют — Вишнев-
ский на время следствия будет 
отстранен от должности.

— Поставит точку суд, но ка-
дровые решения последуют го-
раздо раньше. Документы из 
следственных органов посту-
пят в нашу администрацию, по-
сле чего свое решение примет 
она, — заявил глава области.  

СИТУАЦИЯ Цены на арабику 
достигли 10-летнего максимума

Кофе взбодрился

Татьяна Карабут

Арабика подорожала до макси-
мума с января 2012 года из-за 
перебоев в поставках, сообща-
ет Trading Economics. Морозы 
и засуха уничтожили посевы в 
Бразилии, дожди ограничили 
производство в Колумбии, а не-
хватка контейнеров сдерживает 
экспорт из Вьетнама. Граждан-
ская война в Эфиопии приведет 
к дальнейшему ограничению 
поставок. По данным минсель-
хоза США (USDA), складские 
запасы, контролируемые ICE, 
сократились на 77% по сравне-
нию с 2020 годом. 

В чашке капучино за 250 ру-
блей в кофейне стоимость са-
мого кофе составляет около 25 
рублей. Доля зеленого кофе в 
цене банки растворимого — око-

ло 20%, в зерновом больше. Все 
это говорит о том, что у общепи-
та и торговли есть резервы, что-
бы удерживать цены на кофе, 
пояснил «РГ» генеральный ди-
ректор ассоциации производи-
телей чая и кофе «Росчайкофе» 
Рамаз Чантурия.

Стоимость кофе сейчас на-
ходится в повышательном трен-
де, который продлится еще 2—4 
года. Производители и торговые 
сети будут увеличивать цены 
на кофе. Но для экономсегмен-
та подорожание станет едва за-
метным — более существенное 
упрется в спрос, а основную на-
грузку примет на себя преми-
альный сегмент.  

В чашке капучино за 250 рублей 
стоимость самого кофе составляет 
около 25 рублей. Остальное — тран-
спортировка, обжарка, наценка.
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ПРОЕКТ Госдума начала 
сбор отзывов на проект, 
предлагающий сделать 
бесплатным проезд для 
подростков в автобусах

До 16 — не заяц

Владислав Куликов

Госдума отправила в рассылку для сбора отзывов про-
ект поправок в «Устав автомобильного транспорта и 
городского наземного электрического транспорта», 
вводящих бесплатный проезд на общественном тран-
спорте для детей до 16 лет.

С инициативой выступил один из депутатов. «Не-
обходимо отметить, что в настоящее время в субъек-
тах Российской Федерации обеспечены различные 
льготы для проезда школьников, в том числе введены 
различные ученические проездные, социальные кар-
ты, предоставляющие скидки на проезд в городском 
общественном транспорте, — напоминает разработ-
чик проекта. — В случае отсутствия специальных про-
ездных документов, подтверждающих право льготно-
го проезда, родители школьников вынуждены оплачи-
вать проезд детей в полном размере».

Между тем в начале этого года был принят закон, 
запрещающий высаживать из общественного тран-
спорта подростков до 16 лет, следующих без родите-
лей. Даже если ребенок не оплатил проезд, он должен 
доехать до нужной остановки. Это правильно. В жизни 
были ситуации, когда разгневанные водители выса-
живали детей-зайцев в ночи на морозе. Но сын за без-
денежного отца не отвечает: если родители не купили 
ребенку билет, это не значит, что надо подвергать ри-
ску жизнь несовершеннолетнего.

Автор инициативы особо обращает внимание, что 
федеральный закон сегодня уже допускает де-факто 
ситуацию, когда подросток может прокатиться без ро-
дителей на общественном транспорте бесплатно. Кто 
и что ему скажет? Поэтому, по его мнению, надо сде-
лать следующий шаг и выдать всем детям бесплатные 
проездные. «Законопроектом предлагается устано-
вить, что перевозка пассажиров в возрасте от семи до 
шестнадцати лет осуществляется по бесплатному еди-
ному проездному документу, который предоставляет 
право на совершение неограниченного количества по-
ездок», — говорит автор инициативы.  

СПЕЦСЛУЖБЫ 
ФСБ обезвредила 
группировку, 
занимавшуюся 
легализацией 
нелегальных мигрантов

ЗАГС 
в подполье

Иван Егоров

ФСБ совместно с МВД России при силовой поддер-
жке Росгвардии и координации прокуратуры Москвы 
пресекли деятельность межрегиональной этнической 
группы, которая занималась легализацией нелегаль-
ных мигрантов в России.

Как сообщили корреспонденту «РГ» в Центре об-
щественных связей ФСБ России, по версии следствия, 
злоумышленники за деньги изготавливали для ино-
странцев поддельные документы. В частности, они по-
могали заключать им фиктивные браки и устанавлива-
ли отцовство над детьми с российским гражданством. 
После чего мигранты получали российское гражданст-
во и оформляли легальное пребывание на территории 
страны. По данным ЦОС ФСБ, для своих преступных 
замыслов члены группы подыскивали граждан России, 
готовых за деньги оформлять фиктивные браки или от-
цовство с иностранцами. После чего через сотрудни-
ков ЗАГС в разных городах России они оформляли ле-
гальное пребывание иностранных граждан на терри-
тории страны.

 Уточняется, что группировка миграционных дель-
цов действовала на территории Центрального, Севе-
ро-Западного и Приволжского федеральных округов. В 
рамках возбужденного Главным следственным управ-
лением МВД России по Москве уголовного дела были 
проведены 43 обыска в отношении 42 фигурантов и 
их преступных связей. Почти половина из них — 20 об-
ысков — прошли в Москве и Московской области. На 
кадрах оперативного видео показано, как сотрудники 
спецназа ФСБ и Росгвардии проводят задержание зло-
умышленников в квартирах и частных домах.

Кроме того, оперативники выявили подпольную ти-
пографию, где изъяли большой объем миграционных 
документов, свидетельств о рождении и российских 
паспортов. Также были обнаружены поддельные печа-
ти и штампы госорганов, документы теневой финансо-
вой отчетности и полученные от мигрантов деньги.

В свою очередь, официальный представитель МВД 
России Ирина Волк уточнила, что россияне, вовле-
ченные в незаконные схемы, получали до 50 тысяч 
рублей вознаграждения. Всего был задержан 21 чело-
век. В отношении шести задержанных Тверской суд 
Москвы избрал меру пресечения в виде заключения 
под стражу.  

ПРАВО Европейский суд постановил, 
что карантин не нарушает права человека

Локдаун оправдан
Владислав Куликов

Е
вропейский суд по пра-
вам человека признал, что 
локдаун не является нару-

шением Европейской конвен-
ции по правам человека. Срав-
нивать карантин с лишением 
свободы — неприемлемо.

Свежие правовые пози-
ции Страсбургского суда рас-
пространил в своем специаль-
ном обобщении Верховный суд 
России.

Хотя ответчиком была не 
Россия, схожие ситуации возни-
кали во многих странах. А пра-
вовые позиции ЕСПЧ распро-
страняются на все государства, 
присоединившиеся к Европей-
ской конвенции по правам че-
ловека. Так что их должны учи-
тывать и российские суды в сво-
ей повседневной деятельности.

До Страсбурга, чтобы за-
дать вопрос от имени всех ев-
ропейцев, дошел гражданин 
Румынии.

« В  с в я з и  с  п а н д е м и е й 
COVID-19 на всей территории 
Румынии было введено чрезвы-
чайное положение по сообра-
жениям общественного здра-
воохранения. Гражданам запре-
щалось покидать свои дома под 
угрозой наложения штрафа, за 
исключением строго опреде-
ленных случаев и при наличии 
документа, подтверждающего 
наличие уважительной причи-
ны»,— рассказывает в своем до-
кументе Верховный суд России.

Заявитель утверждал, что 
раз он не был заражен виру-
сом и не контактировал с забо-
левшими, то карантин продол-
жительностью в пятьдесят два 
дня, которому он подвергся, 
в сложившихся условиях яко-
бы равносилен «лишению сво-
боды».

Стоит ли повторять, что это 
было излишне категоричное ут-
верждение. Понятны чувства 
людей, которым приходится пе-
реживать непростые времена. 
Подобные эмоции испытывают 
все, независимо от националь-
ности и гражданства. Однако 
Европейский суд четко разъя-
снил: жесткие меры не наруша-
ют прав человека.

«ЕСПЧ установил: степень 
интенсивности ограничения 
свободы передвижения заяви-
теля не была такой, при кото-
рой всеобщий карантин мог бы 
рассматриваться в качестве ли-
шения свободы», — говорится 
в обобщении Верховного суда 
России.

Эксперты подчеркивают: 
это решение заслуживает осо-
бого внимания, поскольку 
Страсбургский суд впервые 
рассмотрел применимость ста-
тьи 5 Европейской конвенции 
по правам человека к нацио-
нальному карантину, введен-
ному по соображениям безопа-
сности общественного здраво-
охранения.

«Решение было принято че-
рез пять месяцев после подачи 
жалобы, в то время, когда пан-

демия COVID-19 все еще про-
должается. Суд признал, что 
пандемия может иметь очень 
серьезные последствия не толь-
ко для здоровья, но и для всего 
общества, экономики, функци-
онирования государства и жиз-
ни в целом, поэтому сложив-
шуюся ситуацию следует оха-
рактеризовать как «исключи-
тельный и непредсказуемый 
контекст»»,— сказано в обо-
бщении.

В решении излагаются до-
воды, приводящие к выводу о 
том, что уровень ограничений, 
налагаемых на свободу пере-
движения граждан, не является 
«лишением свободы» по смы-
слу Конвенции.

В данном деле Страсбург-
ский суд отметил, во-первых, 
что эта мера была общеприме-
нимой ко всем в государстве. 
Во-вторых, заявитель мог сво-
бодно покидать дом по различ-

ным причинам, прямо предус-
мотренным законодательст-
вом, и мог посещать разные ме-
ста в любое время суток, ког-
да того требовала ситуация. 
В-третьих, он не подвергался 
индивидуальному надзору со 
стороны властей и не утвер-
ждал, что был вынужден жить 
в тесном пространстве, а также 
не был лишен всех социальных 
контактов. 

Следовательно, условия ка-
рантина не могут быть при-
равнены к домашнему аресту, 
равносильному «лишению сво-
боды» в том смысле, полагает 
ЕСПЧ.

В свою очередь, президиум 
Верховного суда России с мо-
мента начала пандемии утвер-
дил три специализированных 
обзора по отдельным вопросам 

судебной практики, связанным 
с применением законодатель-
ства и мер по противодействию 
распространению новой коро-
навирусной инфекции. 

Как рассказал в свое время 
председатель Верховного суда 
России Вячеслав Лебедев, тре-
тий обзор содержит 22 право-
вые позиции.

В частности, ВС обратил 
внимание судов на то, что ис-
полнительное производство 
может быть приостановлено су-
дом или судебным приставом-
исполнителем, если должник 
лишен возможности участво-
вать в совершении исполни-
тельных действий и реализовы-
вать иные права в связи с при-
нимаемыми санитарно-эпиде-
миологическими мерами. 

В целом правовые позиции 
из специализированных обзо-
ров ВС применялись судами в 
сотнях тысяч дел.  

ТРАНСПОРТ И пассажиров, и грузы ускорят 
по всем направлениям

Пропускные 
способности

Евгений Гайва 

В 
России в приоритет-
ном порядке рекон-
струируют БАМ и 
Транссиб, чтобы уве-
личить экспорт то-
варов, но будут про-
двигать и другие про-
екты. Для грузопере-
возчиков введут элек-

тронный документооборот, а 
для пассажиров — биометрию. 
Транспортную стратегию Рос-
сии обсуждали на крупнейшем 
отраслевом форуме. 

«Сегодня за счет новых тех-
нологий у нас появляется уни-
кальная возможность обеспе-
чить бесшовность и безбарьер-
ность движения пассажиров и 

грузов», — отметил первый ви-
це-премьер Андрей Белоусов. 
Чтобы реально «сшить» страну, 
нужны модернизация инфра-
структуры и внедрение цифро-
вых технологий. Основной ак-
цент будет сделан на увеличе-
нии пропускной способности, 
прежде всего железной дороги. 

Спрос на углеводороды в Юго-
Восточной Азии сохранится на 
долгие годы, России нужны сов-
ременные транспортные выхо-
ды, заметил Белоусов. 

По словам вице-премье-
ра Марата Хуснуллина, строи-
тельство основного хода трас-
сы М-12 Москва — Казань запу-

стят в 2023 году. А к 2024 году 
будут выполнены съезды и бла-
гоустройство. Рассматривается 
также строительство высоко-
скоростной железнодорожной 
магистрали Москва — Санкт-Пе-
тербург. Строить дорогу плани-
руют поэтапно, когда на это бу-
дут деньги. Также возобнови-
лась работа над проектом стро-
ительства трассы «Меридиан» в 
рамках транспортного коридо-
ра Европа — Западный Китай. 

Расширение транспортной 
инфраструктуры дополнит 
цифровизация отрасли. В 2022 
году на портале госуслуг запу-
стят новый суперсервис и для 
пассажиров, и для грузов, рас-
сказал вице-премьер Дмитрий 
Чернышенко. Транспортные на-

кладные, путевые листы, пред-
рейсовый осмотр и другие доку-
менты будут оформлять в элек-
тронном виде. Пассажирам ста-
нет проще путешествовать за 
счет внедрения биометрии.

Обновленная транспортная 
стратегия до 2030 года с про-
гнозом до 2035 года ориенти-
рована на пассажиров, бизнес и 
государство, отметил министр 
транспорта Виталий Савель-
ев. В минтрансе также поясни-
ли, что QR-коды на транспорте, 
вероятно, запустят к февралю 
2022 года, проверять их будут 
и на рейсах летающих в Россию 
зарубежных авиакомпаний.  

Андрей Белоусов: 
России сейчас нужны 
современные транспортные выходы.

А К Ц Е Н Т

Основной ход скоростной трассы 
Москва — Казань запустят к 2023 году, 
а к 2024 году сделают съезды 
и благоустроят дорогу

АРМИЯ Сергей Шойгу проверил 
воинские части Западного 
военного округа 

После службы — 
в городок

Юрий Гаврилов

«Мы действительно испытали 
успешно перспективную систе-
му. Она ювелирно поразила ста-
рый спутник, — подтвердил вче-
ра министр обороны РФ Сергей 
Шойгу. — Никакой угрозы для 
космической деятельности 
образовавшиеся фрагменты не 
представляют».

Это заявление министр сде-
лал в Воронежской области, 
куда прилетел для инспекции 
воинских частей Западного во-
енного округа и встречи с гу-
бернатором региона Алексан-
дром Гусевым. Рабочая поездка 
прошла строго по запланиро-
ванному графику. 

Шойгу вначале заслушал до-
клады о ходе оснащения мест-
ных воинских частей перспек-
тивными образцами и комплек-
сами вооружения, а также о раз-
витии в Воронежской области 
военной и социальной инфра-
структуры. 

Одними рапортами дело, 
разумеется, не ограничилось. 
На одном из режимных воен-
ных объектов министру показа-
ли, как работают современные 

средства транспортирования 
специальной техники. Кроме 
того, Шойгу стал свидетелем ее 
действий в составе автомобиль-
ных колонн.

Затем министр поинтересо-
вался ходом возведения военно-
го многоэтажного жилого дома, 
детского сада и школы для детей 
военнослужащих. Министру до-
ложили, что строительно-мон-
тажные работы на этих площад-
ках планируют завершить до 
конца этого года. 

О развитии армейской ин-
фраструктуры в регионе шла 
речь и на встрече Шойгу с гу-
бернатором области Алексан-
дром Гусевым. Они, в частно-
сти, говорили о реализации сов-
местной программы комплек-
сного благоустройства гарни-
зонного военного городка. 

В рамках этой программы 
силами минобороны проведен 
ремонт социально значимых 
объектов, в том числе детско-
го сада, школы, медицинского 
пункта, столовых. А жилищный 
фонд военного городка включен 
в региональную программу ка-
премонта многоквартирных до-
мов Воронежской области.  

СУД Бывший 
губернатор 
останется 
в изоляторе

КАМЕРА 
НА ЗИМУ
Наталья Козлова

До 20 февраля останется в ка-
мере следственного изолятора 
бывший губернатор Пензен-
ской области Иван Белозерцев.

Он ключевой фигурант уго-
ловного дела о получении взя-
ток на 31 миллион рублей. Так 
решил Басманный суд Москвы, 
продлив до 20 февраля срок 
ареста некогда высокопостав-
ленного чиновника.

Выпустить Белозерцева и 
найти ему любую другую меру 
пресечения, не связанную с со-
держанием под стражей, проси-
ла защита.

Напомним, что бывшему 
губернатору предъявлено об-
винение в получении взятки в 
особо крупном размере.

По версии Следственного 
комитета, с января по сентябрь 
2020 года Белозерцев получал 
от главы группы фармацевти-
ческих компаний «БИОТЭК» 
Бориса Шпигеля, его супруги и 
еще одного гражданина — Анто-
на Колоскова — взятки «через 
посредников в виде денежных 
средств и иных ценностей». 

Взятки передавались за пре-
доставление «БИОТЭКу» пре-
имуществ при заключении го-
сконтрактов. 

В Следственном комите-
те уточнили, что преимущест-
ва были связаны «с оказанием 
услуг по приемке, контролю ка-
чества и сроков годности, хра-
нению, отпуску и доставке ле-
карственных препаратов и ме-
дицинских изделий для нужд 
учреждений здравоохранения 
Пензенской области».

СК считает, что за поддер-
жку фармбизнеса экс-губер-
натор получил 20 миллионов 
рублей, швейцарские часы 
Breguet, а также автомобиль 
Mercedes-Benz.

Глава фармацевтической 
фирмы Борис Шпигель, как 
только суд отправил его в каме-
ру, заявил о своем желании со-
трудничать со следствием и за-
верил суд, что расскажет об от-
ношениях с Белозерцевым все.

Но что именно он рассказал 
— пока тайна следствия.   

О ЧЕМ ГОВОРЯТ 

В Москве 
вручили 
литературную 
премию 
«Буламаргъ»

НА РУССКОМ 
И ОСЕТИНСКОМ
Диана Ковалева

В Москве состоялось пятое вру-
чение ежегодной международ-
ной премии «Буламаргъ», уч-
режденной совместно с посоль-
ством Южной Осетии в России. 
Ее присуждают писателям, ко-
торые вносят вклад в развитие 
осетинской культуры. Изна-
чально награды могли удосто-
иться только авторы трудов на 
осетинском языке. Но в этом 
году организаторы добавили 
номинацию для работ на рус-
ском — втором госязыке Юж-
ной Осетии. Победителем в ней 
стал Александр Тихонов из Ом-
ска, написавший сборник сти-
хов «На вечном наречье». Кроме 
того, специальные дипломы по-
лучили две представительницы 
Союза писателей России: Елиза-
вета Хапланова и Людмила Се-
менова.  В осетинской номина-
ции диплом первой степени вру-
чили Оксане Хетагуровой — за 
цикл рассказов в жанре осетин-
ской национальной прозы.  Ди-
плома второй степени удостоил-
ся Валерий Гасанов за цикл про-
изведений в жанре осетинской 
национальной прозы и сборник 
статей, интервью, очерков и ре-
цензий о жизни политиков, а 
также представителей творче-
ской и научной интеллигенции 
Осетии. «Два языка (русский и 
осетинский. — Прим. «РГ») вза-
имосвязаны. И не потому, что 
они государственные в Южной 
Осетии и Северной Осетии, а 
потому что объединяющим в на-
шей многонациональной инди-
видуальности является русский 
язык», — отметил глава Север-
ной Осетии Сергей Меняйло. «К 
сожалению, пока мы отмечаем 
спад в изучении осетинского 
языка. Я уверен, что именно та-
кие мероприятия (как эта пре-
мия. — прим. «РГ») способству-
ют более внимательному отно-
шению к своему родному язы-
ку», — заявил президент Респу-
блики Южная Осетия Анатолий 
Бибилов.  

В Воронежской области Сергею Шойгу  доложили, как местные воинские 
части оснащают перспективными образцами и комплексами вооружения. 

А К Ц Е Н Т

Карантин применялся ко всем 
в государстве. К тому же человек мог 
выходить из дома в случае необходимости 
и не был лишен социальных контактов

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 
1992 г. № 3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» Высшая 
квалификационная коллегия судей Российской Федерации объяв-
ляет об открытии вакантных должностей:

—  10 (десяти) судей Седьмого кассационного суда общей 
юрисдикции;

—  7 (семи) судей Восьмого кассационного суда общей 
юрисдикции;

—  судьи Арбитражного суда Северо-Кавказского округа;
—  судьи Пятнадцатого арбитражного апелляционного 

суда;
—  судьи Восемнадцатого арбитражного апелляционного 

суда;
—  председателя Севастопольского гарнизонного военного 

суда;
—  судьи Грозненского гарнизонного военного суда;
—  судьи Омского гарнизонного военного суда.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи  

5 вышеназванного Закона, принимаются от претендентов на указан-
ные вакантные должности с понедельника по четверг с 10.00 
до 18.00, в пятницу – с 10.00 до 16.45 (обед с 13.00 до 13.45) по адре-
су: 123995, г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 4, каб. № 105. 

Последний день приема документов – 17 декабря 2021 года. 
Заявления и документы, поступившие после указанного срока, к рас-
смотрению не принимаются. 

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 
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Валентина Зотикова, 
Александр Филимоненко, 
Светлана Цыганкова

В
Оренбуржье первый мо-
бильный детский техно-
парк «Кванториум» поя-

вился перед пандемией. Но она 
не помешала его работе. Хотя 
организовать ее в условиях ог-
раничений было непросто.

 «График работы приходит-
ся все время корректировать, — 
рассказывает директор Орен-
бургского областного детско-
юношеского многопрофильно-
го центра Маргарита Лытнева. — 
Сегодня в планах стоял Бугу-
русланский район, но там ввели 
карантин, и мы поехали в Мат-
веевский. В дальние районы вы-
езжаем в три-четыре часа утра».

«Кванториум» — это мини-
мастерская, лаборатория на ко-
лесах. Приезжают, подключают 
оборудование, настраивают ла-
зерный станок, 3D-принтеры. 
«Для сельской глубинки каж-
дый приезд «Кванториума» — 
событие, — продолжает Марга-
рита Лытнева. — Нам одна мама 
рассказывала: «Мне ребенок 
звонил, взахлеб рассказывал, 
как интересно было. Хвалился, 
что увидел шлем виртуальной 
реальности. А спецочки приме-
рить не успел… Ждет вас».

Когда школы ушли на ди-
стант, дополнительное обуче-
ние продолжилось на базе плат-
формы Discord. Создали сайт, 
странички в соцсетях. 

Обучение состоит из трех 
модулей — вводный, углублен-
ный и проектная деятельность. 
И многие проекты, которые за-
щищают дети, созданы вовсе не 
забавы ради. Например, в Илек-
ском районе ребята спроекти-
ровали стелы, посвященные 
первому полету в космос. 

В Карелии первый в респу-
блике школьный «Квантори-
ум» открылся в Петрозаводс-
ке, в микрорайоне Кукковка. 
Расположился он на трех эта-
жах средней школы № 2. Однако 
посещают его не только 800 ее 
учащихся, но и юные исследо-
ватели из других школ. «Кван-
ториум» снабдили самым сов-
ременным оборудованием. Это 

и 3D-принтеры, и конструкто-
ры для сборки автомобильных 
моделей на солнечной энергии, 
и запчасти для занятий робото-
техникой, и многое другое.

Как рассказали в технопар-
ке, его возможности будут ис-
пользовать не только для углу-
бленного изучения предметов, 
но и для подготовки ребят к уча-
стию во всероссийских конкур-
сах. В школьных технопарках, 
которые продолжат создавать в 
Карелии, ребята будут изучать 
материалы по направлениям 
«Наноквантум», «Промробок-
вантум», «Хайтек», «Энерд-
жиквантум», «IT-квантум» и 
другим. 

В рамках нацпроекта «Обра-
зование» по всей стране откры-
то уже 135 детских технопарков 
«Кванториум». А к 2024 году 
их количество достигнет 359, в 
том числе 224 на базе школ.  

В больницы поступает новое оборудование, с его помощью сосудистые 
проблемы находят на ранней стадии. А это залог успешного лечения.

Это единственный в России экземпляр «Великопостных проповедей» 1497 
года. Теперь каждый желающий может их читать в электронном формате.

НОВАЦИИ Читать редкие книги, познавать искусственный интеллект и сохранить здоровье  

Циферблат успеха
МЕДИЦИНА

ЧИСТЫЕ СОСУДЫ

Наталья Граф, 
Роман Мерзляков

В Омске благодаря ультраз-
вуковому скальпелю спаса-
ют жизни тяжелых пациентов. 
Раньше такие высокотехноло-
гичные операции выполняли 
лишь в Областной клинической 
больнице. Теперь эти методи-
ки доступны и для пациентов 
больницы неотложной помощи.

В рамках нацпроекта «Здра-
воохранение» в регионы посту-
пает современное оборудова-
ние, благодаря которому растет 
не только количество выявлен-
ных сердечно-сосудистых забо-
леваний на ранней стадии, но и 
пациентов, благополучно  вер-
нувшихся к нормальной жизни. 

Ультразвуковой скальпель 
за 5,8 миллиона рублей получи-
ла и Омская больница скорой 
медпомощи № 1. Нейрохирурги 
теперь могут проводить слож-
ные операции по удалению 
аневризм, опухолей головного 
и спинного мозга малоинвазив-
ным методом. 

«Две операции мы уже про-
вели, — рассказал «Российской 
газете»  врач-нейрохирург 
Баир Сынгеев. —  У пациентов 
были обнаружены  доброка-
чественные новообразования 
головного мозга. В месяц пять-
шесть человек попадают к нам с 
таким диагнозом». 

Отделение нейрохирургии 
больницы входит в структу-
ру регионального сосудисто-
го центра, где оказывают экс-
тренную помощь больным с ин-
фарктами и инсультами. В этом 

году по программе «Борьба с 
сердечно-сосудистыми забо-
леваниями» больница получи-
ла оборудование более чем на 
116 миллионов рублей.

А в Волгограде сосудистый 
центр создали на базе област-
ной клинической больницы № 
1. За полгода там получили по-
мощь более 500 пациентов с 
острыми нарушениями мозго-
вого кровообращения. Среди 
них —  и 17-летний юноша, кото-
рый упал с турника и ударился 
головой. КТ показало наруше-
ние целостности сосудов, была 
выявлена аневризма на важных 
артериях. Врачи приступили к 
срочной операции. Она шла три 
часа. После нескольких дней в 
реанимации юный волгоградец 
пошел на поправку. Сейчас он 
проходит курс реабилитации. 

В планах — увеличить в Вол-
гоградской области число та-
ких центров до пяти в разных 
районах. До 2024 года в регионе  
хотят направить на медицину 
более 15 миллиардов рублей. 

УРОК ЦИФРЫ

РОБОТ ПИШЕТ БЕЗ ОШИБОК 

Валентина Зотикова, 
Анна Скрипка

Зачем нужен искусственный 
интеллект и как на его основе 
создать помощника для любо-
го человека? На эти вопросы 
попытались ответить белго-
родские школьники на «Уроке 
цифры», посвященном интел-
лектуальным технологиям. А в 
Оренбурге выясняли, не заме-
нят ли роботы учителей.

Во всероссийской образова-
тельной акции «Урок цифры» 
по теме «Искусственный интел-
лект в образовании» приняло 
участие несколько миллионов 
пользователей. Она проходила 
в рамках федерального проек-
та «Кадры для цифровой эконо-
мики» нацпроекта «Цифровая 
экономика».

В Белгородской области к 
проекту присоединились около 
40 тысяч школьников. В регио-
не цифровое образование вве-
ли в качестве дополнительной 
дисциплины с первого клас-
са. Для этого закупили сотни 
планшетов и ноутбуков.  А в 
распоряжении учеников шко-
лы «Луч» в Белгороде «гово-
рящий» глобус и масса других 
цифровых учебных материа-
лов. Здесь открыт IT-куб, где за-
нимаются дети, которые хотят 
стать программистами.

Как отметили в школе, тема 
искусственного интеллекта 
оказалась интересна в рам-
ках «Урока цифры» не только 
в прикладном плане. Дети, на-
пример,  интересовались, мо-

жет ли искусственный интел-
лект проверить контрольную. 
Оказалось, и это реально.

В Оренбурге в формате виде-
оконференции прошло откры-
тое занятие с участием мини-
стра цифрового развития и свя-
зи региона Дениса Толпейкина 
и ведущего методолога «Сбер-
Класса», учителя «Новой шко-
лы» Дмитрия Нестеренко. 

Ребята — школьники 10—11 
классов — говорили с эксперта-
ми не только о возможностях 
искусственного интеллекта, но 
и о перспективах его внедрения 
в школах области. «Ребята смо-
гли задать вопросы спикерам — 
в том числе такие, на которые 
я, как учитель, не могу им отве-
тить, — рассказала преподава-
тель информатики оренбург-
ской гимназии № 1 Ольга Анти-
пова. — В частности, не будут ли 
заменены педагоги в образова-
нии на искусственный интел-
лект?» Спикеры успокоили — не 
будут.  Задача роботов — облег-
чить людям, в том числе и учи-
телям, бумажную работу.  

Завершился урок онлайн-
викториной. Десять победите-
лей получили призы. А Денис 
Толпейкин призвал ребят ак-
тивнее привлекать к изучению 
тем «Урока цифры» родителей: 
«Часто даже взрослые не пред-
ставляют, как изменится наша 
жизнь в ближайшие годы».  

Кстати, за три года дети, ро-
дители и учителя обратились к 
цифровым урокам, доступным 
на сайте проекта, почти 40 мил-
лионов раз.  

ДОРОГИ

ПЕРЕХОДИМ К БЕЗОПАСНОСТИ

Олег Корякин, 
Алексей Юхтанов

Сказать, что в Ульяновской об-
ласти пропали все ямы на до-
рогах, нельзя. Но качество до-
рожного покрытия и оснаще-
ния растет, с этим тоже не по-
споришь. До конца года в норму 
здесь приведут более 127 кило-
метров трасс и магистралей.

Ремонтируют само покры-
тие, устанавливают светофоры, 
наносят разметку. Приведение 
дорог в порядок в рамках нац-
проекта «Безопасные качест-
венные автодороги» дает ре-
зультаты. По итогам 9 месяцев 
в регионе зарегистрировано 
снижение количества погиб-
ших в ДТП на 24,4 процента по 
сравнению с аналогичным пе-
риодом прошлого года. 

У трассы Казань — Шемор-
дан все это еще впереди. Трас-
са проблемная. «Здесь случа-
ется серьезные аварии, — рас-
сказала Миляуша Усманова, 
жительница поселка Званка, 
рядом с которым проходит до-
рога. —  Наши дети ходят в шко-
лу. Им каждый день приходится 
перебегать дорогу, чтобы сесть 
на автобус. Страшно!»  С появ-
лением переходов проблема ре-
шится, уверяют специалисты. 

Реконструкция трассы Ка-
зань — Шемордан в Татарстане 
идет полным ходом. Она входит 
в опорную сеть автомобильных 
дорог РФ. Это направление сей-
час очень востребовано в связи 
с бумом индивидуального и ма-
лоэтажного строительства. 

Также через реконструиру-
емый участок проходит дорога 
к жилому комплексу «Царево 
Village». Помимо обновления 
дорожного полотна, предусмо-
трено строительство мостового 
перехода через реку Нокса, со-
здание нескольких надземных 
пешеходных переходов и шести 
автобусных остановок. Миляу-
ша Усманова очень ждет завер-
шения работ. И не она одна.

В Татарстане в рамках нац-
проекта «Безопасные качест-
венные автомобильные доро-
ги» в 2021 году продолжается 
реализация нескольких мас-
штабных проектов. Работы в 
общей сложности охватили 
217 километров дорог. 

Близится к концу строитель-
ство и Большого казанского 
кольца — автомагистрали, обес-
печивающей пропуск и пере-
распределение транспортных 
потоков на подходе к централь-
ной зоне города. Она освободит 
улицы от излишнего транзита, 
позволит без пробок добирать-
ся горожанам на общественном 
транспорте до железнодорож-
ных вокзалов и автовокзалов, 
облегчит выезд на федеральные 
трассы Казань — Оренбург, М-7 
«Волга». Еще одна значимая 
для столицы Татарстана доро-
га строится в Кировском райо-
не города —  от улицы Несмело-
ва до трассы М-7 «Волга» через 
жилой комплекс «Серебряный 
бор». Она снизит нагрузку на 
Горьковское шоссе, по которому 
огромный поток казанцев въез-
жает и выезжает из города.  

КУЛЬТУРА

СТАРООБРЯДЦЫ В ЦИФРЕ

Константин Бахарев, 
Наталья Коротченко

Древние книги и рукописи те-
перь стали еще доступнее. В 
приложении «Свет» Нацио-
нальной электронной библи-
отеки появились книжные па-
мятники, которые можно чи-
тать не выходя из дома. Оциф-
ровка проходит в рамках нац-
проекта «Культура».

Например, на сайте библи-
отеки появился единственный 
в России экземпляр «Велико-
постных проповедей» 1497 
года. Как в Астрахань попал 
этот сборник Джованни Акви-
ланского, изданный в Италии, 
неизвестно. Инкунабула (кни-
ги, выпущенные до 1500 года) 
хранилась в монастыре немец-
кого городка Рот. В Астрахани 
находятся три книги из него.

«К нам эти издания привез, 
скорее всего, кто-то из иерар-
хов, видимо служивший на гра-
нице с Европой и возглавивший 
затем Астраханскую епархию», 
— рассказала «РГ» научный со-
трудник отдела редких книг и 
книжных памятников Астра-
ханской областной научной би-
блиотеки имени Н. К. Крупской 

Зоя Малометова. На руки «Ве-
ликопостные проповеди» не 
дают. «Да это и не нужно,— го-
ворит Зоя Малометова.  — Книга 
интересна лингвистам, теоло-
гам, биографам, специалистам 
по книгопечатанию». Они мо-
гли увидеть инкунабулу, толь-
ко приехав в Астрахань. Теперь 
этого не надо. Электронная 
книга передает даже желтизну 
старинных страниц. 

Оцифровывают получившие 
статус книжных памятников 
издания и в Пермской государ-
ственной краевой библиотеке 
имени Горького. Одним из них 
стала «Триодь постная и цвет-
ная с евангельскими стихирами 
на крюковой ноте». Эта руко-
пись датируется второй поло-
виной XVII. «Книга уникальная, 
— отметила завотделом редких 
книг краевой библиотеки Ма-
рина Шпакова. — Всего же бла-
годаря нацпроекту «Культура» 
мы уже оцифровали более ста 
рукописей». 

В отделе редких книг крае-
вой библиотеки хранится более 
18 тысяч различных произведе-
ний, многие из них, как прави-
ло рукописи, написанные в ста-
рообрядческих общинах.  

ПРОИЗВОДСТВО

ЧЕТЫРЕ МЕСЯЦА — И СНОВА НОВОСЕЛЬЕ

НОВЫЕ ЗНАНИЯ

ОБРАЗОВАТЕЛЬНЫЙ МАРШРУТ ПОСТРОЕН 

Татьяна Ткачёва

Н
а Сахалине начнут 
строить дома за 
три-четыре месяца, 
а в Казани появится 
новый тип многоэ-
тажек — с квартира-
ми свободной пла-
нировки.  Нашли 
возможность уско-

рить ремонт трассы Москва — 
Волгоград и в Тамбове.

Все эти предприятия — участ-
ники нацпроекта «Производи-
тельность труда». Как и другие 
компании (их более полусот-
ни), которые в 2020 году подня-
ли производительность труда в 
среднем на 19 процентов. 

Улучшить самый дорогосто-
ящий процесс — бетонирование 
— удалось сахалинским застрой-
щикам. У фирмы «ЛИГО-дизайн 
трейдинг» на него приходится 
30 процентов выручки. Выра-
ботка на пилотном потоке вы-
росла в 2,7 раза. «Для начала от-
ладили процессы на строитель-
стве четырехэтажного жилого 
дома. Мы должны были закон-
чить его в августе 2022 года, а 
сможем сдать уже в этом декаб-
ре», — рассказала руководитель 
проектного бюро кампании На-

талья Нештак. Вместе с экспер-
тами Федерального центра ком-
петенций (ФЦК) выяснили, где 
теряли время. Теперь бетониро-
вание занимает не 50, а 20 дней. 

«Запустили домостроитель-
ный комбинат, — сообщила На-
талья. — Это позволит возводить 
на Сахалине панельные дома. 
На каждый при соблюдении 
всех ГОСТов и норм потребует-
ся всего три-четыре месяца».

«Казанский домостроитель-
ный комбинат» в Татарстане 
участвует в нацпроекте с 2019 
года. Первым результатом ста-
ло ускорение выпуска стеновых 
панелей. А теперь комбинат по-
лучил льготный кредит на мо-
дернизацию производства же-
лезобетонных изделий (ЖБИ). 
Предприятие сможет нарастить 
выпуск ЖБИ на треть. 

Производительность труда 
вырастет на 30 процентов. «С 
нашей новой продукцией мож-
но строить новые типы домов 
любой этажности со свободны-
ми планировками и обновлен-
ными архитектурными решени-
ями», — сообщил директор ком-
бината Андрей Некрасов.

Среди участников нацпро-
екта — и кампания «Тамбов-
СтройМеханизация». Более 70 
процентов выручки ей прино-
сит ремонт и содержание дорог. 
Вместе с экспертами ФЦК там-
бовчане проанализировали, как 
идет эта работа на 350-киломе-
тровом участке трассы Москва 
— Волгоград. И сократили вре-
мя обслуживания с 40 до 28 ча-
сов. Оказалось, рабочие часто 
простаивали: все вместе езди-
ли заправлять машину, ждали 

прогрева эмульсии, которой за-
делывают мелкие повреждения 
на асфальте. «Один человек ра-
ботает, двое сидят за рулем, тре-
тий стоит с флажком», «Во вре-
мя разгрузки КамАЗа работа-
ют четверо, пятый стоит» — та-
кие наблюдения заставили пе-
рестроить процессы и детально 
прописать обязанности каждо-
го сотрудника. В итоге за полго-
да экономический эффект со-
ставил 500 тысяч рублей.

Впечатляющие результаты 
и у Красноярского «ПК ДСУ». 
Здесь сократили срок производ-
ства асфальтобетона в 15 раз. 
Теперь будут в год дополнитель-
но выпускать до 90 тысяч тонн, 
зарабатывая 400 миллионов.  

А К Ц Е Н Т

Один работает, двое сидят за рулем, тре-
тий стоит с флажком. И это только один 
пример потерь рабочего времени, обна-
руженный тамбовскими дорожниками

А К Ц Е Н Т

В «Кванториумах» дети от 10 до 18 лет 
осваивают лазерные и нейротехнологии, 
искусственный интеллект, беспилотную 
авиацию и 3D-моделирование
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ЦИФРА

450 
ТЫСЯЧ

россиян в год переносят 

инсульт — острое нарушение 

мозгового кровообращения, 

которое происходит вследст-

вие закупорки сосудов или их 

разрыва

ЦИФРА

430 
МИЛЛИОНОВ 

рублей дополнительно получил 

бюджет в виде налогов в 2020 

году от предприятий, которые 

участвуют в нацпроекте «Про-

изводительность труда».

ШКОЛА

Первый на острове
В Южно-Сахалинске в рамках нац-

проекта «Образование» создан 

первый на острове школьный дет-

ский технопарк «Кванториум».

«Новые направления дополни-

тельного образования теперь до-

ступны для детей из отдаленных 

районов», — отметила директор 

школы № 31 Татьяна Бережная, на 

базе которой создан технопарк. 

Важная деталь — это первый в ре-

гионе школьный «Кванториум».

Физику, химию, биологию ученики 

31-й школы изучают в современ-

ных аудиториях технопарка, осна-

щенных высокотехничным обору-

дованием по профилю «Био». 

«Кванториум» поможет развить у 

детей инженерно-технические на-

выки в учебно-исследовательской 

лаборатории биосигналов. А так-

же в нанолаборатории, где можно 

синтезировать, модифицировать и 

изучать материалы на микро- и на-

ноуровнях. Третий технологиче-

ский профиль — «Робо» — посвя-

щен робототехнике.

«Родители заранее выстраивают 

для своих детей образовательные 

маршруты. И наш «Кванториум» 

будет им в этом серьезным под-

спорьем, например, для поступле-

ния в медицинские вузы», — заме-

тила Татьяна Бережная.

Справка «РГ»

На 10 процентов сократилось за девять месяцев 2021 года общее коли-

чество дорожных аварий в российских регионах по сравнению с анало-

гичным периодом 2020 года (по данным ГИБДД). Повышение безопа-

сности дорожного движения — одна из важнейших задач дорожного 

нацпроекта. К 2030 году риск гибели на российских трассах должен 

снизиться в 3,5 раза. 

С 40 до 28 часов сумели сократить тамбовские дорожники время обслуживания своего участка трассы «Москва — Волгоград». И это без потери 
качества. Просто они разобрались, на чем впустую теряли рабочие часы. Например, теперь водитель, который раньше отдыхал, пока операторы 
соберут мусор, тоже не сидит без дела. Не ждут по часу и рабочие прогрева эмульсии, которой заделывают мелкие повреждения на асфальте.
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СКАНДАЛ На Кубани инвалиду-колясочнику приходится 
подниматься и спускаться из дома по лебедке

Выход с риском
для жизни
Юрий Гень,
«Российская газета», Тимашевск

П
оследние три года каждое 
утро у Александра Юди-
на, 61-летнего инвали-

да-колясочника из города Тима-
шевска, начинается одинаково. 
Он выезжает на балкон своей 
квартиры на инвалидной коля-
ске, пристегивает ее к специаль-
ным тросам лебедки и… И вы-
прыгивает за пределы балкона, 
повисая над землей на высоте 
третьего этажа, словно промыш-
ленный альпинист. Затем нажи-
мает кнопку на пульте, и лебедка 
опускает его на землю. Помочь 
решить проблему «цивилизо-
ванного» подъема в квартиру 
местные власти отказываются, 
ссылаясь на недостаток бюджет-
ных средств. Между тем широко 
известно, что на федеральном 
уровне принята программа «До-
ступная среда», посредством ко-
торой такие вопросы решаются 
в кратчайшие сроки.

Со стороны за процедурой, 
которую проводит Александр, 
даже страшно смотреть. Хотя 
о представителях местной влас-
ти, которые давно с равноду-
шием наблюдают за происходя-
щим, этого явно не скажешь. 

Все это продолжалось на про-
тяжении трех лет, пока однажды 
случайный прохожий не снял 
видео, как бесстрашный инва-
лид поднимается и спускается 
из своей квартиры на лебедке. 
Эти кадры взорвали интернет 
и обернулись скандалом в самом 
Тимашевске: на следующее утро 
в гости к Александру пожалова-
ли мэр города Николай Панин, 
сотрудники прокуратуры и жур-
налисты «РГ».

...Тридцать лет назад Алек-
сандр Юдин попал в автоката-
строфу и потерял ногу. А в инва-
лидное кресло попал три года на-
зад, когда упал и сломал шейку 
бедра. Но, оказавшись запертым 
в квартире на третьем этаже, ду-

хом он не пал. И однажды решил 
смастерить конструкцию, кото-
рая будет спускать его на улицу 
через балкон. Александр — элек-
трик-самоучка, много лет про-
работавший по этой специаль-
ности. Используя свои навыки, 
он смастерил автономный подъ-
емник, который позволяет ему 
подниматься и спускаться через 
балкон. 

Александр Васильевич при-
знается: когда он спускался на 
подъемнике в первый раз, было 
страшно. Но сейчас уже привык. 
Ведь другого выхода нет. Его пен-

сия по инвалидности — всего во-
семь тысяч рублей, и только бла-
годаря своему изобретению он 
может выходить на улицу и ра-
ботать. «Если честно, всей этой 
ситуацией я чрезвычайно из-
мотан и истощен, — признался 
Александр Юдин. — На создание 
подъемника потратил все свои 
накопления. Но выживать-то 
как-то надо». 

Говоря о проблеме Александ-
ра Васильевича, представителям 
местных властей остается лишь 
оправдываться. «В Тимашевс-
ке 200 инвалидов с точно такой 

же ситуацией, как у него, — рас-
сказал «РГ» мэр города Николай 
Панин. — И чтобы всем им обес-
печить квартиры на первых эта-
жах, а также установить панду-
сы, нужны капитальные вложе-
ния. Начнем это делать — не хва-
тит средств на все остальные со-
циальные направления города. 

Но эксперты придерживают-
ся другого мнения: деньги в го-
сударстве для решения проблем 
инвалидов есть. Надо только 
правильно их распределять.

— У нас в стране принята про-
грамма «Доступная среда», ко-
торая вот уже как 10 лет должна 
работать, — комментирует ситу-
ацию директор Краснодарского 
центра прикладной социологии 
и политологии Геннадий Подле-
сный. — Она рассчитана на со-
здание доступной среды для ин-
валидов. И возникает резонный 
вопрос: почему эта программа 
на федеральном уровне есть, а в 
таких провинциальных городах, 
как Тимашевск, о ней не знают? 
Государство выделяет на ее реа-
лизацию значительные средст-
ва, но при формировании бюд-
жета все упирается в краевой 
и местный уровни. 

...Год назад «РГ» публикова-
ла материал о судьбе инвалида 
из Владикавказа Аслана Гурци-
ева («Долгая дорога по этажам» 
от 6 ноября 2019 года №250). 
Ситуация, в которую он попал, 
полностью копирует проблему 
Александра Юдина. После авто-
катастрофы Гурциев оказался 
прикован к инвалидной коляске 
и 10 лет просидел в своей квар-
тире. Но помогли местные влас-
ти — нашли инвестора, а он вы-
купил для инвалида квартиру на 
первом этаже и оборудовал ее 
пандусом. После этого Аслан пе-
реехал в новое жилье и букваль-
но обрел вторую жизнь.  

ПРЯМАЯ РЕЧЬ Андрей Шкода: Все пациенты реанимации — люди непривитые

Прививка от смерти
Любовь Проценко

В
ынужденные канику-
лы в столице остались 
позади, но пандемия 
продолжается. А вме-
сте с ней — и борьба за 
жизнь и здоровье го-
рожан, зараженных 
опасным вирусом. 
Что помогает и что 

мешает врачам в спасении па-
циентов? Как удается выстоять 
им самим, вот уже полтора года 
работая в «красных зонах»? И в 
то же время не останавливать 
и плановую медицинскую по-
мощь москвичам, которые бо-
леют не только COVID-19, но 
и многими другими болезнями? 
Об этом беседа корреспондента 
«РГ» с главным врачом город-
ской клинической больницы 
№ 67 Андреем Шкодой. 

Андрей Сергеевич, Москва, как 
и вся страна, уходила на кани-
кулы, чтобы прервать цепоч-
ку заражений. Меньше стало 
в больнице пациентов?

АНДРЕЙ ШКОДА: Заметно меньше, 
как и в целом по городу. Преры-
вание цепочек заболеваемости 
всегда уменьшает количество 
заражений. Это научно дока-
занный факт. В эффективности 
этого способа мы убеждались 
и прежде, когда большая часть 
предприятий города прекраща-
ла работу, закрывались магази-
ны, рестораны, развлекатель-
ные центры, а жители начинали 
соблюдать домашний режим. 

В условиях пандемии пациен-
ты с неинфекционными забо-
леваниями продолжают полу-
чать плановую и экстренную 
медицинскую помощь. Это 
стало возможным благодаря 
тому, что для лечения ковид-
ных больных появились вре-
менные госпитали? Такие, 
как, например, у вас в Ледовом 
дворце «Крылатское»?

АНДРЕЙ ШКОДА: Да, действительно 
в Москве работает целая сеть 
резервного коечного фонда. Ре-
шение о ее создании, приня-
тое правительством Москвы, 
на мой взгляд, было очень пра-
вильным и своевременным. 
В результате здравоохранение 
получило дополнительные кой-
ки для пациентов с COVID-19 не 
только в Крылатском, но и на 
ВДНХ, конгрессно-выставоч-
ном центре «Сокольники», тор-
говом центре «Москва», на тер-

ритории городской клиниче-
ской больницы № 40 в Комму-
нарке. Временными их назвать 
трудно — это полноценные боль-
ницы. В Крылатском, например, 
есть два компьютерных томог-
рафа, лабораторная и ультраз-
вуковая службы, отделение ре-
анимации, палаты интенсивно-
го наблюдения, все с условиями 
для комфортного пребывания 
пациентов. Для работы в нем 
подготовлено необходимое ко-
личество медицинского персо-
нала. В итоге в нашей больнице 
функционирует 2200 ковидных 
коек и около 1200 коек для не-
ковидных пациентов, что позво-
ляет оказывать помощь как экс-
тренным больным, так и пла-
новым. 

Высокотехнологичную тоже? 
АНДРЕЙ ШКОДА: Да. Более того, за 
шесть месяцев в этом году мы 
выполнили годовую програм-
му по оказанию высокотехноло-
гичной помощи, в рамках кото-
рой сделано по бюджетным кво-
там более 2 тысяч операций. На 
их долю у нас приходится до 25—
30 процентов всех операций, 
проведенных в больнице. Если 
же считать с учетом ОМС, то 
сложных операций по оказанию 
офтальмологической, хирурги-
ческой, травматологической по-
мощи — сделано даже больше. 

Особенно эффективно рабо-
тает золотое звено нашей кли-
ники — Московский городской 
спинальный нейрохирургиче-
ский центр, которым руково-
дит известный не только в стра-
не, но и в мире нейрохирург 
Дмитрий Дзукаев. Этот центр 
в прошлом году открылся по-
сле масштабного капитального 
ремонта, проведенного под ру-
ководством департамента здра-
воохранения города. В ходе мо-
дернизации его оснастили луч-
шим оборудованием, которое 
есть сейчас в мировой практи-
ке. И теперь, работая по новей-
шим медицинским технологи-
ям, специалисты центра ока-

зывают москвичам помощь ми-
рового уровня, такого нет даже 
в лучших клиниках Европы. 
Именно такую оценку дал нам 
мэр Сергей Семенович Собя-
нин, посетивший центр во вре-
мя завершения ремонтных ра-
бот. В этом году в обновленном 
центре выполнено 800 слож-
нейших нейрохирургических 
операций вместо 600 в 2020-м. 

Вернемся к борьбе с коронави-
русом. Скажите, пожалуй-
ста, что отличает коронави-
русных пациентов первой вол-
ны от сегодняшних?

АНДРЕЙ ШКОДА: Я скажу скорее, 
что их объединяет. И те и дру-
гие очень тяжелые больные. Не-
важно: пожилые они или моло-

дые. Болезнь протекает очень 
агрессивно. Это вынуждает нас 
увеличивать количество коек 
как реанимационных, так и ин-
тенсивного наблюдения, прини-
мать все меры, чтобы сдержать 
распространение инфекции и в 
конечном счете победить. 

Пациенты поступают тяже-
лыми, потому что поздно об-
ращаются за помощью?

АНДРЕЙ ШКОДА: Все пациенты ре-
анимации — люди непривитые. 
Оказываются в этом отделении 
практически все, кто имеет ка-
кие-то сопутствующие хрони-
ческие заболевания. И вот тут-
то, между жизнью и смертью, 
они говорят: знал бы, привил-
ся. Но ведь о том, чем чревато 
отсутствие вакцинации, сколь-
ко уже сказано за полтора года 
пандемии! Удивительно это без-
алаберное, безответственное 
отношение и к самим себе, и к 
окружающим. 

Среди прогнозов, как панде-
мия будет развиваться даль-
ше, звучат и пессимистич-
ные. Например, такие: она 
будет продолжаться до тех 
пор, пока коронавирусом на 
переболеет каждый человек 

на планете. Возникает и во-
прос: какой смысл приви-
ваться, если болезнь все равно 
настигнет? 

АНДРЕЙ ШКОДА: Ответ простой: да, 
переболеем, но не умрем. Боле-
ем же мы гриппом иногда и два, 
и три раза в году, но остаемся 
живы. Так и коронавирус надо 
перевести в сезонное заболе-
вание. И чем быстрее закончим 
вакцинацию, создадим коллек-
тивный иммунитет, тем лучше 
будем защищены. Люди пере-
станут погибать. Это главное. 
Считайте, что вакцина — это за-
щита от смерти. Поэтому я не 
устаю всех призывать: пожа-
луйста, вакцинируйтесь. 

Меняются ли методики лече-
ния коронавируса?

АНДРЕЙ ШКОДА: Меняется вирус — 
меняется и течение болезни, 
а значит, и методики борьбы 
с ним. Практически каждую не-
делю городской клинический 
комитет реагирует на все новые 
вызовы и появляющиеся в мире 
новинки в лечении и обновля-
ет клинические рекомендации, 
по которым мы оказываем ме-
дицинскую помощь. Например, 
сейчас мы применяем монокло-
нальные антитела, ковидный 
иммуноглобулин. 

Как переживает эту затя-
нувшуюся эпопею коллектив 
вашей больницы? В недавно 
опубликованном опросе приве-
дены цифры, что длительная 
работа в красной зоне приво-
дит врачей к эмоционально-
му выгоранию. 30 процентов 
опрошенных врачей заяви-
ли о желании уволиться. Еще 
37 процентов — о том, что 
у них самих появились пробле-
мы со здоровьем. Вы наблюда-
ете это у своих коллег? 

АНДРЕЙ ШКОДА: Как говорят психо-
логи, чаще всего к эмоциональ-
ному выгоранию приводит мо-
нотонность. Мы занялись этой 
проблемой еще несколько лет 
назад и начали проводить ро-
тацию кадров. Например, боль-
шая часть медсестер за это вре-
мя стали универсальными — мо-
гут работать и манипуляцион-
ными сестрами, и перевязочны-
ми, и постовыми. Все это смена 
деятельности. То же самое про-
исходит с врачами. Поработают 
они определенное время в ко-
видном центре, потом возвра-
щаются в свое отделение, к сво-
им пациентам. 

В ходе того же опроса мно-
гие участники говорили, что 
им было бы легче в нынеш-
нюю трудную пору, если бы 
были удобные ординаторские, 
возможность комфортно 
 отдохнуть…

АНДРЕЙ ШКОДА: Чтобы не быть го-
лословным, я просто пригла-
шаю вас к нам в Крылатское: 
сами посмотрите, насколько 
удобно там все устроено для 
медперсонала. И комфортные 
ординаторские, и прекрасные 
кафе, и зоны отдыха, где мож-
но отдышаться, посмотреть те-
левизор. Летом есть, куда вый-
ти во время перерыва на улицу. 
Не менее комфортные условия 
и для пациентов — удобные кро-
вати, каждая с индивидуаль-
ной системой подачи кисло-
рода и кнопкой вызова, здесь 
много воздуха, что немаловаж-
но при коронавирусе, органи-
зовано качественное питание 
в ланч-боксах как для персона-
ла, так и для больных. Для род-
ственников пациентов работа-
ет кол-центр, который всегда 
даст им исчерпывающую ин-
формацию о состоянии близко-
го человека. Такой госпиталь — 
результат  работы целой коман-
ды нескольких департамен-
тов — здравоохранения, труда 
и социальной защиты, капи-
тального ремонта, торговли 
и услуг, информационных тех-
нологий. В таких условиях мы 
просто обязаны были наладить 
совместную доброжелатель-
ную, профессиональную рабо-
ту  медиков. 

И последний вопрос: что бы вы 
пожелали москвичам?

АНДРЕЙ ШКОДА: Набраться терпе-
ния. Что такое наши сегодняш-
ние ограничения? Просто ло-
гика здравого смысла, логика 
защиты и безопасности себя 
и своей семьи. Ну, не съездили 
этим летом на море. Велика ли 
беда? Обернитесь вокруг. Прой-
дитесь, посмотрите, сколько 
интересного рядом, особенно 
у нас, в Москве. 

А вы гуляете?
АНДРЕЙ ШКОДА: Конечно. У нас тер-
ритория больницы — гектаров 
десять. По дороге домой иног-
да удается пройтись. Поверь-
те мне как врачу: любые огра-
ничения дают человеку боль-
шой заряд духа и в конечном 
счете помогают стать сильнее 
и счастливее.  Андрей Шкода: Все, кто оказывается в реанимации, между жизнью и смертью, говорят: знал бы, привился…

В последние несколько лет Александр Юдин может «выйти» из дома
и вернуться обратно только таким образом.

А К Ц Е Н Т

Коронавирус надо перевести в сезонное 
заболевание. И чем быстрее закончим 
вакцинацию, создадим коллективный 
иммунитет, тем лучше будем защищены

ДАТА Сегодня выдающемуся журналисту, обозревателю 
«Российской газеты» Всеволоду Овчинникову исполнилось бы 95 лет

Профессионал
Юрий Лепский

Я 
благодарен судьбе за то, 
что знаком с людьми, чьи 
жизнь и творчество стали 

высоким оправданием нелегкой 
во всех отношениях профессии 
журналиста.

Речь о Всеволоде Владими-
ровиче Овчинникове. Сегодня 
ему исполнилось бы девяносто 
пять лет.

Большую часть жизни он про-
служил в «Правде», но послед-
ние двадцать лет работал в «Рос-
сийской газете». Тут-то мы и по-
знакомились с ним. Хотя я ко-
нечно же знал, кто такой Овчин-
ников, даже тогда, когда учился 
на факультете журналистики. 
Его «Ветка сакуры» и «Корни 
дуба» уже в те годы стояли на 
моей короткой в то время книж-
ной полке. 

То был редкий жанр в нашем 
газетном деле — не репортаж, 
не очерк, не статья… Овчинни-
ков написал великолепные эссе 
о японцах и англичанах. В «Вет-
ке сакуры», по-моему, вы не 
встретите ни одной конкретной 
фамилии, ни одного персона-
жа с именем. Это эссеистика не 
о конкретных японцах, а о на-
циональном характере жителей 
островов. Ни одного конкретно-
го имени, но читается навылет, 
как захватывающий детектив. 
Так же прочитывались и «Корни 
дуба». Почему?

Тогда, будучи студентом, я не 
думал об этом. Теперь думаю, по-
тому что знаю больше и был зна-
ком с Овчинниковым. Так вот, 
его международная эссеистика 
написана очень просто и глубо-
ко. Изумительно ясный, изящ-
ный, доступный русский язык. 
Поразительное знание мельчай-
ших деталей быта, ментально-
сти японцев и англичан. Полное 
отсутствие даже намека на ка-
кие-то пропагандистские клише. 
И это в ту пору, когда множест-
во наших «журналистов-между-
народников» захлебывались 
от счастья оболгать и унизить 
проклятый Запад и империали-
стический Восток публично на 
страницах центральных газет 

и на экранах не менее централь-
ного телевидения. 

В чем тут дело? Почему Ов-
чинников был другим? Или 
спросим иначе — почему ему по-
зволялось быть другим?

Теперь на эти вопросы у меня 
есть простой и даже лапидар-
ный ответ. Мне кажется, жела-
ние и готовность быть пропаган-
дистом у журналиста появляет-
ся тогда, когда обнаруживается 
дефицит конкретных знаний, 
основанных на этих знаниях ре-
альных представлений о жизни, 
когда отсутствует естественная 
любознательность (какое заме-
чательное слово!), неодолимое 
доброе желание понять жизнь 
другого народа, когда не воспи-
тана привычка думать самосто-
ятельно. Этот вакуум и запол-
няют пропагандистские кли-
ше. Это значительно легче, чем 
досконально выучить чужой 
язык, прочитать всё, что мож-
но, о стране пребывания, суметь 
расположить к себе людей для 
откровенной и доброжелатель-
ной беседы, суметь задать точ-
ные вопросы и суметь услышать 
и понять ответы на них.

Я знаю достаточное количе-
ство моих коллег, которые уму-
дрялись работать в разных стра-
нах без необходимого уровня 
знания языка, да и без многих 
других знаний. Это был способ 
журналистского туризма, позво-
лявший привозить домой суве-
ниры и впечатления, но не «Вет-
ку сакуры» и не «Корни дуба».

Овчинников, как родной рус-
ский, знал китайский, японский 
и английский. Он был в высшей 
степени любознателен. Он не 
просто знал, он прекрасно по-
нимал, чем и как живут люди 
в той стране, где он работал. От-
того-то ему трудно было возра-
зить и невозможно было заста-
вить написать то, в чем он лично 
не был уверен. 

И еще одно обстоятельство. 
Всеволод Владимирович и в тек-
стах, и в жизни всегда доброже-
лателен, спокоен и рассудите-
лен. У него напрочь отсутствует 
ген скандальности, стремления 
унизить или раздавить оппо-
нента. Это уже от мамы с папой. 
И что для меня принципиально 
важно: он никогда не позволял 
себе оскорблять профессию, ко-
торой занимался. Какими бы ни 
были времена на нашем дворе. 
Он отвечал не за «времена», за 
собственное имя — «Овчинни-
ков». А имя в ответ благодарно 
оберегало его от кислотной сре-
ды «доброжелательных коллег». 

Однажды, в начале нынеш-
него века одно уважаемое изда-
тельство вознамерилось пере-
издать его книги. Овчинникову 
позвонил редактор и попросил 
его внимательно перечитать все 
тексты, предназначенные к ре-
публикации и убрать из них все 
«советизмы». Через некоторое 

время Всеволод Владимирович 
позвонил этому редактору и со-
общил, что он всё внимательно 
перечитал и не нашел ничего 
специфически советского. Впо-
следствии редактор убедился 
в абсолютной правоте автора.

Несколько лет мы работали 
с ним буквально на одном эта-
же. Встречались в коридорах 
и кабинетах нашей редакции. 
Я, наблюдая за ним, убеждал-
ся вновь и вновь в справедли-
вости простого правила: на-
стоящий мастер всегда досту-
пен, прост и доброжелателен 
в общении с кем бы то ни было. 
К нему мог подойти любой на-
чинающий журналист, попро-
сить о помощи и тут же полу-
чить ее. Никакой «звездности», 
никакой «элитности», никакой 
особой значимости при этом не 
наблюдалось. Хотя Овчинников 
был настоящей звездой — вели-
ким профессионалом, редким 
талантом, одним из очень нем-
ногих. Большинство нынеш-
них «звезд» гаснут, как только 
вы выключите телевизор. Ов-
чинников светит всегда, это 
perpetuum mobile неподдельно-
го таланта и трудолюбия.

Его можно было разбудить 
далеко за полночь и попро-
сить срочно написать заметку 
на сайт. Он спрашивал в ответ: 
сколько строк и к какому вре-
мени. Не позволял себе ни еди-
ной лишней строки и ни минуты 
опоздания. Типичное професси-
ональное поведение.

Он прекрасно одевался: 
не шикарно, но всегда элегантно 
и со вкусом. Его одежда не была 
говорящей о достатке, месте 
приобретения и бренде. Потому 
что ему самому (не одежде) было 
что сказать человечеству.

Межиров как-то написал: 
«Да пребудут в целости/Хмуры 
и усталы/Делатели ценности/
Профессионалы».

Делатели ценности — это 
как раз про него.  

Всеволод Овчинников был
настоящей звездой — великим
профессионалом, редким талантом, 
одним из очень немногих.

— Видео и фоторепортаж 
смотрите на сайте
rg.ru/art/2209359
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Каким мы запомним Всеволода 
Овчинникова: фото- и видео 
смотрите на сайте
rg.ru/art/2196216
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КОНТРРЕВОЛЮЦИЯ, 
КОТОРОЙ НЕ БЫЛО
Сергей Новиков, «Российская газета», Гавана

Намеченные на 15 ноября антиправительственные 
протесты на Кубе не состоялись, а очередная попытка 
раскачать ситуацию в стране провалилась. Для мно-
гих главным событием дня должны были стать анти-
правительственные манифестации — дело для комму-
нистической Кубы практически невообразимое. Дол-
гое время говорить о каких-либо протестах на Кубе не 
приходилось. Но вот 11 июля стихийные манифеста-
ции вспыхнули в небольшом городке Сан-Антонио-де-
лос-Баньос, а затем отдельные акции имели место и в 
других городах Кубы. Люди вышли на улицы потому 
что устали от постоянных отключений электричества, 
очередей, карантинных ограничений. Ситуация вну-
три страны быстро успокоилась, но произошедшим со-
бытиям на Западе придали такой резонанс, что кто-то 
увидел в них потенциал. Как по мановению волшебной 
палочки, в Facebook было создано закрытое сообщест-
во «Архипелаг», где закипели планы по борьбе с правя-
щим режимом. Там и родился призыв к проведению об-
щенациональной манифестации 15 ноября.

Лидером антиправительственного движения стал 
кубинский драматург Юниор Гарсия. Молодой попу-
лярный интеллектуал и артист требовал сначала лишь 
свободы самовыражения, но не был услышан властя-
ми. И теперь решил противостоять им.  Но, как выя-
снилось, Гарсия участвовал в ряде мероприятий, ор-
ганизованных за рубежом на деньги Агентства США 
по международному развитию (USAID). Например, в 
2018 году в Аргентине драматург был на семинаре с 
любопытным названием «Время перемен и роль Во-
оруженных сил Кубы». Высокие должностные лица в 
США по мере приближения к 15 ноября начали требо-
вать от кубинских властей разрешить проведение ан-
типравительственного марша. Когда же стало понятно, 
что акция останется несогласованной, стали звучать 
призывы к кубинцам выходить на улицы, несмотря на 
запрет .

Юниор Гарсия за несколько дней до планировав-
шейся акции придумал новую постановку: объявил, 
что пройдет по улицам Гаваны с белой розой в руке 
(весьма символично, что продающиеся на Кубе белые 
розы в большинстве своем импортированные). Но ему 
это не удалось. В тот день он из окна своей квартиры, 
держа розу в одной руке, другой продемонстрировал 
находящимся рядом фотокорреспондентам табличку, 
на которой написал, что его дом заблокирован. Вскоре 
его окно, а вместе с ним и сам организатор протестов и 
вовсе скрылись из виду: оно оказалось завешено боль-
шим кубинским флагом, спущенным с крыши.  Протест 
без лидера явно был обречен на провал. Целый день ра-
ботал интернет и мобильная связь — верный признак 
того, что ситуация в стране спокойная. •

НОВЫЙ МИРОВОЙ?

ТУАЛЕТЫ НЕ ПО ФОРМЕ

Иван Карташов, «Российская газета», Бразилия

Власти бразильского города Бауру в штате Сан-Пау-
лу потребовали объяснений от сети «Макдоналдс» в 
связи с открытием в одном из их ресторанов так назы-
ваемых мультигендерных туалетов, которые наруша-
ют муниципальные санитарные нормы. У корпорации 
есть 15 дней, по истечении которых заведение может 
быть оштрафовано и закрыто. В бразильском сегменте 
социальных сетей получил широкое распространение 
видеоролик, снятый в одном из ресторанов в городе Ба-
уру. Вместо привычных мужских и женских туалетов 
здесь появились индивидуальные кабинки с «мульти-
гендерным» обозначением на двери. «Я не допущу это-
го в моем городе. Не хочу использовать туалет совмес-
тно с мужчинами. Я этого не приемлю», — возмущается 
женщина на видео.

В местном представительстве «Макдоналдса» сооб-
щили, что заведение действовало в соответствии с обя-
зательствами компании «способствовать созданию 
инклюзивной и уважительной атмосферы в своих ре-
сторанах».

Однако это глобальное стремление идет вразрез с 
муниципальным законодательством, где ясно говорит-
ся, что «туалеты должны быть раздельными для каждо-
го пола и обозначенными соответствующим образом».

Реакция муниципальных властей не заставила себя 
ждать. Уже на следующий день после публикации ро-
лика в ресторане появились сотрудники санитарного 
надзора, которые запротоколировали нарушение дей-
ствующих норм.

Если в течение 15 дней сеть не предоставит объя-
снений по поводу допущенных нарушений местного 
законодательства или если предоставленные аргумен-
ты не будут признаны правомерными, ресторан может 
быть оштрафован и закрыт. Сумма возможного штра-
фа не сообщается.

Стоит отметить, что развитие событий по негатив-
ному для «Макдоналдса» сценарию вполне вероят-
но, ведь город в настоящее время возглавляет Суэллен 
Росинь, сторонница президента Болсонаро, который 
открыто выступает в защиту консервативных ценно-
стей. •

ДАТА Дипломатическим отношениям Москвы и Вашингтона исполнилось 88 лет

От братства до кризиса
Максим Макарычев

У
полномоченные предста-
вители СССР и США 88 лет 
назад совершили обмен 

нотами об установлении офи-
циальных дипломатических от-
ношений. 16 ноября 1933 года 
положило конец почти 16-лет-
нему периоду «заморозки» от-
ношений Америки с Советским 
Союзом. Прорыв произошел по-
сле переговоров в Вашингтоне 
между президентом США Фран-
клином Рузвельтом и Максимом 
Литвиновым, советским комис-
саром иностранных дел.

В Министерстве иностран-
ных дел России, комментируя 
дату, отметили, что тот день стал 
«отправной точкой» в истории 
сотрудничества двух сверхдер-
жав, взаимодействие между ко-
торыми знало как времена рас-
цвета и «братства по оружию», 
так и затяжные периоды кризи-
са и непримиримых разногла-
сий. Однако «качество» этих от-
ношений всегда напрямую отра-
жалось на международном мире 
и безопасности, подчеркнули на 
Смоленской площади.

Формальное начало офи-
циальным отношениям между 
Россией и Америкой было поло-
жено еще в 1807 году, когда Рос-
сийская империя установила ди-
пломатические отношения с мо-
лодым американским государст-
вом. В МИД России отметили, что 
вплоть до 1917 года сотрудниче-
ство между Россией и США мож-

но «охарактеризовать как теплое 
и даже дружеское, так как его 
главным фокусом были торгов-
ля, обмен технологиями и разви-
тие промышленного потенциала 
двух стран, но не политика».

6 декабря 1917 года, когда 
Соединенные Штаты официаль-
но вступили в Первую мировую 
войну, тогдашний американский 
президент Вудро Вильсон разо-
рвал дипотношения с Россией. 

Решающую роль в их возоб-
новлении сыграл интерес к вза-
имовыгодным экономическим 
отношениям, включая стремле-
ние американской бизнес-элиты 
к торговле с Советским Союзом. 
Базу для сотрудничества созда-

вала и общая позиция по проти-
водействию росту нацизма в Гер-
мании и милитаризма в Японии. 
Как отмечает американская газе-
та Politico, Рузвельт надеялся, что 
признание Советского Союза по-
служит стратегическим интере-
сам США, ограничив японскую 
экспансию на Дальнем Востоке. 

Он полагал, что дипломатиче-
ское признание СССР реально 
послужит американским эконо-
мическим интересам, и этот во-
прос был приоритетным для Бе-
лого дома, который боролся с по-
следствиями Великой депрессии.

В октябре 1933 года прези-
дент США через двух личных по-
средников передал письмо Бори-
су Сквирскому, неофициально-
му представителю Советского 
Союза в Соединенных Штатах. 
Оно предназначалось Михаи-
лу Калинину, председателя Цен-
трального исполнительного ко-
митета СССР. «Я верю, что от-
ношения, установившиеся меж-
ду нашими народами, могут на-
всегда остаться нормальными и 
дружественными, и что отныне 
наши народы могут сотрудни-
чать ради их взаимной выгоды 
и для сохранения мира во всем 
мире», — говорилось в письме. 
Рузвельт также просил Калини-
на направить в Вашингтон совет-
ского эмиссара. С этой миссией в 
ноябре 1933 года в Соединенные 
Штаты прибыл Литвинов, ко-
торый передал американскому 
президенту послание от Калини-

на. Тот писал, что считает «край-
не ненормальной и прискорбной 
ситуацию, в которой в течение 
последних шестнадцати лет две 
великие страны — США и СССР 
— испытывали дефицит в обыч-
ных методах общения и были ли-
шены преимуществ, которые бы 
оно могло дать». «Рад отметить, 
что Вы тоже пришли к такому же 
выводу», — подчеркивал он.

Вскоре президент США и 
главный советский дипломат за-
ключили сделку, обменявшись 
гарантиями невмешательства 
во внутренние дела, а также га-
рантиями правовой защиты гра-
ждан друг друга. Буллит отпра-
вился в Москву в качестве главы 
американской дипломатической 
миссии. Первым послом СССР в 
США стал видный советский ди-
пломат Александр Трояновский, 
проработавший там до 1 октября 
1938 года.

Как отмечается в заявлении 
МИД России, во время Второй 
мировой войны наши страны 
совместными усилиями спасли 
мир от «коричневой чумы», а в 
годы «холодной войны» в дву-
сторонних отношениях имели 
место периоды прагматичного 
взаимодействия. «Наши страны 
сумели не допустить глобальной 
ядерной войны, вместе заложили 
основы стратегической стабиль-
ности. Сегодня Россия продол-
жает оставаться открытой к ди-
алогу с США по всему комплек-
су вопросов», — подчеркнули на 
Смоленской площади. •

КОВИД  

В Амстердаме 
отменили 
празднование 
Нового года

НЕ ДО 
ВЕСЕЛЬЯ
Екатерина Забродина

На Новый год жители Амстер-
дама останутся без праздника. 
Такое решение приняла мэрия 
столицы Нидерландов на фоне 
очередного всплеска «коро-
ны», из-за которого прави-
тельство ранее ввело частич-
ный локдаун на три недели. Об 
отмене новогодних меропри-
ятий, которые имеют симво-
лическое значение для всего 
королевства, сообщается на 
официальном портале города.

«Новогодние торжества, 
организуемые муниципали-
тетом, в этом году не состоят-
ся. Мэр решил отменить как 
главное празднование на Му-
зейной площади (церемонию 
Общенационального обрат-
ного отсчета времени), так и 
шоу фейерверков в разных 
районах», — объявил нера-
достные новости городской 
совет. Там признают, что не в 
состоянии сейчас спрогнози-
ровать, как будет развиваться 
ситуация с пандемией после 
3 декабря, когда кабинет пре-
мьера Марка Рютте соберет-
ся на совещание о возможном 
продлении карантина. «Из-за 
быстрого роста числа корона-
вирусных инфекций и госпи-
тализаций, а также введения 
дополнительных мер перспек-
тивы довольно мрачные. По-
скольку совершенно неясно, 
как дальше пойдут дела, а нам 
уже сейчас надо вкладывать 
значительные средства в эти 
шоу, то продолжать подготов-
ку к ним считаем нецелесо-
образным», — объяснили чи-
новники свое непростое реше-
ние. Ситуация с «короной» в 
Нидерландах действительно 

остается непростой — притом 
что здесь привилось около 85 
процентов населения. По мер-
кам ЕС это довольно высокий 
уровень вакцинации. Однако в 
начале недели в стране зафик-
сировали рекордное число за-
болевших — более 19 тысяч за 
одни сутки. Между тем далеко 
не все голландцы отнеслись к 
действиям властей с понима-
нием. «До начала января еще 
столько времени! Зачем было 
спешить?», «В следующем 
году история повторится. И 
потом еще через год. Впадаем 
в вечную спячку», «Не могу 
понять, какое отношение «ко-
рона» имеет к фейерверкам. 
Это замечательная традиция, 
я не собираюсь ей изменять», 
— негодуют жители Амстер-
дама в соцсетях. Один из них 
предложил собраться ночью 
31 декабря на дамбе с музы-
кой и выпивкой. 

В соседней Германии под 
вопросом оказалось прове-
дение рождественских ярма-
рок. Премьер Саксонии Ми-
хаэль Кречмер стал первым 
высокопоставленным поли-
тиком, призвавшим вновь от-
казаться от них в этом году. 
«Невозможно представить, 
что люди будут стоять на ба-
заре, потягивая глинтвейн, в 
то время как переполненные 
больницы будут работать на 
пределе сил», — заявил Кре-
чмер телеканалу NTV. Одна-
ко многие предпринимате-
ли возмутились его словами. 
«Делать такие заявления без-
ответственно, ведь Кречмер 
ранее сам выдал нам разре-
шение! — возмущается 52-лет-
ний оператор одной из рожде-
ственских палаток Дрездена 
Хольгер Цастров. — Мы уже ут-
вердили бюджет, заключили 
контракты с поставщиками, 
наняли персонал. Мы соблю-
даем все правила гигиены! За-
прет пустит нас по миру. Это 
будет означать смерть рожде-
ственских ярмарок». Впро-
чем, большинство из них все 
же надеются открыться с со-
блюдением «правила двух П». 
Власти Берлина уже объяви-
ли, что привившиеся и пере-
болевшие граждане смогут по-
сетить праздник. •

ГЕОПОЛИТИКА Что назвал трехполярностью глава 
объединенного Комитета начальников штабов США

 Не лучше, но проще 

Федор Лукьянов,
профессор-исследователь 

НИУ «Высшая школа 

экономики»

П
резидент США Джо-
зеф Байден и пред-
седатель КНР Си 
Цзиньпин прове-
ли первую встречу 
в верхах — дистан-
ционно. Но все рав-
но событие — по-
сле того как Байден 

пришел в Белый дом, общения 
лицом к лицу не случалось. Не 
умаляя собственной значимо-
сти, признаем: китайско-аме-
риканские отношения сейчас 
имеют более центральное зна-
чение для международной ситу-
ации, чем российско-американ-
ские и российско-китайские. В 
предшествующие несколько де-
сятилетий экономический сим-
биоз, прозванный Кимерикой 
(Китай+Америка), был стано-
вым хребтом либеральной гло-
бализации. Теперь американо-
китайские противоречия состав-
ляют стержень «эры великодер-
жавного соперничества», кото-
рую провозгласили при Трам-
пе, а при Байдене не отменили, а 
только упрочили.

Напрашивается аналогия с 
«холодной войной» — тогда свя-

зи СССР и США были главны-
ми политическими отношения-
ми в мире, и от них, собственно, 
отсчитывалось все остальное. 
Неудивительно, что сейчас так 
много говорят о новой биполяр-
ности, вольно или невольно вы-
зывая параллели со старой. Это, 
однако, сбивает с толку, посколь-
ку ситуация на международной 
арене совершенно иная. Прежде 

всего по той причине, что новые 
претенденты на двойственную 
гегемонию при всей своей мощи 
не способны установить и навя-
зать правила игры для осталь-
ного мира. И дело даже не в на-
личии России — по совокупно-
му потенциалу она никак не мо-
жет быть сведена до ранга «об-
ычной» страны не первого ряда, 
хотя и не имеет ресурса на новое 
сверхдержавие. Важнее другое: 
вся международная система из-
менилась так, что открывает до-
вольно широкие возможности 
для государств среднего калибра. 
Таких, от которых прежде никто 
особенно самостоятельного по-
ведения и не ожидал. И заставить 
их проявлять абсолютную лояль-
ность гранды не в силах. 

Глава объединенного Комите-

та начальников штабов США ге-
нерал Милли назвал современ-
ное состояние дел трехполяр-
ностью. Правда, изложения его 
выступления начала ноября в 
Аспенском институте содержат 
забавное разночтение — где-то 
говорится о трехполярном мире, 
а где-то о трехполярной вой-
не. Нюанс немаловажный, хотя 
сути он не меняет. Стратегиче-

ская устойчивость или неустой-
чивость международной систе-
мы зависит от отношений в тре-
угольнике Соединенные Штаты 
— Россия — Китай. Не случайно 
Украина и Тайвань, два наибо-
лее запутанных конфликтных 
узла, друг с другом никак не свя-
занных, все чаще упоминаются 
вместе. 

В преддверии общения Байде-
на и Си США и КНР приняли за-
явление о координации усилий 
против изменений климата. На 
фоне отсутствия хороших ново-
стей эту приняли чуть ли не как 
сенсацию, хотя кроме благих по-
желаний в документе ничего нет. 
Разрядка временная — курс на 
противостояние Вашингтона и 
Пекина заявлен четко и беском-
промиссно. То же самое и в отно-

шениях Москвы и Вашингтона. А 
противостояние с ярко выражен-
ным военным элементом, если 
не стремиться довести его до ре-
альной войны, — дело серьезное. 
На лидеров ложится большая от-
ветственность. 

Как писал недавно ведущий 
американский международник 
Ричард Хаас, если абстрагиро-
ваться от очевидных стилистиче-
ских различий Байдена и Трам-
па, суть политики отличается го-
раздо меньше, чем можно было 
бы судить по риторике. Упор на 
противостояние с Китаем, сокра-
щение присутствия на Ближнем 
Востоке и в целом снижение бре-
мени, наращивание силовых воз-
можностей США, но не для тран-
сформации мира, а для продви-
жения конкретных интересов, 
переформатирование альянсов — 
все это преемственно по сущест-
ву. Что важно для нас — более вни-
мательное отношение к страте-
гическим вопросам, понимание 
опасностей, чем Дональд Трамп 
не отличался.

Год назад, когда стало понят-
но, что Трамп проиграл-таки 
президентские выборы, в Мо-
скве не испытывали позитивных 
чувств от победы Байдена. Слиш-
ком откровенный антироссий-
ский настрой царил в рядах де-
мократов. Они четыре года ко-
лошматили Трампа как русско-
го агента, тот пытался отвечать. 
В результате российско-амери-
канские отношения стали на-
поминать городской массив по-
сле ковровой бомбардировки. 
И многие боялись, что дальше 
начнется месть новой админи-
страции. 

Но Байдену надо отдать дол-
жное — он не просто приостано-
вил бомбометание, но и поста-
рался восстановить жизненно 
важные коммуникации. За де-
сять месяцев связи не нормали-
зовались, но стали по крайней 
мере осмысленными. При Трам-
пе рациональность отсутство-
вала. 

Российско-американские от-
ношения не стали лучше (дав-
ление и сдерживание на месте), 
они стали проще, потому что 
вновь определяются военно-си-
ловой составляющей. Мы вер-
нулись к «холодной войне» (по 
духу, не по структуре) с ее по-
стоянными морскими, воздуш-
ными и сухопутными провер-
ками на вшивость — не доходя 
до грани столкновения. Отсюда 
напряженное внимание к аме-
риканскому флоту в Черном 
море, российским силам непо-
далеку от Украины, концентра-
ции польской армии в ответ на 
миграционный кризис, прибы-
тию британских военных в реги-
он и так далее. Отсюда и задача 
— управление конфронтацией, 
снижение рисков. Задача слож-
ная и опасная, но понятная. И 
в этом смысле опыт и умерен-
ность Байдена, а эти качества он 
проявил за год после избрания, 
— факторы обнадеживающие. 
Пусть он и путает имена, зато 
что такое война и мир, кажется, 
понимает неплохо. •

Беседа Байдена и Си Цзиньпина 
была прямой, уважительной и про-
должалась три с половиной часа.

В Венесуэле собрали самый большой оркестр в мире. 12 098 
молодых музыкантов исполнили «Славянский марш» Петра 
Ильича Чайковского. Как отметил дирижер Андрес Давид 
Асканио, это произведение было выбрано потому, что все 
музыканты, даже самые юные, а некоторым было всего 12 лет, 
знают его. Для регистрации достижения в Книге рекордов 
Гиннесса были приглашены 240 независимых оценщиков. 
Согласно правилам, все участники оркестра должны быть про-
фессиональными музыкантами и играть на собственных 
инструментах в течение всего концерта длительностью не 
менее пяти минут. Если эксперты зафиксируют достижение 
(у них есть еще несколько дней для принятия решения), будет 
побит рекорд, установленный россиянами в 2019 году, когда 
8 097 музыкантов в Санкт-Петербурге исполнили гимн РФ.

Подготовил Юрий Когалов

Советский комиссар иностранных дел Максим Литвинов (справа) отвечает 
на вопросы прессы после переговоров с президентом США (1933 год).

А К Ц Е Н Т

Отношения между Российской импе-
рией и молодой Америкой были друже-
скими, но в XX веке все изменилось

А К Ц Е Н Т

За десять месяцев президентства 
Байдена связи между Россией и США 
не нормализовались, но стали 
по крайней мере осмысленными 

Вкладывать 
деньги 
в праздничные 
шоу надо 
уже сейчас. 
Поэтому 
в Амстердаме 
решили 
отказаться 
от них заранее

В МИРЕ

— Все материалы автора
rg.ru/sujet/4799
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ВЗГЛЯД                             

В Минобороны 
России 
ответили 
на обвинения 
Пентагона

СПУТНИК 
СБИЛИ. 
НО УГРОЗЫ 
МКС НЕТ
Юрий Гаврилов

Вчера в Минобороны России 
прокомментировали заявле-
ния Пентагона о том, что наша 
страна в результате испытания 
в космосе противоспутниково-
го оружия якобы создала серьез-
ные риски для Международной 
космической станции. Амери-
канцы утверждали, что МКС 
теперь грозит столкновение с 
множеством мелких обломков 
уничтоженного новым оружием 
спутника еще советского произ-
водства .

«Считаем лицемерными за-
явления госдепа и Пентагона, 
попытавшихся обвинить Россию 
в создании рисков для космонав-
тов МКС и призвавших разрабо-
тать универсальные нормы по 
освоению космоса», — отметили 
в нашем военном ведомстве.

Там напомнили, что Россия 
много лет предлагает США и 
другим державам подписать до-
говор о предотвращении раз-
мещения оружия в космосе. 
«Проект этого договора внесен в 
ООН. Однако США и их союзни-
ки его принятие блокируют. Ва-
шингтон открыто заявляет, что 
не желает связывать себя каки-
ми-либо обязательствами в кос-
мосе», — заявили в Минобороны 
России.

При этом США в 2020 году 
создали Космическое командо-
вание и приняли стратегию по 
космосу. Одной из главных це-
лей там провозглашено созда-
ние комплексного военного пре-
имущества в космосе. Пентагон 
уже активно разрабатывает и 
без оповещений испытывает на 
орбите новейшие ударно-бое-
вые средства, включая послед-
ние модификации беспилотных 
космических аппаратов X-37, 
подчеркнули в Минобороны 
России.

Действия Соединенных Шта-
тов наши военные оценивают 
как угрозу. Они не совместимы 
с заявленными целями мирно-
го использования космического 
пространства. 

«На этом фоне Минобороны 
России осуществляет плановую 
деятельность по укреплению 
обороноспособности, исключа-
ющую возможность внезапного 
нанесения ущерба безопасно-
сти страны в космической сфе-
ре и на земле существующими 
и перспективными зарубежны-
ми космическими средствами», 
— рассказали в военном ведом-
стве РФ.

Там не стали отрицать, что в 
минувший понедельник Мино-
бороны России действительно 
провело успешное испытание. 

В результате был точно по-
ражен недействующий россий-
ский космический аппарат «Це-
лина-Д», находившийся на орби-
те с 1982 года. 

Однако, подчеркнули в ве-
домстве, США доподлинно из-
вестно, что образовавшиеся 
фрагменты по времени испыта-
ний и по параметрам орбиты не 
представляли и не будут нести 
угрозы для орбитальных стан-
ций, космических аппаратов и 
космической деятельности. 

Более того, сразу после испы-
таний фрагменты уничтоженно-
го советского спутника внесли в 
главный каталог отечественной 
системы контроля космическо-
го пространства. Их сразу взяли 
на сопровождение. 

Эти осколки будут отслежи-
вать до прекращения их сущест-
вования.

В Минобороны России на-
помнили, что ранее подобные 
испытания в космическом про-
странстве уже проводили сами 
США, а также Китай и Индия. •

КОНФЛИКТ Где границы суверенной Польши в Евросоюзе?

Пано-рама
Ариадна Рокоссовская

П
ольша стала в по-
следние годы глав-
ным хулиганом Ев-
ропы и оппонентом 
Еврокомиссии.

В а р ш а в а  н е 
только не выпол-
няет взятые на себя 
при подписании 

договора о присоединении к ЕС 
обязательства, но и игнориру-
ет решения суда ЕС, а также не 
платит присужденные ей штра-
фы. Польские власти как буд-
то не замечают резолюции Ев-
ропарламента, призывающие 
Польшу отменить запрет на 
аборты, требования евродепу-
татов соблюдать права сексу-
альных меньшинств и прочие 
невыгодные польским властям 
призывы из Брюсселя и Страс-
бурга.

Оседлали троянского коня
Почему поляки думают, что 

могут себе это позволить? От-
ветов может быть несколько. 
Один из них дал еще в 2000 году 
американский The Wall Street 
Journal. Тогда — сейчас об этом 
мало кто помнит — старая Евро-
па отнюдь не жаждала вступле-
ния новых членов. Идея расши-
рения ЕС пользовалась поддер-
жкой у примерно 40 процентов 
жителей стран — членов союза, 
а во Франции цифра и вовсе со-
ставляла 34 процента. 

Немецкие СМИ утверждали 
со ссылкой на источники в пра-
вительстве, что если Польша 
войдет в Евросоюз, США полу-
чат доступ к тайным докумен-
там объединенной Европы и за-
крытым переговорам ее лиде-
ров. А журналисты европейско-
го издания WSJ писали тогда: 
«Говорят, президент Франции 
Жак Ширак спросил главу МИД 
Польши Бронислава Геремека, 
не хочет ли Польша быть 51-м 
штатом США». В 2003 году, ког-
да поляки, вслед за американ-
цами, рвались в бой в Ираке, 
западноевропейцы начали от-
крыто говорить о Польше как о 
троянском коне США в Европе. 
И хотя с тех пор страна прош-
ла большой путь, фотография, 
на которой в 2018 году нынеш-
ний президент Польши Анджей 
Дуда услужливо склонился над 
столом тогда еще хозяина Бе-
лого дома Дональда Трампа, 
говорит о многом. Спустя год 
польская газета Rzeczpospolita 
писала перед визитом своего 
президента в США: «Дональд 
Трамп хочет вместе с Анджеем 
Дудой изменить Европу». Евро-
пу, конечно, не изменили, а вот 
уверенность польских полити-
ческих элит, что им многое по-
зволено — укрепилась. 

В июне 2020 года Дуда в раз-
гар своей предвыборной кам-
пании полетел в США. А по воз-
вращении критиковал немец-
кие СМИ и Германию: «Проис-
ходящий из Германии концерн 
Аксель Шпрингер, которому 
принадлежит газета Fakt, хо-
чет повлиять на президентские 
выборы в Польше? Немцы хо-
тят выбирать в Польше прези-
дента? Это подлость, я на это не 
согласен!» И тут же подписал 
поправки в конституцию, за-
прещающие однополым парам 
усыновление детей.

На пике «евроэнтузиазма»
Напомним, что страна во-

шла в Европейский союз в 2004 
году вместе с Кипром, Чехи-
ей, Эстонией, Литвой, Латви-
ей, Мальтой, Словакией, Сло-
венией и Венгрией. Это было 
крупнейшее в истории расши-
рение ЕС, которое позициони-
ровалось как конец разделения 
Европы. Предполагалось, что 
теперь жители континента со-
льются в одну большую евро-
пейскую семью. 

С момента вступления чи-
сло поляков,  одобряющих 
членство страны в ЕС, согла-
сно ежегодным опросам цен-
тра SBOS, неуклонно росло. 
«Евроэнтузиазм» достиг апо-

гея, а доля «евроэнтузиастов» 
перевалила за отметку 80 про-
центов, когда в 2007 году к 
власти в Польше на восемь лет 
пришла либеральная, проевро-
пейская партия «Гражданская 
платформа». Ее лидер Дональд 
Туск пользовался поддержкой 
Берлина и, побывав главой пра-
вительства своей страны, пе-
реехал в Брюссель, где два сро-
ка возглавлял Евросовет. А ми-
нистр иностранных дел от этой 
партии Радослав Сикорский 
выступил в 2011 году в Герма-
нии с речью о польском виде-
нии будущего ЕС, в котором 
предположил, что это будет фе-
дерация. Как писало тогда изда-
ние Rzeczpospolita, по мысли 
Сикорского, в ней государст-
вам-членам будет полагаться 
примерно такая же автономия, 
как штатам США. 

Казалось, что европейский 
путь Польши предопределен, 
а ее жители готовы привести 
свои принципы и ценности, 
сформированные под сильным 
влиянием католической цер-
кви, в соответствие с общими 
стандартами.

Национальное 
государство в Европе

Однако в 2015 году все рез-
ко изменилось. К власти в стра-
не пришла право-консерватив-
ная партия «Право и справед-
ливость», сторонники которой 
не разделяли мнения Сикор-
ского. Один из руководителей 
наиболее влиятельного журна-
ла wSieci, которому эта партия 
во многом обязана своей побе-
дой на выборах, Михал Карнов-

ский на вопрос «РГ», за что го-
лосовали избиратели «Права 
и справедливости», объяснял 
вскоре после смены власти: 
«Во-первых, Польша в Европе, 
но в роли сильного националь-

ного государства. И я думаю, 
что категория национально-
го государства, национально-
го сообщества вообще являет-
ся ключевой для этого проек-
та в разных областях: в образо-

вании, в отношении к истории, 
экономике, Европе и так далее. 
Для поляков государство — это 
нечто большее, чем для фран-
цузов или, скажем, немцев. Мы 
123 года были разделены и не 
имели своей государственно-
сти. Сегодня нас пытаются убе-
дить, что Евросоюз размывает 
национальные государства, что 
не нужно воспитывать патрио-
тов, потому что мы — европей-
цы и это наша главная идентич-
ность. Но правящая партия с 
этим не согласна».

Польские ценности
И изменения начали проис-

ходить незамедлительно. Не-
мецкая Neue Rhein Zeitung от-
мечала, что от скорости, кото-
рую развили новые власти, за-
хватывает дух. Началось с того, 
что из зала, в котором высту-
пала перед журналистами Бе-
ата Шидло — первая глава пра-
вительства, сформированного 
партией «Право и справедли-
вость», убрали флаги ЕС, оста-
вив только польские бело-кра-
сные полотнища. 

А в декабре 2017-го став-
ший премьером Матеуш Мо-
равецкий, представляя страте-
гию своего правительства, зая-
вил, что Польша не хочет плыть 
по общему европейскому тече-
нию. Он также затронул вопрос 
«европейских ценностей», при-
чем выходило, что не поляки 
должны изменить свои взгля-
ды, а европейцы — одуматься. 
«Европе нужно возвращаться 
к истинным ценностям. Мы изо 
дня в день слышим мантру о ев-
ропейских ценностях, которые 

уже иногда не называют вслух, 
потому что они все чаще стано-
вятся опровержением себя са-
мих в прошлом, противоречат 
естественным законам и тра-
диционным ценностям», — го-
ворил премьер. Тогда же он на-
метил путь, по которому Поль-
ша идет по сей день. Он прямо 
указал, что его страна хочет 
быть инициатором изменений 
и реально участвовать в про-
цессе принятия решений в ЕС, 
сославшись при этом на по-
койного президента Леха Ка-
чиньского, который считал, что 
«источником силы для Польши 
является Центральная Европа». 
«Только Польша с собственной 
региональной политикой, в со-
юзе с США, открытая для всех 
стран Центральной Европы, 
может быть весомым членом 
Европейского союза и игроком 
в международных отношени-
ях», — говорил Моравецкий. По 
его словам, полякам следовало 
ставить перед собой амбициоз-
ные цели, такие как членство в 
G20, роль одного из главных ар-
хитекторов ЕС, столпов НАТО, 
лидеров «Триморья», объеди-
няющего 12 государств, распо-
ложенных вблизи Балтийско-
го, Черного и Адриатического 
морей.

С тех пор Варшава постоян-
но вступала в конфронтацию с 
Брюсселем и странами «старой 
Европы», но оказалось, что это 
не ослабляет ее позиции. Кре-
дит доверия, оставшийся после 
Туска и Сикорского, не исчер-
пан, а европейские партнеры по 
сию пору ждут и надеются, что 
пройдут новые выборы и Поль-
ша «пробудится ото сна». Тем 
более что флаги ЕС со временем 
вернулись в правительственные 
кабинеты. 

Старший научный сотруд-
ник ИМЭМО имени Примакова 
РАН Дмитрий Офицеров-Бель-
ский полагает, что поляки не 
только не хотят уходить из ЕС, 
но и пытаются упрочить свои 
позиции, создавая различные 
региональные блоки в рамках 
союза. «Это системное противо-
стояние, которое стало усили-
ваться в марте 2017 года, когда 
перед стартом переговоров ЕС и 
Британии по «брекзиту» состо-
ялись две встречи — неформаль-
ный саммит «Германия — Фран-
ция — Италия — Испания» в Вер-
сале и альтернативная, органи-
зованная Польшей встреча «Вы-
шеградской четверки» в Варша-
ве. У поляков есть свое видение 
того, как должна развиваться 
дальнейшая евроинтеграция», 
— рассказал он «РГ». 

Эксперт сообщил, что во 

время миграционного кризиса 
в ЕС у польских властей проси-
ли принять мигрантов хотя бы 
символически — чтобы проде-
монстрировать лояльность дру-
гим странам-членам и ЕС в це-
лом, но Варшава отказалась из 
принципа.

Скрепы по-польски
Пользуясь полной безнака-

занностью, польские власти на-
чали действовать, не считаясь с 
тем, как их реформы соотносят-
ся с европейскими представле-
ниями о правовом государстве 
и верховенстве демократии. По-
ляки провели судебную рефор-
му, после которой все госорга-
ны и суды стали подконтрольны 
власти. Это означает, что Поль-
ша нарушила взятые на себя 
при вступлении в ЕС обязатель-
ства соблюдать принцип неза-
висимости судей. 

В конце 2017 года именно 
в отношении Польши Евроко-
миссия впервые в истории ЕС 
запустила санкционную проце-
дуру. Немецкая газета Die Welt 
предупредила: «На варшав-
ских идеологов эти решения 
не произведут большого впе-
чатления». И точно: президент 
страны Анджей Дуда, узнав об 
этом, заявил, что теперь точно 
подпишет те законы, которые 
не устроили Еврокомиссию. И 
вердикт Европейского суда в 
Люксембурге поляки оставили 
без внимания. Более того, Мо-
равецкий направил в консти-
туционный суд страны запрос: 
не противоречит ли польскому 
основному закону приоритет 
европейского законодательст-
ва над конституцией? Подкон-
трольные властям судьи ожи-
даемо решили, что противоре-
чит. Между поляками и Евросо-
юзом началась судебная война 
по этому и другим направле-
ниям. 

Выяснилось, что после при-
хода к власти право-консерва-
тивной, связанной с католиче-
ской церковью партии, отноше-
ние государственных органов к 
ЛГБТ в стране изменилось кар-
динально. Поляки вспомнили, 
что, согласно их конституции, 
семья — это союз мужчины и 
женщины, и отказались призна-
вать однополые браки. Новые 
удостоверения личности, в ко-
торых в большинстве европей-
ских стран теперь можно ука-
зывать «третий пол», в Поль-
ше предусматривают только 
два пола — мужской и женский. 
Польские города один за другим 
начали объявлять себя «зона-
ми, свободными от идеологии 
ЛГБТ».

Одна за всех
На Варшаву посыпались 

из европейских структур осу-
ждающие резолюции и угрозы 
штрафов. Поляки в ответ обви-
няли Брюссель в шантаже и вме-
шательстве во внутренние дела. 
И даже после того, как Брюссель 
заморозил выплату Польше по-
чти 24 миллиардов евро из фон-
да восстановления экономики 
— из-за неисполнения решения 
Европейского суда в Люксем-
бурге, а суд вынес постановле-
ние, согласно которому Варша-
ва обязана выплачивать по мил-
лиону евро в день до тех пор, 
пока его решение не будет ис-
полнено, поляки не испугали-
сь. Счетчик заработал 3 ноября, 
но платить никто не собирается. 
А на подходе новый штраф: ев-
родепутаты инициировали иск 
против Еврокомиссии за то, что 
до сих пор не был активизиро-
ван одобренный в прошлом году 
механизм наказания за наруше-
ния верховенства закона. Как 
только суд ЕС примет решение, 
что Брюссель должен начать 
соответствующую процедуру, 
Польшу должны лишить причи-
тающихся ей денег из казны. Все 
это не производит на польские 
власти особого впечатления. В 
Варшаве говорят, что еще не из-
вестно, кто кому нужен больше 
— Евросоюз Польше или Польша 
Евросоюзу. 

Да, для поляков Европа — это 
финансовые инструменты, ин-
вестиции, общий рынок, сво-
бода передвижения, безопа-
сность и официальное подтвер-
ждение того, что они европей-
цы, пусть и «хулиганы». Но для 
Европы Польша — это граница 
с Россией, Беларусью и Украи-
ной, отодвинутая на восток от 
Германии, это огромный ры-
нок, где почти 70 процентов им-
порта приходится на страны ЕС. 
Это, в конце концов, примерно 
шесть с половиной миллиардов 
евро ежегодных взносов в бюд-
жет Евросоюза. Поэтому по-
ляки хотят, чтобы их уважали 
вместе с их ценностями, прави-
тельством и конституцией и не 
указывали, как им жить, во что 
верить, какие реформы прово-
дить. Не самый худший пример 
в наше время. •

«Остановите террор ЛГБТ», — требуют те поляки, на которых опираются нынешние власти. В сентябре 2019 года Майка Пенса в Варшаве встречали поляки в футболках «Польша рядом с США».

Ежегодный Марш независимости проходит только под польскими флагами. В этом году он начался с того, что несколько националистов сожгли флаг ближайшего партнера по Евросоюзу — ФРГ.

Ни протесты, ни поддержка ЕС не помогли полькам добиться снятия продиктованного церковью запрета на аборты. 

Пентагон уже 
активно разраба-
тывает и без опо-
вещений испыты-
вает на орбите 
новейшие ударно-
боевые средства, 
включая послед-
ние модификации 
беспилотных кос-
мических аппара-
тов X-37

Видео и фоторепортаж смотрите 
на сайте 
rg.ru/art/2209746

А К Ц Е Н Т

Премьер Матеуш Моравецкий, представ-
ляя стратегию своего правительства, 
заявил, что Польша не хочет плыть 
по общему европейскому течению
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Ширак многократно критиковал Польшу и ее президента А. Квасьневского. Зато в США Геремек мог рассчитывать на объятия госсекретаря М. Олбрайт.
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УСЛУГИ Льготные 
лекарства можно 
будет получить 
и в коммерческих аптеках

Выбор 
за пациентом

Любовь Проценко

В Москве станет больше аптек, где жители смогут по-
лучить льготные лекарства. С 2022 года выдавать их по 
бесплатному рецепту будут не только аптеки депздра-
ва, но и коммерческие аптеки, которые захотят при-
нять участие в проекте, постановление о запуске кото-
рого вчера подписал мэр столицы Сергей Собянин.

«В Москве около 700 тысяч человек бесплатно по-
лучают назначенные лекарства. Сейчас все эти препа-
раты отпускаются по рецепту в 268 аптечных пунктах 
столичного депздрава, — прокомментировала новше-
ство заммэра Москвы по вопросам социального раз-
вития Анастасия Ракова. — Мы расширяем возможно-
сти горожан и делаем процесс более удобным». Все 
москвичи в возрасте старше 18 лет, которые являются 
региональными льготниками и имеют право на лекар-
ственное обеспечение, смогут сами выбирать, где им 
удобнее получить бесплатные лекарства, с 15 января 
будущего года. Можно, как и раньше, сразу после ви-
зита к врачу взять препараты в аптечном пункте поли-
клиники. А можно в аптеке — ближайшей от дома или 
какой-то другой, которая вам больше нравится. Как 
подчеркнула Анастасия Ракова: «В новую программу 
мы включили самые востребованные лекарства, кото-
рые можно получить по бесплатному рецепту. Пациен-
ту гарантируется обеспечение препаратом с указан-
ным в рецепте действующим веществом». Новшество 
дает пациенту и другое преимущество: он сможет, на-
пример, доплатить и взять лекарство с другим торго-
вым наименованием, другого производителя. Пока же 
он вынужден брать только то, что конкретно выписал 
доктор.

Сбор заявок от коммерческих аптек на участие в 
пилотном проекте, который продлится до конца 2022 
года, начнется в ближайшее время. Все аптеки, кото-
рые подключатся к нему, будут в системе ЕМИАС и на-
чнут принимать электронные льготные рецепты. Па-
циентам при посещении аптеки для получения бес-
платного лекарства потребуется либо QR-код на экра-
не телефона, либо талон инфокиоска поликлиники с 
QR-кодом рецепта. Распечатанный рецепт предъяв-
лять фармацевту больше не потребуется. Но если че-
ловек еще не готов пользоваться рецептом в электрон-
ном виде, он может попросить врача выписать его на 
традиционном бумажном бланке.

Горожане смогут оформить в коммерческих апте-
ках и доставку препарата, если для него допускается 
розничная торговля дистанционным способом. Спи-
сок коммерческих аптек, в которых можно бесплатно 
получить лекарства, москвичи всегда смогут посмо-
треть в своей электронной медкарте в разделе «Мои 
рецепты», а также на mos.ru и в приложении «ЕМИАС. 
ИНФО». Электронный рецепт невозможно потерять 
— он сохранится в цифровом виде в ЕМИАС. В любой 
момент пациент сможет просмотреть все выписанные 
рецепты. Такой перечень можно будет распечатать и 
в инфомате поликлиники. Оплатит выданные москви-
чам бесплатные лекарства бюджет города.  

ТЕХНОЛОГИИ 
Корреспондент «РГ» 
протестировал
виртуальный проездной

Чип заплатит

Сергей Бабкин

Впервые в Москве более 4 тысяч человек смогли вос-
пользоваться виртуальной «Тройкой» — билетом, при-
вязанным к электронному кошельку смартфона. Кор-
респондент «РГ» вошел в число участников фокус-
группы и одним из первых протестировал возможно-
сти нового билета.  

Основа любой современной пластиковой карточки 
— чип. Если мы разберем обычную «Тройку», то уви-
дим эту программную начинку величиной с копееч-
ную монету. Это и есть чип с особым идентификаци-
онным номером билета, который выпускает зеленог-
радский завод «Микрон». Чипы взаимодействуют с 
NFC-модулями, которые есть во многих смартфонах. 
Nеоретически в электронный кошелек телефона мож-
но записать почти 
все что угодно. Но 
необходимо, что-
бы системы Google, 
«Мир», Samsung и 
Apple Pay иденти-
фицировали носи-
тель как платежное 
средство. 

В удобстве ново-
го способа убедил-
ся корреспондент 
«РГ», подав заяв-
ку на участие в ис-
пытаниях. В случае 
с Xiaomi Redmi 9 «Тройка» прикреплялась в Google 
Pay. Чтобы это свершилось, нужно было скачать из 
Play Market тестовую версию приложения «Метро Мо-
сквы». От старой оно отличается возможностью зака-
зать виртуальную «Тройку». Этой карты как физиче-
ского носителя не существует, но у нее есть свой элек-
тронный номер. Как и обычная транспортная карта, 
она регистрируется в приложении. Далее надо опла-
тить ее стоимость с банковской карты. Обычная «фи-
зическая» транспортная карта в кассе метро с безли-
митом на месяц обошлась бы в 2245 рублей. Электрон-
ная оказалась вдвое дешевле. В дептрансе отмечают, 
что это предложение для участников испытаний. За-
траченные деньги при частых поездках окупаются. 

В инструкции тестировщиков рекомендуется от-
ключить Face Pay. Не исключено, что это может приве-
сти к сбоям, как говорят, к «аппаратным конфликтам». 
Но на самом деле оплату лицом можно и не отключать. 
Другой вопрос, что это будет мешать. Например, по-
дойдешь к турникету с FacePay, ищешь смартфон, а 
створки — бац и открываются, списав сумму с банков-
ской карты. За неделю «Тройка» нового формата ни 
разу не подвела. Она просто хранится наряду с зар-
платной картой в Google Pay. Можно просто поднести 
смартфон к валидатору — и проезд будет провалидиро-
ван с транспортной карты. В кошельке можно посмо-
треть историю использования «Тройки». Получилось, 
что за неделю с 10 по 16 ноября было совершено 20 ва-
лидаций. Даже если учесть, что пересадки в наземном 
транспорте в течение 90 минут недавно стали бесплат-
ными, выходит все равно экономно.  

БЕЗОПАСНОСТЬ 

Как в интернете 
противостоять 
мошенникам

ЖУЛИКИ 
СТАВЯТ СЕТЬ
Александр Мелешенко

Столичные власти совместно 
с полицией обратили внима-
ние на то, как противостоять 
кибермошенникам, — техно-
логичных жуликов стало осо-
бенно много в пандемию, когда 
львиная часть жизни горожан 
ушла в онлайн. О мерах безопа-
сности горожанам напомина-
ют в соцсетях, а также прямо у 
подъездов — раздают памятки, 
в которых изложены главные 
приемы жуликов и простые со-
веты, которые не попасть в их 
сети. В мэрии говорят, что глав-
ное внимание уделяется людям 
старшего возраста — они в груп-
пе риска. Председатели советов 
общественных пунктов охраны 
порядка лично беседуют с пен-
сионерами, а также раздают им 
памятки и буклеты с рекомен-
дациями. Рассказывают о ки-
бермошенниках, но не забыва-
ют и о других опасностях. Пен-
сионеры сейчас много времени 
проводят дома, для непривитых 
действует домашний режим, и 
здесь важно не стать жертвой 
«коммунальных» мошенников.

В полицейском главке на 
днях отчитались, что задержа-
ли двух молодых людей — они 
ходили по квартирам пенсио-
неров и призывали установить 
датчики пожарной безопасно-
сти. Роковым для них оказался 
визит в многоэтажку на Косин-
ской улице. «Одной из женщин 
гости показались подозритель-
ными, и она отказалась от их 
услуг, когда те оценили свою 
работу в 10 тысяч рублей, — 
рассказал начальник управле-
ния информации и обществен-
ных связей ГУ МВД по Москве 
Владимир Васенин. — Затем они 
обратились к ее соседке. Введя 
пенсионерку в заблуждение и 

сымитировав установку при-
бора, мужчины потребовали 
оплату. Хозяйка квартиры за-
платила им 40 тысяч рублей». 
Позже москвичка пообщалась с 
бдительной соседкой и поняла, 
что ее обманули. Подозревае-
мых задержали, идет следствие.

Но чаще москвичи стано-
вятся жертвами телефонных 
мошенников. Кому не звони-
ли с сообщением о том, что с 
вашей банковской карты пы-
таются снять деньги или офор-
мить на ваше имя кредит? Кор-
респонденту «РГ» по подоб-
ным поводам за последний ме-
сяц уже четыре раза звонили 
даже не люди, а роботы — голо-
совые информаторы сообща-
ли об угрозе для сбережений и 
уточняли, что, если я не хочу 
остаться без денег, нужно на-
жать цифру 1. Потом на связь 
выходит уже живой мошенник 
и делает все, чтобы выведать у 
вас данные карты, смс-коды и 
другую важную информацию. 
Если это сделать, угроза робо-
та действительно сбудется — 
деньги снимут, поскольку вы 
сами откроете к ним двери для 
жуликов.

Если особых сбережений у 
вас нет, а на карте за неделю до 
зарплаты остаются крохи, не 
думайте, что мошенникам вы 
неинтересны. Они часто выби-
рают в качестве жертв пенсио-
неров, хотя те не самая плате-
жеспособная часть населения.  
В полиции рассказали о недав-
нем случае — под предлогом 
помощи в расследовании пре-
ступления 62-летнего мужчи-
ну уговорили взять сразу три 
кредита. Позже прислали под-
дельную скан бумаги о том, 
что долгов у него нет и побла-
годарили за помощь в поимке 
мошенников. Вскоре мужчи-
на внезапно узнал, что должен 
банкам шесть миллионов ру-
блей! Его обидчика вычисли-
ли и задержали следователи. 
Совет один — не вести с мошен-
никами переговоров. Звонят 
из банка? Кладите трубку и 
перезванивайте сами по но-
меру, указанному на банков-
ской карте, в приложении или 
на сайте организации. Настоя-
щие банкиры никаких номеров 
карт и других данных спраши-
вать не будут — все, что им нуж-
но, они знают и так.  

Виртуальную 
«Тройку» сейчас 
можно записать 
на два вида 
кошельков смарт-
фонов с Android

Под предлогом 
помощи в рассле-
довании преступ-
ления 62-летнего 
мужчину уговори-
ли взять сразу три 
кредита на шесть 
миллионов 
рублей

ОБЩЕСТВО В Москве отметили 10-летие Фонда 
«Елисаветинско-Сергиевское просветительское общество» 

По стопам Елисаветы
Татьяна Хорошилова 

В 
Белом зале москов-
ской мэрии прошло 
торжественное со-
брание, посвящен-
ное 10-летию Фонда 
«Елисаветинско-Сер-
гиевское просвети-
тельское общество» 
(ЕСПО) в рамках Ели-

саветинских дней и XXIV Елиcа-
ветинско-Сергиевских чтений.

Нынешние чтения приуроче-
ны к 130-летию присоединения 
к православию великой княги-
ни Елизаветы Федоровны Ро-
мановой и 130-летию назначе-
ния ее супруга великого князя 
Сергея Александровича Рома-
нова московским генерал-гу-
бернатором.

В Москву великокняжеская 
семья переехала в мае 1891 года. 
Здание на Тверской, 13, постро-
енное в 1782 году по проекту ар-
хитектора Матвея Казакова, до 
1917 года служило резиденцией 
московских генерал-губернато-
ров, поэтому торжественное ме-
роприятие началось с экскур-
сии по историческому зданию.

Среди гостей — священнослу-
жители, благотворители, сорат-
ники, единомышленники ЕСПО. 
В зале букеты белых лилий — лю-
бимых цветов княгини. Перед 
микрофоном портрет великок-
няжеской четы и герб Москвы. 
Арт-группа «А-Росс» исполняет 
«Марш Преображенского пол-
ка», произведения Бортнянско-
го, пронзительный вальс из «Ме-
тели» Свиридова.

Торжественное собрание на-
чалось с благодарственного мо-
лебна Спасителю, с молитвен-
ного обращения к святой препо-
добномученице Великой княги-
не Елисавете Феодоровне и пре-
подобному Сергию Радонеж-
скому. Если будешь молиться 
за других, за тебя все небо будет 
молиться.

Газеты того времени писали: 
«Москва снова вступает в не-
посредственное общение с ав-
густейшим домом русских ца-
рей. Державная власть, собрав-
шая вокруг Москвы всю Россию 
и возвышающая Москву с Крем-
лем до степени всенародной го-
сударственной святыни, всегда 
относилась к белокаменному 
граду с особым попечением...»

На посту московского гене-
рал-губернатора великий князь 
Сергей Александрович поднял 
Москву на новый исторический 
уровень, она обрела европей-
ский музейный размах — нача-
лось строительство Московской 
городской думы, проведена ре-
конструкция Большого театра, 
положено основание Музею из-
ящных искусств (ныне ГМИИ им 

А.С. Пушкина), построено новое 
здание Московской консервато-
рии, покровительствовал Стро-
гановке, Московскому художе-
ственному театру и Московско-
му синодальному хору. При нем 
Третьяков передал свою коллек-
цию Москве.

4 февраля 1905 года вели-
кий князь был убит бомбой эсе-
ра Каляева у стен Кремля, где 
ЕСПО в 2017 году поставило па-
мятный крест по эскизам Вас-
нецова. Еще в 1892 году Сергей 
Александрович написал пись-
мо-завещание, в котором про-
сил похоронить его в мундире 
Преображенского полка с Геор-
гиевским крестом, полученным 
за личную храбрость в Русско-
турецкой войне, а весь свой ка-
питал завещал супруге Елиза-
вете Федоровне. Великая кня-
гиня после гибели мужа на весь 
свой капитал основала Марфо-
Мариинскую обитель милосер-
дия, покинув свет блистатель-
ный ради света великого. Она не 
ощущала себя больше немецкой 
принцессой, а стала русской ве-

ликой княгиней благодаря боль-
шой любви к погибшему мужу, 
которая дала ей крылья, пони-
мание России и силы жить без 
него в память о нем.

18 июля 1918 года, в день ан-
гела супруга, названного в честь 
преподобного Сергия Радонеж-

ского, который благословил на 
Куликовскую битву Дмитрия 
Донского, она взошла на свою 
голгофу, вкрапив в искупление 
Отечества свою кровь, — боль-
шевики ее и ее близких сбро-
сили в шахту под Алапаевском. 
В октябре 2021 г. ЕСПО устано-
вило в Алапаевске на высоком 
берегу реки крест в фундамент 
будущего храма в честь Алек-
сандра Невского, ведь Елизаве-
та Федоровна была дальней его 
родственницей.

Фонд ЕСПО за 10 лет проде-
лал огромную работу по воз-
вращению памяти о великок-
няжеской чете, созданию музе-
ев, проведению выставок в Рос-
сии и за рубежом по сохране-
нию и популяризации 300-лет-
ней истории императорской 

России. Глава фонда ЕСПО Анна 
Громова — не только человек 
Возрождения, она пошла по сто-
пам Елизаветы Федоровны, ут-
верждая, что вера жива дела-
ми. В одном из писем после ре-
волюции преподобномученица 
Елисавета Феодоровна писала: 
«Святая Россия не может погиб-
нуть. Но великой России больше 
нет». Фонд ЕСПО возрождает 
святыни великой России.

— Мы смотрим с оптимизмом 
в будущее, — сказала глава Фон-
да ЕСПО Анна Громова. — 10-ле-
тие фонда мы встречаем с еди-
номышленниками, мецената-
ми, представителями РПЦ, уче-
ными, музейщиками. Мы празд-
нуем здесь юбилей благодаря 
Сергею Семеновичу Собянину, 
и прошу рассмотреть просьбу: 
сделать в этом здании музей ге-
нерал-губернаторов. 

— Спасибо за инициативу 
превращения мэрии в музей, — 
сказал мэр Москвы Сергей Со-
бянин, — думаю, что нам еще 
рано переходить на музейные 
полки. Сергей Александрович 
был автором идеи создания га-
лереи портретов генерал-гу-
бернаторов. По правде сказать, 
о многих мы мало что знаем. 
Правление Сергея Александро-
вича на посту московского гене-
рал-губернатора стало основой 
для развития города. При нем 
создана первая электростанция, 
первый электрический трам-
вай, первые пригородные пое-

зда, которые сегодня перевозят 
половину московских пассажи-
ров, и многое другое.

В декабре откроются музеи 
в подмосковных селах Ильин-
ское, Усово усилиями ЕСПО, 
где будет создан масштабный 
музейный кластер. В историче-
ском здании школы императри-
цы Марии Александровны бу-
дет создан Музей школы и дет-
ства, в здании лазарета — Музей 
Российского общества Красно-
го Креста и Августейших вла-
дельцев Императорского име-
ния «Ильинское-Усово», в зда-
нии родильного приюта — пер-
вый в России Музей материн-
ства и младенчества. Музейный 
комплекс войдет в федеральный 
историко-культурный «Импе-
раторский маршрут», который 
разработан ЕСПО и охватывает 
22 региона России.

Приветствия в связи с юби-
леем ЕСПО передали председа-
тель правительства Российской 
Федерации Михаил Мишустин, 
председатель Совета Федерации 
Валентина Матвиенко, министр 
культуры РФ Ольга Любимо-
ва, генеральный директор ГТГ 
Зельфира Трегулова, председа-
тель отдела внешних церковных 
отношений Московского патри-
архата митрополит Иларион 
и другие.  

Фонд ЕСПО и его главу Анну Громову поздравил мэр Москвы Сергей Собянин. 

А К Ц Е Н Т

Фонд «Елисаветинско-Сергиевское
просветительское общество»
возрождает святыни великой России

ИСТОРИЯ В Москве открылась выставка к 300-летию Московского Синодального хора

Глагол таинственный небес
Татьяна Хорошилова

В 
Музее современной исто-
рии России открылась 
грандиозная выставка 

«Глагол таинственный небес», 
посвященная 300-летию Мо-
сковского Синодального хора. 
Вернисаж был намечен на 1 но-
ября, в день рождения великой 
княгини Елисаветы Федоров-
ны, но из-за локдауна перенесен 
на две недели позже. Для посе-
тителей же выставка откроется 
18 ноября.

300 лет назад Россия стала 
империей. 11 октября 1721 года 
произошло обращение Сена-
та к царю о принятии им титула 
«Отца Отечества, императора 
всероссийского». Объявление 
царя императором произошло 
в день Казанской иконы Божией 
Матери, который теперь называ-
ется Днем народного единства. 
Патриарший хор указом импе-
ратора стал синодальным.

— Выставка «Глагол таинст-
венный небес» открылась в пяти 
залах исторического здания 
(здесь были Английский клуб 
и Музей революции. — Прим. 
авт.) в центре столицы и дает глу-

бокий экскурс в историю хора 
начиная с XIV века и предвосхи-
щает рождественские мероприя-
тия Фонда ЕСПО, — сказала автор 
идеи и организатор выставки, 
председатель Наблюдательного 
совета Фонда «Содействия воз-
рождению традиций милосердия 
и благотворительности «Елиса-
ветинско-Сергиевское просвети-
тельское общество» Анна Громо-
ва. — Отечественная музыка была 
под покровом великокняжеской 
четы. Синодальному хору по-
кровительствовали генерал-гу-
бернатор Москвы великий князь 
Сергей Александрович и его су-
пруга — великая княгиня Елиса-
вета Федоровна. В подготовке вы-
ставки мы открыли целый пласт 
имен, который практически пре-
дан забвению, но их талант осве-
щал дорогу в вечность.

В экспозиции, которая сти-
лизована под нотный стан, пред-
ставлены предметы и документы 
из более чем 15 музеев и архивов 
России, а также из частных со-
браний, напоминающие о пред-
шественниках Синодального 
хора — митрополичьем хоре XIV—
XVI веков, Патриаршем хоре 
(с конца XVI века). 

— Хоровое пение — самая древ-
няя форма искусства. Слова 
можно поменять местами, смысл 
их не изменится, — считает автор 
книги об истории Синодального 
хора Константин Ковалев-Слу-
чевский, он же гид по выставке. — 
В музыке от перестановки нот 
мелодия изменяется. Воспроиз-
вести мелодии по нотам можно 
лишь с XV века. 

Многое начиналось с Визан-
тии. Когда в 395 году Римская 

империя разделилась на Запад-
ную (Римскую) и Восточную 
(Византийскую), то два ствола 
христианской культуры стали 
развиваться каждая по-своему. 
Стала складываться и русская 
хоровая школа, где был  запрет 
на использование музыкальных 
инструментов. 

Запад от этой тенденции от-
казался. Восток же ушел в ас-
кезу. В богослужении исполь-
зовался церковнославянский 
язык, ко торый был тогда поня-
тен людям. Третьей отличитель-
ной чертой православного бо-
гослужения, которая объединя-
ла и певцов, и прихожан, когда 
пели одним сердцем, — исполь-
зование двух хоров, которые 
располагались справа и слева от 
иконостаса. 

До 1589 года Синодальный 
хор был хором киевских, затем 
владимирских и московских 
митрополитов. В XV веке ка-
федра русских митрополитов 
была перенесена из Владимира 
в Москву и основным местом 
службы певчих стал Успенский 
собор Московского Кремля. 

Хор кроме концертов (кото-
рые начались с XVIII века) уча-

ствует в богослужениях, где ба-
бушки и их уже седые дети, вну-
ки и правнуки поют соборно. 

— С 2011 года по благосло-
вению патриарха тружусь над 
возрождением Московского 
Синодального хора, — расска-
зал художественный руково-
дитель Московского Cинодаль-
ного хора Алексей Пузаков. — 
До этого управлял хором Тре-
тьяковской галереи. Искусство 
хора связано с православием. 
Церковное искусство связано 
с преданием, прикасаясь к ко-
торому, очищается сердце. Ре-
пертуар хора состоит из твор-
чества разных авторов. Сейчас 
пишется много новой интере-
сной современной духовной 
музыки. Это музыка и митропо-
лита Илариона. Наш хор, сохра-
няя традиции дореволюцион-
ного хора, обогащается совре-
менными музыкальными ком-
позициями.

А насколько сохранился доре-
волюционный репертуар?

АЛЕКСЕЙ ПУЗАКОВ: В большом объе-
ме. Это музыка московской му-
зыкальной школы церковного 
пения — Чайковского, Рахмани-
нова. Коллектив исполнял про-
изведения Кастальского, Греча-
нинова, Чеснокова — компози-
торов, которые сформировали 
московскую школу и необычай-
но обогатили ее традиции.

Что в планах?
АЛЕКСЕЙ ПУЗАКОВ: 25 ноября бу-
дет наш концерт в зале «Заря-
дье», посвященный 800-летию 
Александра Невского. На ко-
тором мы исполним кантату 
«Александр Невский» Сергея 
Прокофьева. Синодальный хор 
является участником имени-
тых международных фестива-
лей .Сейчас будем готовиться 
к Рождественскому фестивалю 
в Доме музыки.  
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Выставка рассказывает о хоровом пении — самом древнем виде искусства. 
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В экспозиции представлены предметы 
и документы из более чем 15 музеев 
и архивов России

Как это было — фоторепортаж 
смотрите на сайте
rg.ru/art/2209817
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РАКУРС Взгляд руководителя крупной столичной клиники на медицину после реанимации 

Евангелие от пациента
Нюта Федермессер 

Д
вадцать четверто-
го октября я заболе-
ла гриппом. Оказа-
лось, что я болела не 
гриппом, а гепати-
том. Результаты ана-
лизов пришли жут-
кие, печень не рабо-
тала вовсе, и меня 

в тот же день госпитализирова-
ли. За неделю после этого я по-
лежала в трех больницах, вклю-
чая отделение реанимации. Из 
последней больницы ушла под 
расписку, отказавшись от ста-
ционарного лечения. Не пото-
му, что там что-то было не так, 
а потому, что я уже могла пере-
двигаться между душем и кро-
ватью без обморочной пелены 
перед глазами, и понимала, что 
самое плохое уже позади. 

Сейчас я дома. Восстанав-
ливаюсь. Сил пока почти нет, 
но они с каждым днем прибы-
вают. Наиболее пострадали от 
интоксикации, кажется, мозги. 
Ворочаются с трудом, большую 
часть суток в анабиозе. Мысли 
не рождаются, а если рождают-
ся — то не задерживаются. И все 
же я решила попробовать напи-
сать, пока впечатления свежие, 
о том, что меня ранило во всех 
трех медицинских учреждениях 
(как и в доброй дюжине других, 
где я побывала за свою жизнь). 
Я намеренно не указываю боль-
ницы, потому что уверена, что 
нарушение этики в отношени-
ях врач — больной это, к сожа-
лению, бич российской меди-
цины, а не конкретного учре-
ждения. 

Я очень благодарна всем 
врачам и медсестрам, кото-
рые, несмотря на дикую уста-
лость, выгорание и отсутствие 
огня в глазах, невероятно про-
фессиональны, приветливы, 
доброжелательны, и прощали 
мне мои капризы и дурной ха-
рактер. У меня жуткие вены, 
попасть почти нереально, се-
стрички меня жалели, извиня-
лись за боль и синяки, сочувст-
вовали и почти всегда успешно 
кололи. Я была впечатлена мас-
штабом и скоростью диагно-
стики. Важно, что это касалось 
не только меня (всё-таки я ру-
ководитель большой клиники 
в Москве, коллега), а каждого 
пациента. Поверьте, я профес-
сиональным глазом смотрю за 
всем, что происходит в сосед-
них палатах. Домой врачи меня 
проводили с кучей инструкций, 
взяли с меня обещание тут же 
вернуться, если что-то пойдет 
не так, дали свои мобильные но-
мера, и мы всё время на связи. 
Огромное всем спасибо! Мне 
было хреново, но с вами болеть 
не страшно. 

Так о чем же я тогда хочу на-
писать? О том, что нельзя изме-
нить ни ремонтами, ни закуп-
кой дорогостоящего оборудо-
вания, ни финансовыми влива-
ниями, ни большой заработной 
платой. О медицинской этике. 
Об отношении к человеку, по-
павшему в зависимое от меди-
ка состояние. К человеку, кото-
рый находится в уязвимом по-
ложении, напуган, слаб, болен. 
Я решила написать, потому что 
уверена, что и это тоже можно 
и нужно менять. Это сложнее, 
чем то, что достигается деньга-
ми. Это долго. Но удовлетворен-
ность пациента качеством пре-
доставленной помощи зачастую 
зависит не столько от професси-
онализма врачей (мы ведь очень 
невежественны в вопросах ме-
дицины и собственного здоро-
вья и в качестве медицинской 
помощи разбираемся плохо), 
сколько от отношения коман-
ды к пациенту. Я точно знаю, что 
люди обучаемы, добры по сво-
ей природе, надо лишь научить, 
показать, как правильно, четко 
прописать правила и не менее 
четко им следовать. А главное — 
постоянный личный пример 
и регулярные разговоры руко-

водства с персоналом. В нача-
ле было СЛОВО. Слово, слово, 
слово, слово, правильное слово 
начальника, обращенное к пер-
соналу с любовью и уважением, 
с пониманием того, что основ-
ные проводники человеческого 
отношения — это не главврачи, 
а именно медсестры, санитар-
ки, буфетчицы, кастелянши, се-
стры-хозяйки, старшие сестры, 
лечащие врачи и врачи-дежу-
ранты. Слово о том, как пра-
вильно, что важно, в чем разни-
ца; слово, разъясняющее осно-
вы поведения и тех или иных 
запретов, и контроль за испол-
нением нехитрых в общем-то 
внутрибольничных этических 
правил. Я убеждена, что мод-
ные нынче понятия «пациенто-
ориентированность», «челове-
коцентричность», «эмпатия» — 
это банальная этика отноше-
ния к слабому. И я точно знаю, 
что уважение к чужой слабо-
сти — это навык, который можно 
и нужно развить.

На пути в реанимацию 
Когда тебе говорят, что не-

обходимо перевестись в реани-
мацию — это страшно. Сердце 
ухает. И даже когда так плохо, 
что в общем-то все равно, где 
лежать, когда нет сил даже на 
поворот головы, то голова эта 
все же подсказывает, что ситу-
ация нетривиальная, опасная, 
страшно. Когда тебе говорят 
раздеться полностью еще в от-
делении и снять все украшения, 
включая обручальное кольцо, 
это пугает. Зачем? Почему сей-
час? В реанимацию еще ехать 
надо на каталке, другой этаж. 
В палату вместе с каталкой за-
катываются два молодых пар-
ня и ждут, когда я разденусь. 
Я отказываюсь снимать трусы 
и лифчик, и медсестры нежно 
начинают меня уговаривать, 
мол, «так принято» и «так поло-
жено» — это те два ответа на во-
просы пациента, которые долж-
ны быть полностью выведе-
ны из оборота. Ну пожалуйста, 
в реанимацию надо ехать голой 
и под простыней, так положено, 
а то их из-за меня накажут. Я го-
ворю ребятам, чтобы дали мне 
простынь прикрыться, что мне 
перед ними неловко. Они: а что 
такого, что мы не видели что ли 

голых пациенток. Я говорю, я не 
буду при вас раздеваться, хотя 
бы отвернитесь. И белье я все 
равно не сниму. Обещаю позво-
нить главврачу и просить его 
не наказывать медсестер. По-
том оказывается, что я прикры-
лась не той простыней, поэтому 
надо при всех простыню снять 
и поменять на другую. Одна за-
писана за реанимацией, вторая 
за отделением, чего непонят-
ного (никогда не рассказывай-
те пациентам о разных внутри-
больничных правилах. Пациен-
там это неважно, не нужно, не-
интересно. Они приходят за ме-
дицинской помощью, а не для 
того, чтобы изучать сложности 
вашей работы). В реанимацию 
надо ехать под реанимацион-
ной простыней. В отвоеванных 
трусах и лифчике на неудобной 
каталке под правильной про-
стыней и с обручальным коль-
цом едем по длинному коридо-
ру в реанимацию.

Там ждут. Освободили от-
дельный бокс. Меня грамот-
но перекладывают на кровать, 
рядом сестрички ставят судно 
и показывают, как позвать са-
нитарку, если я захочу в туа-
лет. С посторонней помощью 
я вполне могу встать и не пони-
маю, почему нельзя пригласить 
санитарку, чтобы она проводи-
ла меня до туалета. Нельзя, го-
ворят. Не положено. Тут надо 
писать лежа и на судно. Я отка-
зываюсь. Прошу показать ту-
алет. Туалета, говорят, нет. Ни 
в палате, ни в отделении (это 
стандартно для типовых отделе-
ний реанимации по всей стра-
не). Проверять нет сил, но вижу, 
что в палате есть дверь. А там 
что, спрашиваю. Подсобка. Это 
не туалет. Там только ракови-
на для слива мочи. Доползаю 
до подсобки, открываю дверь, 
вижу чистенькую крохотную 
конурку, 90% в которой зани-
мает гигантская раковина. Если 

извернуться и сесть на корточ-
ки, то вполне можно подсунуть 
под себя судно. Я буду ходить 
в подсобку, говорю я, простите. 
Вставать и звать санитарку мне 
придется часто, так как в меня 
постоянно что-то вливают для 
борьбы с интоксикацией. Я по-
нимаю, что моя зацикленность 
на этических вопросах смущает 
персонал и мешает людям при-
вычно работать. Такая простая 
опция как, например, стульчак 
у кровати и банальная ширма 
кажутся тут немыслимым бар-
ством. Мне стыдно за свои ка-
призы, но я не могу по-другому. 

Про трусы и кольцо
Через пару минут приходит 

врач. Это кто тут у нас отказы-
вается снимать трусы? У нас, 
знаете ли, 90% персонала в реа-
нимации — мужского пола, так 
что трусы с женщин мы снимать 
умеем. (Он хотел подбодрить 
меня, думал, мне будет смеш-
но; даже не допускал мысли, что 
пошлые солдафонские шутки 
могут быть неприятны; он не со 
зла, точно). А вот кольцо, милая, 
надо снять (я не милая, у меня 
есть имя, оно написано в исто-
рии болезни, и общение с па-
циентом надо начинать с очень 
простого вопроса — «Как мне 
к вам обращаться?»). А коль-
цо зачем? Мы вас капаем, мо-
гут быть отёки, пальцы отекут 
и мне придется, как однажды 
уже случалось в моей практи-
ке, разрезать кольцо инстру-
ментом. Не хотелось бы этого 
повторять. (Не надо, не надо, 
не надо меня пугать, мне и так 
страшно!!) Вам не придется, го-
ворю я. Если я увижу, что паль-
цы начали отекать, я сама сниму 
кольцо и переодену его на мизи-
нец. Нам нужен доступ к телу, 
понимаете, говорит он, надо 
раздеться. Доступ к телу, почти 
уже плача, говорю я, я вам обес-
печу при необходимости, но 
лежать голой и без кольца, пи-
сать на судно и лежа — смысла 
нет. Я не буду. Везите тогда меня 
обратно в отделение.

Утром, передавая меня но-
вой смене, сестрички и санитар-
ки по очереди заходили в пала-
ту и слышали от дежурной сме-
ны про меня одно и то же: у нас 
тут женщина одна в трусиках 
у окна, она отказалась разде-
ваться, не знаю, как вы ее под-
мывать будете. А писать она хо-
дит в подсобку. Стеснительная, 
что ль — спрашивает одна. Ну, 
прикинь, звезда — разъясняет 
другая.

Чтобы не плакать, когда 
я остаюсь в палате одна — я пою 
казачьи песни, тихонько, что-
бы не позвали психиатра. Спать 
я не могу. Мне плохо, больно, 
страшно, горит свет, и всё во-
круг пикает, когда я провали-
ваюсь в сон — у меня какие-то 
неприятные глюки, и я снова 
открываю глаза, чтобы контр-
олировать действительность (я 
снова и снова думаю о тысячах 
людей по всей стране, которые 
проводят в реанимации не два 

дня в отдельном боксе, как я, 
а недели и месяцы без возмож-
ности повидать близких, осо-
бенно сейчас, в ковид. Одной 
в реанимации страшно и как 
только ковидные ограничения 
будут сняты, надо снова и сно-
ва говорить об «открытой реа-
нимации»). 

Про буфетчицу и еду
В отделении в палате обход, 

вокруг моей кровати стоят не-
сколько врачей. Обсуждаем. 
Дверь в палату распахивается 
и въезжает каталка с кастрю-
лями. За ней — корпулентная 
буфетчица. Обедать будете? 
Не сейчас, смущенно говорю я, 
простите. Буфетчица с тележ-
кой выкатываются. Мы продол-
жаем разговор.

Через 10 минут дверь снова 
распахивается и из-за тележки 
мы слышим возмущенную бу-
фетчицу: ну сколько мне стоять-
то тут, меня на четвертом этаже 
ждут, есть вы будете или нет? 
Врачи безнадежно вздыхают.

В боксах общение с  ми-
ром происходит через двой-
ное окно. Со стороны внешнего 
мира окно открывается и туда 
помещается еда, передачка из 
дома, таблетница с таблетками, 
баночка для сбора мочи. Потом 
открываешь вторую створку со 
своей стороны и все это берешь 
в палату. А позже ставишь туда 
же грязную посуду, пустую та-
блетницу и баночку с анализа-
ми… Это пространство между 
двумя пластиковыми створка-
ми окон проветрить невозмож-
но, вытяжка там, кажется, не 
предусмотрена. В любом слу-
чае, при открывании окна с вну-
тренней стороны воздух в пала-
те наполняется запахом унылой 
больничной капусты — таким, 
как в той части пищеблока, где 
в один большой бак свалива-
ют все пищевые отходы. Что-то 
я смотрю, вы ничего не едите, 
говорит заботливая медсестра. 
Аппетита нет? При гепатите бы-
вает, пройдет. Пройдет, думаю 
я, и пью воду из бутылки. Мне 
надо много пить.

Еда, кстати была везде очень 
приличная. Но вот манера скла-
дывать все в одну тарелку пока 
не истреблена. Суп, конечно, 
отдельно. А вот омлет, хлеб, 
сыр, масло и два кусочка саха-
ра к чаю — все это громоздится 
на маленькой тарелочке, тесно 
прижавшись друг другу. Омлет 
пропитывает хлеб, масло — са-
хар. Тарелок хватает, я точно 
знаю. Просто так проще и бы-
стрее, и со стороны больницы 
никто на это не обращает вни-
мание, а со стороны пациента 
никто особо не жалуется.

Про полотенца и пеленки
В сегодняшние московские 

больницы (если кто давно не ле-
жал) уже не надо ездить со сво-
им постельным бельем и туа-
летной бумагой. Это есть. Но 
вот полотенец (даже если в па-
лате есть душ) нет никогда (кро-
ме вип и платных палат). То есть 
не так. Полотенца точно есть, 
их закупают, я это знаю, так 
как сама больницей руковожу, 
и закупают не только бумаж-
ные z-образные, но и вафель-
ные и даже махровые. Все это 
обычно лежит в пещере Алла-
дина — у сестры-хозяйки. Но она 
просто так это не выдает. Оно 
ж учетное. Так там и лежит го-

дами новенькое нераспакован-
ное. Я с этими запасами в Цен-
тре паллиативной помощи бо-
ролась весь первый год дирек-
торства. Что поделаешь, я в этот 
раз уехала из дома без полотен-
ца. В одной больнице я вытер-
лась запасной простыней, по-
лучила от санитарки лишь не-
одобрительный взгляд. В дру-
гой — попросила полотенце. Ой, 
ну что вы, это надо подождать 
до завтра. Старшая сестра при-
дет, и мы вам обязательно най-
дем, а пока, хотите, я вам пеле-
ночку принесу? Представляете, 
какой чухней из-за дурацкого 
«мы-так-привыкли» и «никто-
особо-не-жалуется» надо будет 
завтра отвлекать старшую мед-
сестру… 

А вот на УЗИ до сих пор надо 
ходить со своей пеленкой. Нет, 
там, конечно, есть бумажные 
полотенца. Но лучше со сво-
ей пеленкой. Если вы не взяли 
в больницу личную (опытные 
пациенты всегда берут, как и по-
лотенце, а я в этот раз не позабо-
тилась), то вам санитарка обя-
зательно принесет драненькую 
сероватую, с пятнами чужих 
биологических жидкостей, но 
совершенно чистую. Даже сте-
рильную. А если и не принесёт, 
то в кабинете УЗИ вам все равно 

дадут бумажные салфетки. Са-
мые дешевые, такие, которые, 
знаете, ничего не впитывают, 
а только размазывают холод-
ный гель по всему телу. Ну, надо 
было пеленочку взять, не пре-
минет сказать врач… (Этика!!!)

Про уборку в палате 
и стук в дверь 

Главные люди в больнице — 
уборщицы. Они не стучатся, не 
спрашивают, можно ли войти, 
не извиняются, когда включа-
ют свет или гремят стульями. 
Они приходят и шерудят шва-
брой, уныло, хмуро и ритмич-
но, словно дворники на улице. 
А ты лежишь и ждешь, когда она 
выйдет. Когда тебе вернут пра-
во быть в палате самим собой 
и не скукоживаться на кровати, 
словно ты всем тут мешаешь. 
«Ну а что вы хотите? У них та-
кой же рабочий день, как у нас 
с вами!» ©.

Вообще стук в дверь — это 
не больничное. Ооочень редко 
кто понимает, что палата — это 
приватная территория пациен-
та. Врачи открывают дверь и за-
ходят, словно они в своей квар-
тире входят в свою спальню. 
Я в туалете. Слышу, что в пала-
ту зашли. Вся сжимаюсь, пото-
му что туалет, конечно, не запи-
рается (а можно, пожалуйста, 
при всех ремонтах всегда пред-
усматривать возможность за-
крыться в больничном туалете 
изнутри, но так, чтобы сотруд-
ник больницы в случае необхо-
димости мог легко отомкнуть 
замок снаружи, вставив в про-
резь монетку, ключ или пласти-
ковую карту). Анна Константи-

новна? Я включаю воду, нажи-
маю на спуск, ну, чтобы было 
очевидно, что я жива, в порядке, 
просто в сортире. Неужели надо 
обязательно начать со мной ди-
алог? Простите, смущенно го-
ворю я из туалета, можно через 
5 минут? Почему, почему, поче-
му мне стыдно, что я зашла в ту-
алет? Почему в больнице все 
время стыдно, вечно кажется, 
что ты мешаешь медикам де-
лать их работу, и хочется прова-
литься сквозь землю? Потому 
что больница у нас не для паци-
ентов (да и не для сотрудников), 
она для проверяющих органов.

Про таблетки 
и исследования

Пациент имеет право на ин-
формацию. Имеет право знать, 
какие таблетки ему дают, от чего 
и для чего. Что в него вливают 
и зачем. Какие анализы и поче-
му назначены. Почему прини-
мается то или иное решение. 
Пациент может не спросить, 
но если задал вопрос, то его пра-
во знать — незыблемо. Потому 
что это его здоровье и его тело. 
Просто приносить пациентам 
винегрет из таблеток в стакан-

чике — нельзя. Это величайшая 
ошибка, которую совершают 
всюду — утром раскладывают 
таблетки на всех по коробоч-
кам, потом раздают и не могут 
ответить, а вот эта желтенькая — 
от чего. Точнее, на все вопросы 
дают один и тот же ответ: так 
док тор прописал. Я хочу знать, 
что вы мне даете. Выдавливать 
таблетку из облатки надо в моей 
палате и в моем присутствии. 
Для этого закупаются специаль-
ные запирающиеся на ключ те-
лежки, с которыми медсестра 
должна ездить по палатам и раз-
давать таблетки. Работая внутри 
системы, я лучше многих знаю, 
как путаются таблетки разных 
пациентов при раздаче разом 
с утра всего и на всех по коро-
бочкам и стаканчикам. Путают-
ся, это проверено. Я вредничаю 
и не глотаю таблетки, пока мне 

не скажут, как что называется 
и пока я не прочитаю инструк-
цию (многие врачи жалуются на 
то, что пациенты начитались ла-
буды в интернете и теперь дума-
ют, что сами все знают. Но если 
вы не разъясняете и не даете ис-
черпывающих ответов, вы сами 
провоцируете обращение к ин-
тернету за помощью).

Мне делают УЗИ. Все понят-
но разъяснили, это нужно и пра-
вильно. И в процессе, конечно, 
сцена из плохого фильма. Врач 
затихает, потом просит подойти 
коллегу, они елозят по мне дат-
чиком, смотрят в экран, молчат, 
переглядываются. Это рак. Вот 
оно, оказывается, как происхо-
дит (оказалось, тоже следствие 
гепатита). А ведь чего проще, 
сказать мне: меня насторажи-
вает вид вашего желчного пу-
зыря, я сейчас позову коллегу, 
и мы вместе подумаем, возмож-
но, нужно будет дополнительно 
назначить КТ. Нет ничего хуже, 
чем когда специалисты стоят 
над тобой, говорят на птичьем 
своем языке, шепотом, а тебя 
как бы нет. Ну или ты есть, но 
твое присутствие совершенно 
точно мешает им изъясняться 
свободнее. Но ты — это ты, и это 
твое тело. Ты — не интересный 
случай, ты — человек. 

Привозят на КТ. В помеще-
нии дикий запах. Да это мы от 
вшей после бомжа обрабатыва-
ли, ложитесь. Ребята, я рада, что 
бомжу сделали КТ (это круто, 
в былые времена его бы выпер-
ли на улицу), и я рада, что после 
этого вы все обработали. Но я не 
хочу ложиться в аппарат вслед 
за вшами. Неужели нельзя было 
сказать: простите за этот не-
приятный запах, это антисепти-
ческие дезинфицирующие рас-
творы так пахнут. (Этика!)

Ну и простыни. Все очень 
просто. Нужно, чтобы однора-
зовые простыни стелили на ку-
шетки не после того, как ушёл 
предыдущий пациент, а в моем 
присутствии, когда я зашла. Так, 
чтобы я видела, что для меня по-
стелили новое. Тоже самое с пер-
чатками. Надевать их надо так, 
чтобы пациент видел, что вы на-
дели их чистыми, перед проце-
дурой. А то ведь я захожу — врач 
в перчатках печатает за компом. 
Я сажусь, раздеваюсь, он все 
в перчатках. В перчатках запи-
сывает что-то в карту, в перчат-
ках прикасается ко мне. Сколько 
еще пациентов врач трогал эти-
ми перчатками — я не знаю. Ско-
рее всего — ни одного. Но ради 
спокойствия пациента и из ува-
жения к нему надо соблюдать 
одно нехитрое правило — одно-
разовые перчатки, простыни, 
пеленки надо надевать и стелить 
в присутствии пациента, чтобы 
он видел — это для него, все без-
опасно и стерильно (это прави-
ло уже давно реализуют во всех 
салонах красоты, а в больницах 
почему-то нет).

Про телефоны и разговоры 
о своем

В каком бы отделении я ни 
лежала, в том числе в реанима-
ции, разговоры с врачами бес-
церемонно прерываются то за-
ливистым собачьим лаем, до 
гимном Советского Союза, то 
детским смехом, то популярны-
ми мелодиями. Это наше всё — 
звонки на мобильный. Я тоже 
с мобильным не расстаюсь. Он 
и память, и совесть, и материн-
ство, и руководство ЦПП — всё 
в нем. Но никогда у меня на ра-
боте не раздается из кармана 
мелодий. Телефон стоит в режи-
ме вибрации, без звука. Выйду 
из палаты — перезвоню. Ни разу, 
никогда ни один начальник, уз-
нав, что я была в палате или на 
обходе, не выразил недоволь-
ства. Ну а уж личные звонки — 
только из кабинета. Если кто-
то очень настойчиво звонит, то 
надо извиниться и выйти из па-
латы, но НИКОГДА нельзя го-
ворить о своем и со своими по 
телефону в присутствии па-
циента.

Когда вы рядом с пациентом, 
он — главный. Его болезнь, его 
душевное состояние, его внима-
ние — в приоритете. Нельзя де-
монстрировать, что вы заняты, 
что у вас другие дела, что есть 
что-то более важное, чем бо-
лезнь человека перед вами.  

Когда тебе говорят, что необходимо 
перевестись в реанимацию, —
сердце ухает. 

Нюта Федермессер — известный российский благотворитель, дочь основателя Первого московского хосписа Веры 
Миллионщиковой и учредитель благотворительного Фонда помощи хосписам «Вера». При ее участии паллиативная 
помощь была официально зафиксирована в российском законодательстве. 

А К Ц Е Н Т

В палату вместе с каталкой 
закатываются два молодых парня 
и ждут, когда я разденусь. 
Я отказываюсь...

А К Ц Е Н Т

Больница у нас не для пациентов
(да и не для сотрудников),
она для проверяющих органов

P. S.

Мне важно это написать и опубликовать не для того, чтобы собирать 

комментарии о том, кто и когда повел себя неэтично при предоставле-

нии медицинской помощи, а чтобы больше людей знали, на что они 

имеют право. Тогда отношение «к пациенту» будет меняться на отноше-

ние «к человеку». Пациент и врач не находятся в равном положении, 

врач всегда в позиции сильного, а пациент всегда более уязвим. Врач 

всегда доминирует. Это естественно. Он больше знает, он предвидит 

развитие болезни. Пациент по сравнению с врачом пребывает если не 

во мраке, то в густом тумане. И задача врача — этот разрыв не увеличи-

вать, а сокращать, потому что эффективно лечить болезнь (любую) 

можно только вместе, когда врач и пациент в одной команде.

Требовать от персонала этичного отношения к пациенту можно только 

тогда, когда сам персонал чувствует тактичное и уважительное отноше-

ние со стороны собственного руководства. Медики, которые работают 

в условиях, где их не ценят и не уважают, где их не благодарят за каждый 

отработанный день, не поддерживают и не приободряют, никогда не бу-

дут иметь достаточно сил на то, чтобы ценить и уважать пациента. 
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МНЕНИЕ Почему 
принятая Евросоюзом 
арктическая стратегия 
оставит Европу 
без газа и нефти

Холодные 
расчеты

Дмитрий Акишин, 
директор практики «Газ и химия» VYGON Consulting

Опубликованная недавно арктическая стратегия 
ЕС стала не основой для продолжения диалога по 
климату, а скорее вызвала недоумение. В числе ши-
рокого набора инициатив в ней содержится запрет 
на разведку и добычу нефти, газа и угля в Арктике 
— регионе, являющемся зоной деятельности как не-
которых не входящих в ЕС европейских стран, так 
и таких нефтегазовых гигантов, как Россия, США, 
Канада. 

Еще удивительнее выглядит эта инициатива на 
фоне разворачивающегося европейского энерге-
тического кризиса, который хоть немного и ослаб 
(цены на газ опустились ниже 1000 долларов за ты-
сячу кубометров), но остается мощнейшим факто-
ром, оказывающим негативное влияние как на от-
дельные отрасли промышленности, так и на обыч-
ных потребителей.

Одной из причин кризиса явилось то, что Ев-
росоюз подошел к отопительному сезону с мини-
мальным за последние 10 лет уровнем запасов газа 
в подземных хранилищах. Кроме того, европей-
ская энергосистема оказалась не готова оператив-
но переключиться на альтернативные виды топли-
ва, что обеспечило низкую эластичность спроса по 
цене. В результате стоимость газа достигала небы-
валых значений, хотя цены на нефть, нефтепродук-
ты и уголь оставались на относительно приемлемых 
уровнях.

В России на одном только полуострове Ямал, од-
ном из ключевых центров газодобычи Арктической 
зоны, производится около 150 млрд кубометров 
газа. Существенная их часть поставляется именно 
на европейский рынок и сопоставима с общим объ-
емом трубопроводного экспорта газа в Европу. А в 
ближайшие 5—6 лет добыча газа может существенно 
превысить 200 млрд кубометров в год, что является 
частью общей тенденции к смещению нефтегазодо-
бывающих проектов на север.

Таким образом, роль арктического региона как 
источника энергоресурсов в перспективе будет 
только расти. И в случае запрета, даже постепенно-
го, на добычу в этой зоне энергоресурсов текущий 
кризис может показаться легкой волатильностью. 
Так, например, рост цен на газ, уже повлиявший на 
отрасль удобрений, может и вовсе парализовать ее 
в ряде стран — импортеров газа, сняв с рынка до 25 

млн тонн азотных удобрений в эквиваленте аммиа-
ка. Альтернатива — беспрецедентные меры поддер-
жки сельскохозяйственной отрасли или рост цен на 
продукты питания в мире.

Конечно, справедливо отметить, что арктиче-
ский регион очень чувствителен к изменениям кли-
мата и сам по себе является важнейшей частью фор-
мирования природных процессов нашей планеты. 
Но в противовес экстремальным инициативам с не-
предсказуемыми последствиями, к которым отно-
сится арктическая стратегия ЕС, существуют и бо-
лее цивилизованные варианты, ключевым услови-
ем для реализации которых является международ-
ное сотрудничество.

Площадка для такого сотрудничества уже дав-
но существует — Арктический совет. Это междуна-
родная организация, призванная содействовать со-
трудничеству арктических стран в области охраны 
окружающей среды и устойчивому развитию при-
полярных районов как на министерском, так и на 
высшем уровнях.

Для решения экологических и климатических 
вопросов в Арктическом совете уже созданы необ-
ходимые программы и рабочие группы. В прошлом 
году был завершен масштабный проект, направлен-
ный на уменьшение выбросов климатических за-
грязнителей при сжигании попутного нефтяного 
газа (ПНГ) через внедрение наилучших доступных 
технологий и отраслевых практик. Ожидается, что 
реализация компаниями газовых программ и кли-
матических проектов в регионе к 2025 году снизит 
выбросы более чем на 70 процентов к уровню 2018 
года. Это отличный результат, отмеченный как на 
российском, так и на международном экспертном 
уровнях.

В других процессах нефтедобычи (помимо ути-
лизации ПНГ), а также в газовой и угольной отра-
слях текущий уровень развития технологий также 
позволяет комплексно решать климатические зада-
чи. Например, мировая газовая отрасль выбрасы-
вает ежегодно более 2 млрд тонн СО2-эквивалента 
парниковых газов, больше половины которых со-
ставляет метан. В Арктике его доля еще больше. Тех-
нологический подход позволит снизить выбросы га-
зовой отрасли в этом регионе на 50—60% уже в бли-
жайшие 5—7 лет. При этом больше половины проек-
тов, за счет которых достигнуты эти показатели, бу-
дут иметь положительный экономический эффект.

С этого года Россия приняла председательство 
в Арктическом совете, и сейчас у нас есть возмож-
ность достичь существенных результатов в области 
снижения выбросов добывающих отраслей на ос-
нове партнерства и сотрудничества. Это не только 
даст возможность участвовать в поиске рациональ-
ных решений климатических вопросов, но и позво-
лит стране, как лидеру мировой газовой отрасли, 
формировать их ключевые направления.  

Без тормозов
К примеру, покупате-
ли жалуются, что с на-
ступлением холодного 

сезона автосалоны стали «на-
вязывать» зимний комплект ре-
зины, причем на более дорогих 
литых дисках. Стало проблемой 
приобрести автомобиль за на-
личные — при наличии очередей 
дилер отдает предпочтение кли-
ентам, покупающим машину в 
кредит, тем более что «в нагруз-
ку» к нему идет еще и страховка.

По словам Ольховского, се-
годня 99% автомобилей реали-
зуются с дополнительными оп-
циями (ранее 20—30%). Клиент 
практически не может отказать-
ся от них, так как «допы» уже 
установлены на автомобиль.

В перспективе, когда авто-
производители смогут обеспе-
чить дилеров нужным количе-
ством машин, на рынок, очевид-
но, вернутся акции и скидки. Да 
и власти обещали в будущем 
году возобновить госпрограм-
мы, по которым можно будет 
получить автокредит с субси-
дией от государства.

«Скорее всего, после возоб-
новления необходимых поста-
вок рынок получит новый уро-
вень балансирования, и мы вер-
немся к классической модели 
продаж со скидками и предложе-
ниями от дилеров и импортеров. 
Но проблема с полупроводника-
ми и другими комплектующими 
просуществует долго — я думаю, 
до конца 2022 года, если ситуа-
ция по коронавирусным огра-
ничениям будет смягчаться. А 

если нет, то мы будем наблюдать 
дефицит автомобилей гораздо 
дольше», — прогнозирует Анд-
рей Ольховский.

В условиях нехватки машин 
покупатели отправились из сто-
лиц на поиски желаемого авто-
мобиля в соседние регионы, где 
выбор комплектаций и цветов 
может быть больше. Такая пра-
ктика существовала и раньше, 
однако тогда речь шла о жителях 
регионов, приезжавших за но-
вой машиной в областные цен-
тры или Москву. Теперь же поку-
патели из столиц направились в 
провинцию в надежде найти ав-
томобиль.

По данным ГК «Прагматика», 
в августе-сентябре число поку-
пателей новых автомобилей, ко-
торые из-за дефицита предложе-
ния в Санкт-Петербурге выну-
ждены отправляться за покуп-
кой машины в другие города, вы-
росло в три раза по сравнению с 
весенним периодом, когда пред-
ложение в дилерских центрах 
Северной столицы еще соответ-
ствовало спросу. При этом самы-
ми популярными направлени-
ями поиска автомобилей стали 
Псков и Великий Новгород.

«По нашим наблюдениям, 
клиенты готовы преодолеть рас-
стояние в 400—500 км от своего 
места проживания, чтобы прио-
брести желаемое авто. Но из-за 
роста цен и пока не прекращаю-
щегося дефицита некоторые по-
тенциальные покупатели могут 
отправиться и на другой конец 
страны. И здесь чаще всего до-

полнительные расходы не игра-
ют ощутимой роли, ведь это вы-
нужденная мера, так как подхо-
дящего автомобиля в наличии 
в регионе проживания может 
просто не быть. Поэтому авто-
любители тратятся на покупку 
билетов в другой город, прожи-
вание там, перегон автомобиля, 
только для того, чтобы приобре-
сти именно то авто, которое им 
максимально подходит», — рас-
сказал Денис Мигаль.

В региональных автосало-
нах стоимость дополнительно-
го оборудования сильно разли-
чается: в одних она составля-
ет 400—500 тыс. руб., в других — 
всего 80—100 тыс. И это все рав-
но выгоднее, чем в столицах.

Менее «жадный» в регионах 
trade-in. Разница в оценке одного 
и того же автомобиля массово-
го сегмента в столичном дилер-
ском центре и провинциальном 
может составить 200 тыс. руб.

Как прогнозируют в ГК «Пра-
гматика», дефицит на авторынке 
продолжит стимулировать жи-
телей мегаполисов к поиску ав-
томобилей в соседних и более от-
даленных регионах. Количество 
таких покупателей продолжит 
расти минимум до конца года. В 
этой ситуации в более выгодном 
положении окажутся те дилеры, 
которые управляют автосалона-
ми в нескольких городах и име-
ют логистические мощности по 
доставке автомобилей.  

РЕТЕЙЛ 

Торговые сети 
увеличивают 
продажи 
товаров под 
собственными 
марками

ВСЕ СВОИ

Татьяна Карабут

Доля товаров под собственны-
ми торговыми марками (СТМ) 
достигла максимума в торго-
вых сетях. Для ретейлеров это 
один из способов снизить цены, 
а для покупателей — сэконо-
мить без потери качества. 

К маю 2021 года доля СТМ 
достигла 5,7%. И это самое 
высокое значение за послед-
ние пять лет, следует из дан-
ных NielsenIQ. Динамика про-
даж частных марок оказалась 
в пять раз выше средних значе-
ний на рынке — 12,2% против 
2,4%. В III квартале рост про-
должился. Это следствие уси-
ления конкуренции за эконом-
ного покупателя, считает ди-
ректор по работе с ретейлера-
ми NielsenIQ Россия Констан-
тин Локтев. 

Однако СТМ развивается не 
только в низком ценовом сег-
менте, на который приходит-
ся 90% продаж. За год продажи 
СТМ из среднего ценового сег-
мента выросли до 8,5% (плюс 
2,6 процентного пункта). По-
требители активно пробуют 
более премиальные линейки, 
конкурирующие с брендами с 
позиций премиального качест-
ва и уникального ассортимен-
та, считают в NielsenIQ.

Товары под СТМ обходят-
ся дешевле для покупателей за 
счет отсутствия затрат произ-
водителя на продвижение про-
дукции, при этом качество не 
уступает известным брендам, 
поясняют в «Магните». Как 
правило, ценовая разница меж-
ду СТМ первой цены, среднего 
сегмента и товарами крупных 
брендов составляет 20—30%, 
оценивают в АШАН Ритейл 
Россия. 

При этом, кроме совмест-
ных с производителями проек-
тов, торговые сети запускают 
свои собственные предприя-
тия по производству продо-
вольственных товаров. У того 
же «Магнита» их уже 17. Это 
позволяет контролировать всю 
цепочку выпуска, не зависеть 
он рыночной конъюнктуры. 

Продукты, произведенные 
под СТМ, стали одним из драй-
веров роста продаж, призна-
ют в «Магните». Помимо того, 
что для покупателя это отлич-
ный способ сэкономить на по-
купках без потери качества, в 
последнее время значительно 
выросло качество товаров СТМ 
и, как следствие, доверие поку-
пателей к этим товарам. А для 
торговых сетей товары СТМ — 
ко всему прочему, способ отли-
чия от других ретейлеров, от-
мечают в «Ленте».

В крупных сетях доля СТМ-
продукции составляет 15—20% 
выложенных на полках това-
ров. За год она выросла, в за-
висимости от ретейлера, от 2 
до 4%.

«Сегмент СТМ ждет даль-
нейший рост: с одной стороны, 
ретейлеры активно инвести-
руют в развитие ассортимента 
СТМ. С другой стороны, реа-
лии рынка заставили не толь-
ко локальных, но даже между-
народных игроков вернуться 
к идее развития в России фор-
мата «жестких дискаунтеров», 
ассортимент которых традици-
онно состоит из большой доли 
СТМ. При этом СТМ в таких ма-
газинах активно конкурируют 
по качеству с лучшими брендо-
выми товарами, а где-то и пре-
восходят их», — говорит Конс-
тантин Локтев. 

Все опрошенные ретейлеры 
собираются увеличивать долю 
СТМ. Например, «Магнит» пла-
нирует довести долю собст-
венных брендов в выручке до 
25% в 2025 году. А Х5, развивая 
формат жестких дискаунтеров 
в виде сети «Чижик», рассчи-
тывает, что доля СТМ-ассорти-
мента составит 60%. В дальней-
шем она может увеличиться до 
80%.  

ДИСКУССИЯ Климатическая повестка становится 
одним из главных регуляторов мировой экономики

Небогатый выбор

Сергей Тихонов

П
роблема глобаль-
ного потепления, 
несмотря на всю 
неоднозначность, 
коли ее признали 
на политическом 
уровне, требует ре-
шения. На саммите 
G20 в Риме 30 ок-

тября утвердили цель — не допу-
стить повышение температуры 
на планете выше 1,5 градуса по 
Цельсию. Планета спасена? Нет, 
эта цель противоречит планам 
экономического развития всех 
крупных экономик мира. А кли-
матическая повестка лишь но-
вый инструмент регулирова-
ния рынка в пользу наиболее 
богатых стран.

New York Times опубликова-
ла материал со ссылкой на до-
клад, подготовленный при под-
держке ООН. В нем говорится, 
что, пока мировые лидеры при-
зывают к более активным дей-
ствиям по борьбе с изменени-
ями климата, многие страны 
продолжат увеличивать добы-
чу нефти, газа и угля в ближай-
шие десятилетия. Анализ про-
веден на основе планов добычи 
15 ключевых производителей 
углеводородов, включая Кана-
ду, США, Норвегию, Россию и 
Саудовскую Аравию. Согласно 
докладу, к 2030 году указанные 
страны планируют произвести 
на 240% больше угля, на 57% — 
нефти и на 71% — газа, чем это 
нужно для того, чтобы ограни-
чить потепление 1,5 градуса.

Благородный посыл статьи 
понятен — кругом лукавство и 
забота о сверхдоходах, а при-
рода в опасности. Но можно по-
смотреть на эти цифры с другой 
стороны. Например, взять про-
гноз по мировому потреблению 
ископаемого топлива от бри-
танской корпорации BP, под-
держивающей климатическую 
повестку, то есть без завышен-
ных цифр.

По этому документу потре-
бление нефти к 2030 году, от-
носительно доковидного 2016 
года, вырастет на 12%, газа — на 
29%, а угля — на 2%. То есть для 
достижения климатических це-
лей нужно будет не заморозить 
на существующем уровне добы-
чу углеводородов, а серьезно ее 
сокращать. Нефти и газа — впо-
ловину, а с углем картина сов-
сем печальная.

Возникает вопрос, а что ком-
пенсирует выпавшие объемы 
энергии, то есть автомобильно-
го, судоходного и авиационного 
топлива, тепла и электричества 
в домах людей, больницах, шко-

лах, детских садах и на предпри-
ятиях?

Прогнозируют, что возоб-
новляемые источники энергии 
(ВИЭ) к 2030 году в мировом 
масштабе закроют лишь око-
ло 16—17% от общих потребно-
стей в энергии. Естественно, это 
без учета гидроэлектростанций 
и атомных станций, которые в 
Европе считаются грязными. 
Только солнце и ветер. В удач-
ном для ВИЭ 2020 году их доля 
в мировом энергобалансе со-
ставила около 10%. Нефть, газ 
и уголь будут занимать, по са-
мым разным прогнозам, 60— 
80% в мировом энергобалансе 
2030 года. А, согласно цифрам 
в докладе ООН, сократить эту 
долю нужно минимум вдвое, то 
есть на 30—40%. И здесь еще сто-
ит учесть, что ВИЭ в 2021 году 
показали себя как крайне не-
надежный источник энергии.

Готово ли человечество ми-
нимум на треть снизить свое 
потребление, отказаться от 
комфорта, путешествий, до-
ступной информации, дели-

катесов и прочего? И будет ли 
этот отказ равномерным для 
всех стран?

Едва ли эти цифры тайна 
за семью печатями. Как отме-
тил глава Фонда национальной 
энергетической безопасности 
Константин Симонов, планы 
Европы по энергопереходу и 
повышению энергоэффектив-
ности даже на 2020 год прова-
лились, они не выполнены. Но 
отказываться от них не хотят, 
поэтому следующий шаг — это 
введение квот на потребление 
энергии.

К этому уже подошли очень 
близко — углеродный сбор на 
уголь идет под лозунгом: «Ни-
чего, что из-за них электроэнер-
гия становится дорогой, мень-
ше будут потреблять грязный 
ресурс!».

По мнению Симонова, тран-
суглеродные пошлины, которые 
сейчас вводит ЕС, а вслед за ним 
планируют ввести в Азии и Аме-
рике, противоречат всем нор-
мам ВТО, то есть принципам 
свободного рынка. Фактически 
это субсидирование своей эко-
номики за счет других стран. 
И приведет это к росту цен на 
все и мировому экономическо-
му кризису. А самое главное, 
это противоречит всем планам 
борьбы с бедностью и ведет к ее 
росту в мире и дополнительным 
ограничениям в доступе к энер-
горесурсам, считает эксперт.

С этим согласен доцент Фи-
нансового университета при 
правительстве РФ Валерий Ан-
дрианов. Он уверен, что кли-

матическая повестка уже ста-
новится одним из главных ре-
гуляторов мировой экономики 
в целом и энергетики в частно-
сти. Замедление процесса по-
вышения средней температу-
ры на планете — важнейшая гло-
бальная задача, которую нуж-
но решать сообща, но где найти 
средства для энергоперехода — 4 
трлн долл. в год до 2040 года? Не 
хватает материалов для созда-
ния мощностей ВИЭ, нет техно-
логий. И попытки отказаться от 
«грязных» источников энергии 
на деле могут обернуться насто-
ящим энергетическим голодом, 
признаки которого мы уже ви-
дим в ходе энергетических кри-
зисов в Европе и Китае, считает 
эксперт.

С его точки зрения, стремле-
ние к осуществлению энерго-
перехода за счет нефтегазового 
комплекса — это попытки сохра-
нить высокий уровень жизни у 
себя, замедляя рост развиваю-
щихся экономик. У последних 
просто не будет достаточных 
инвестиционных ресурсов и 
технологий для осуществления 
энергоперехода. Программа-
максимум — добиться обесце-
нивания активов в области тра-
диционной энергетики и поста-
вить их под свой контроль. Все 
это будет приводить к усилению 
«энергетического неравенства» 
между развитыми и развиваю-
щимися государствами, счита-
ет эксперт.  

Возобновляемые источники энергии 
пока не могут полноценно заменить 
мощности на нефти, газе и угле.

А К Ц Е Н Т

Из-за нехватки машин покупатели 
отправились из столиц на поиски
автомобилей в соседние регионы

А К Ц Е Н Т

Прогнозируют, что возобновляемые 
источники энергии (ВИЭ) к 2030 году 
в мировом масштабе закроют 
лишь около 16—17% 
от общих потребностей в энергии

Разница в цене 
между товарами 
СТМ и брендовой 
продукцией может 
составлять 
20—30% за счет 
отсутствия затрат 
производителей 
на продвижение 
товаров

Только на Ямале производится около 150 млрд кубометров 
газа в год, который поставляется в том числе и в Европу. 
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Желающим приобрести автомобиль с минимальны-

ми накрутками в регионах не стоит обольщаться. 

Корреспондент «РГ» обзвонил несколько автосало-

нов в регионах — на имеющиеся в наличии автомоби-

ли накрутки те же, что в столице. При этом выбор мо-

делей и комплектаций гораздо ниже. 

Интересное предложение в одном из автосалонов 

Санкт-Петербурга. Там готовы были продать автомо-

биль по цене, рекомендованной заводом, но только 

в кредит. А все установленное на машине допообо-

рудование шло в подарок. Небывалое по своей ще-

дрости предложение в наше время.

Впрочем, не все дилеры и не на все автомобили на-

кручивают цены. Да, есть машины, которые можно 

приобрести без допоборудования по рекомендован-

ным ценам. Например, УАЗ или «Газель». Причем УАЗ 

даже посоветовал покупателям, если им пытаются 

продать машину дороже, жаловаться на дилеров.

Напомним, что не столь давно активно обсуждалось, 

что АВТОВАЗ рекомендовал своим дилерам не про-

давать машины без допоборудования. Однако это не 

совсем так. Просто некоторое из этого оборудования 

предложено включить в комплектации автомобилей.

Но, по мнению экспертов, ждать, что рынок скоро 

наполнится машинами, а предложение на нем пре-

высит спрос, пока не приходится. Тем более что 

даже сами производители в лице своих топ-менед-

жеров официально заявляют, что дефицит машин им 

выгоден. Об этом говорили представители Mercedes-

Benz и BMW. И, скорее всего, даже когда исчезнет 

дефицит полупроводников, некий дефицит автомо-

билей будет поддерживаться самими производите-

лями, чтобы поддержать высокие цены на свою про-

дукцию.

Подготовил Владимир Баршев
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СИТУАЦИЯ Кому противоречит прибор против ковида 

Академики науку не нашли
Юрий Медведев

П
рибор ТОР для борьбы с 
коронавирусом разрабо-
тан специалистами кон-

церна «Гранит». Впервые гром-
ко о нем было заявлено на фору-
ме «Микроэлектроника-2021» 
в Крыму. В частности, было ска-
зано, что «прибор ТОР не име-
ет аналогов в мире. Своим из-
лучением, абсолютно безвред-
ным для человека, в пять раз 
менее мощным, чем излучение 
от смартфонов, в течение 15 ми-
нут работы обеспечивает чело-
веку в течение суток защиту от 
заражения коронавирусной ин-
фекцией». Затем о деталях это-
го проекта представители кон-
церна рассказали на пресс-кон-
ференции в РИА Новости.  Они 
подчеркнули, что сам вирус ни-
чего не излучает, а отражает на-
правленное на него воздейст-
вие. Этот спектр они преобразо-
вали и отправили обратно, что-
бы подавить вирус. Такое воз-
действие авторы назвали «вол-
новой антидот».

Клинические исследования 
проводились в Самарском Госу-
дарственном медуниверситете 
Минздрава РФ, уточнил руко-
водитель Научного центра кон-
церна Игорь Турканов. По его 
словам, через четыре дня воз-
действия аппаратом по два часа 
в сутки 87 процентов пациен-
тов из числа испытуемых изба-
вились от возбудителя опасного 
заболевания.

—  Мы проводили клиниче-
ские испытания эффективности 
и безопасности прибора в рам-
ках регистрации в Росздравнад-
зоре, — сказал «РГ» ректор уни-

верситета Александр Колсанов. 
— Все было сделано в полном со-
ответствии со всеми требова-
ниями и был составлен акт. Все, 
что в нем написано, подтвер-
ждаю. У нас в год проводятся де-
сятки клинических испытаний 
новой медицинской техники.

 В сентябре 2021 года прибор 
получил от Росздравнадзора 
регистрационное удостовере-
ние медицинского изделия. Оно 
подтверждает его безопасность 
для человека и действенность в 
борьбе с COVID-19. Кроме того, 

ТОР имеет разрешительные до-
кументы Роспотребнадзора на 
применение в жилых помеще-
ниях, промышленных и обще-
ственных объектах, в медицин-
ских учреждениях. Концерн за-
пустил аппарат ТОР в серийное 
производство, его цена 3,6 мил-
лиона рублей.

Казалось бы, наконец-то по-
явился свет в конце ковидно-
го туннеля. Надежда, что ко-
варный вирус получит отпор 
от своего «антидота». Но отпор 
встретил сам прибор. Причем 
со стороны ученых. Письма гла-
ве минздрава РФ, руководите-
лям других ведомств отправила 
группа известных академиков, 

а в интернете как снежный ком 
растет число возмущений спе-
циалистов, прежде всего в обла-
сти физики и медицинской тех-
ники. Мнение единодушно: дан-
ная разработка противоречит 
законам физики. 

— Мы ведем переписку с Ро-
спатентом по поводу заявки ав-
торов на патент, — сказал «РГ» 
вице-президент РАН Алексей 
Хохлов. — На первое обраще-
ние мы дали отрицательное за-
ключение, основанное на от-
рицательных отзывах из Отде-

лений физических и медицин-
ских наук. Затем из Роспатента 
прислали второе письмо, ссы-
лаясь на успешные испытания 
в Самарском медуниверситете. 
Мы отправили на повторные эк-
спертизы и опять получили от-
рицательные заключения. Это 
не удивительно. Скажем, с точ-
ки зрения физики ситуация оче-
видная. Если вам кто-то скажет, 
что Самарский медуниверситет 
провел испытания и опроверг за-
кон Кулона, вы вряд ли поверите.

И с прибором ТОР, по сло-
вам академика Хохлова, ана-
логичная ситуация. Сугубо на-
учные заключения, которые 
подготовлены учеными РАН, 

занимают несколько страниц. 
Но если совсем просто, то суть 
в следующем. При тех параме-
трах электромагнитного излу-
чения прибора, которые назы-
вают авторы, оно не может про-
никнуть внутрь организма. « 
Утверждение, что таким излу-
чением можно бороться с виру-
сом в теле человека, абсурдно. 
До вируса просто не добрать-
ся. Более того, оно в принципе 
не способно ему навредить, так 
как для этого у данного излуче-
ния просто не хватает энергии, 
— говорит Евгений Александров, 
председатель Комиссии РАН по 
борьбе с лженаукой. — А вот у 
ультрафиолетового излучения, 
например, от кварцевой лам-
пы энергии достаточно, чтобы 
победить вирус в помещении. 
Этим методом обеззаражива-
ния медики пользуются более 
100 лет.

То есть, по мнению академи-
ков, сотворить чудо, вылечить 
от вируса прибор не способен, 
а уничтожить его в помещении 
можно с помощью давно извест-
ной техники. И не надо давать 
людям ложную надежду на за-
щиту от опасной болезни. Отме-
тим, что это далеко не первый 
случай, когда вокруг предлага-
емой промышленностью техни-
ки между ее авторами и акаде-
миками возникают серьезные 
противоречия. Каждая сторона 
выдвигает свои аргументы. Кто 
прав? Является ли РАН истиной 
в последней инстанции? 

По поводу подобных спор-
ных ситуаций нередко звучат 
голоса, что академики консер-
вативны, не пропускают новые 
идеи. А потом придуманная на-
шими Кулибиными техника 
оказывается за границей. Кста-
ти, по заявлению авторов ТОР, 
он не имеет аналогов в мире. И 
если это действительно так, то 
нам, казалось бы, надо гордить-
ся, что идея не утекла, а внедре-
на на родине, что помогает лю-
дям сохранить здоровье. И что 
же? Консерваторы-академики 
на этой нашей гордости ставят 
крест?   

Скорее всего последнее сло-
во по поводу прибора ТОР еще 
далеко не сказано. Сейчас во-
прос в другом: почему вообще 
вся эта ситуация всплыла, толь-
ко когда прибор прошел все ста-
дии разработки, на него потра-
чены деньги и он выпускается 
серийно? Неужели нельзя разо-
браться на старте проекта, уса-
див за «круглый стол» разработ-
чиков и маститых ученых? Что-
бы они обсудили все спорные 
детали, сгладили острые углы? 
Ведь речь идет о такой чувстви-
тельной сфере, как медицина. •

НАГРАДА  Премия ЮНЕСКО-России им. Менделеева присуждена 
российскому ученому 

Элементарно, Оганесян
Сергей Деменко

П
ервым лауреатом 
престижной ме-
ждународной пре-
мии стал научный 
руководитель Ла-
боратории ядер-
ных реакций им. Г. 
Н. Флерова Объе-
диненного инсти-

тута ядерных исследований 
академик  Юрий Цолакович 
Оганесян. Торжественная це-
ремония вручения прошла в 
штаб-квартире ЮНЕСКО в Па-
риже. Символично, что между-
народная премия присуждена 
российскому ученому в Год на-
уки и технологий.

— Мы гордимся учеными, 
прославившими нашу стра-
ну. Академик Юрий Цолакович 
Оганесян — человек, имя кото-
рого увековечено в Периодиче-
ской таблице, продолжает ак-
тивно работать над синтезом 
новых элементов. Каждым сво-
им открытием он подтверждает 
слова Менделеева: «По-видимо-
сти, периодическому закону бу-
дущее не грозит разрушением, 
а только надстройки и развитие 
обещает», — отметил Валерий 
Фальков.

Высокая награда присужде-
на академику Оганесяну «в 
знак признания прорывных от-
крытий, расширивших границы 
Периодической таблицы, а так-
же значительного вклада в со-
действие развитию фундамен-
тальных наук в глобальном мас-
штабе». 

Под руководством Огане-
сяна в 2000-х в ОИЯИ были от-
крыты новые химические эле-
менты таблицы Менделеева — 
от 113 до 118 включительно. В 
знак признания особых заслуг 
академика Оганесяна 118-й 
элемент Периодической систе-
мы назван оганесон. (Кстати, 
имена всего двух ученых при 

их жизни получили элементы 
Периодической системы. Один 
из них — американский ученый 
Гленн Теодор Сиборг. Второй 
— академик Юрий Цолакович 
Оганесян.)

Вторым лауреатом премии 
стал профессор Винченцо Баль-
зани, выдающийся итальянский 

химик. За свою научную дея-
тельность он отмечен награда-
ми в разных странах, в том чи-
сле премией Леонардо да Винчи 
Европейской академии наук.

Премия ЮНЕСКО-России 
им. Д. И. Менделеева — единст-
венная награда в области фун-
даментальных наук под эгидой 

всемирной гуманитарной ор-
ганизации. В этом году Между-
народная премия ЮНЕСКО-
России имени Д. И. Менделеева 
вручается впервые. Каждый ла-
уреат получил финансовую пре-
мию в размере 250 тысяч долла-
ров США, золотую медаль и ди-
плом.  

В знак признания особых заслуг академика Оганесяна 118-й элемент Периодической системы назван оганесон. 

Весь мир ищет эффективные способы победить коварный вирус.  

А К Ц Е Н Т

Прибор ТОР не убивает вирус, 
а замедляет скорость его размножения, 
что в результате останавливает дальней-
шее распространение опасного патогена  

В соответствии с Положением о пре-
миях Правительства Российской Федера-
ции в области науки и техники, утвер-
жденным постановлением Правительст-
ва Российской Федерации от 26 июля 
2010 г. № 544, с изменениями, внесенны-
ми постановлениями Правительства Рос-
сийской Федерации от 20 августа 2014 г. 
№ 833, от 16 июля 2015 г. № 713 , от 28 
сентября 2018 г. № 1152 и от 24 октября 
2020 г. № 833, Межведомственный совет 
по присуждению премий Правительства 
Российской Федерации в области науки и 
техники объявляет конкурс работ на сои-
скание премий Правительства Россий-
ской Федерации 2022 года в области 
науки и техники.

Представление работ производится в 
соответствии с указанным Положением и 
Перечнем, образцами и требованиями, 
предъявляемыми к оформлению прила-
гаемых к работе на соискание премий 
Правительства Российской Федерации в 
области науки и техники документов. 
Перечень размещается на сайтах «Рос-
сийская газета» и Минобрнауки России.

Работы, оформленные в соответст-
вии с изложенными в Перечне требовани-
ями, принимаются в рабочие дни лично от 
авторов или их доверенных лиц в Мини-
стерстве науки и высшего образования 
Российской Федерации по адресу: г. 
Москва, Брюсов переулок, д. 21, каб. 134, 
а также размещаются авторами на сайте 
«правпремии.рф» с даты публикации 
настоящего объявления в «Российской 
газете» до 20 февраля 2022 года. 

В здании действует пропускная систе-
ма. В связи с этим прием работ осуществ-
ляется строго по предварительной записи 
по телефону (за два дня).

Контакты для справок:
Синявская Анастасия Сергеевна, 

8 (495) 547-12-59 (доб. 3815);
Терехина Алина Алексеевна, 8 (495) 

547-12-59 (доб. 3823).
Электронная почта: pravpremii@

minobrnauki.gov.ru.
Работы, оформленные с нарушением 

указанных требований, не принимаются. 
Представленные материалы на конкурс 
авторам не возвращаются.

В соответствии с Положением о пре-
миях Правительства Российской Федера-
ции в области науки и техники для моло-
дых ученых, утвержденным постановле-
нием Правительства Российской Федера-
ции от 5 августа 2010 г. № 601, с изменени-
ями, внесенными постановлениями Пра-
вительства Российской Федерации от 20 
августа 2014 г. № 834, от 16 июля 2015 г. № 
712, от 9 апреля 2016 г. № 279 и от 28 сен-
тября 2018 г. № 1152, Межведомственный 
совет по присуждению премий Правитель-
ства Российской Федерации в области 
науки и техники объявляет конкурс работ 
на соискание премий Правительства Рос-
сийской Федерации 2022 года в области 
науки и техники для молодых ученых.

Представление работ производится в 
соответствии с указанным Положением и 
Перечнем, образцами и требованиями, 
предъявляемыми к оформлению прила-
гаемых к работе на соискание премий 
Правительства Российской Федерации в 
области науки и техники для молодых уче-
ных документов. Перечень размещается 
на сайтах «Российская газета» и Минобр-
науки России.

Работы, оформленные в соответст-
вии с изложенными в Перечне требова-
ниями, принимаются в рабочие дни 
лично от авторов или их доверенных лиц 
в Министерстве науки и высшего обра-
зования Российской Федерации по адре-
су: г. Москва, Брюсов переулок, д. 21, 
каб. 134, а также размещаются авторами 
на сайте «правпремии.рф» с даты 
публикации настоящего объявления в 
«Российской газете» до 20 февраля 
2022 года. 

В здании действует пропускная 
система. В связи с этим прием работ осу-
ществляется строго по предварительной 
записи по телефону (за два дня).

Контакты для справок:
Синявская Анастасия Сергеевна, 

8 (495) 547-12-59 (доб. 3815);
Терехина Алина Алексеевна, 8 (495) 

547-12-59 (доб. 3823).
Электронная почта: pravpremii@

minobrnauki.gov.ru.
Работы, оформленные с нарушением 

указанных требований, не принимаются. 
Представленные материалы на конкурс 
авторам не возвращаются.

Объявление о конкурсе работ, 
представляемых на соискание премий 
Правительства Российской Федерации 

2022 года  в области науки и техники

Объявление о конкурсе работ, 
представляемых на соискание премий 
Правительства Российской Федерации 

2022 года  в области науки и техники 
для молодых ученых

Информационное сообщение 
о проведении общественных обсуждений 

ООО «Имеретинский Сервис»
Общество с ограниченной ответственностью «Имеретинский 

Сервис» совместно с администрацией муниципального образова-
ния городской округ город-курорт Сочи Краснодарского края из-
вещают о начале проведения с 22 ноября 2021 года общественных 
обсуждений материалов экологического обоснования осущест-
вления хозяйственной деятельности ООО «Имеретинский Сер-
вис», включая материалы оценки воздействия на окружающую 
среду (ОВОС) по объекту: «Грузовой район Морского порта Сочи 
в устье р.Мзымта», расположенному по адресу: г. Сочи, Адлер-
ский район, ул. Голубая, 16а.

Цель и месторасположение намечаемой хозяйственной дея-
тельности: материалы оценки воздействия на окружающую среду 
разрабатываются в целях обеспечения экологической безопасно-
сти и охраны окружающей среды, предотвращения и (или) умень-
шения воздействия планируемой (намечаемой) хозяйственной 
и иной деятельности на окружающую среду и связанных с ней со-
циальных, экономических и иных последствий. Месторасположе-
ние: Грузовой район Морского порта Сочи в устье р. Мзымта, 
г. Сочи, Адлерский район, ул. Голубая, 16а. 

Заказчик материалов — Общество с ограниченной ответствен-
ностью «Имеретинский Сервис»: 354395, Краснодарский край, 
г.о. город-курорт Сочи, г. Сочи, ул. Гастелло, д. 42, ком. 46.

Разработчик материалов — Общество с ограниченной от-
ветственностью «Эко-партнер», адрес: 354008, Краснодарский 
край, город Сочи, улица Целинная, дом 15б, пом. 43, 44,  
тел.: 8-962-886-82-22, 8-962-886-83-33, eco-partner@sochi.com.

Примерные сроки проведения ОВОС: с 22 ноября 2021 года 
по 13 декабря 2021 года.

Форма проведения общественных обсуждений: общественные 
обсуждения (в форме общественных слушаний).

Материалы экологического обоснования осуществления хо-
зяйственной деятельности ООО «Имеретинский Сервис», вклю-
чая материалы оценки воздействия на окружающую среду 
(ОВОС) доступны для ознакомления по адресу: г. Сочи, напротив 
Триумфальная, 10, одноэтажное временное здание,  тел. прием-
ной: 89184049514, elena.suman@rogsibal.ru, а также в Департа-
менте архитектуры и градостроительства администрации муни-
ципального образования городской округ город-курорт Сочи 
— г. Сочи, ул. Советская, д. 40, каб. 313, тел: 8 (862) 260-81-35.

Замечания и предложения принимаются в письменном виде 
в месте размещения материалов, а также в электронном виде 
по адресу электронной почты разработчика материалов: eco-
partner-ovos@sochi.com, контактное лицо ГИП проекта Кулакова 
Наталья Юрьевна. Замечания и предложения принимаются 
за 20 дней до и 10 дней после проведения общественных слуша-
ний, посредством занесения в журнал учета замечаний и предло-
жений по адресу доступности материалов документации, а также 
на электронную почту разработчика материалов.

Общественные слушания будут проводиться 13 декабря 2021 
года в 11.00 по адресу: г.Сочи, Адлерский район, ул. Кирова, 53, в 
здании администрации Адлерского внутригородского района му-
ниципального образования городской округ город Сочи Красно-
дарского края.

Орган, ответственный за организацию проведения обществен-
ных обсуждений: Департамент архитектуры и градостроительства 
администрации муниципального образования городской округ го-
род-курорт Сочи, адрес: г. Сочи, ул. Советская, д. 40, каб. 313,  
тел.: 8 (862) 260-81-35, e-mail: infograd-sochi@yandex.ru. Предста-
витель — начальник отдела по подготовке документации для про-
ведения публичных и общественных слушаний МКУ «Центр ин-
формационного обеспечения градостроительной деятельности» 
Масловская Алина Руслановна, тел.: 8 (918) 000-91-49.

В случае ухудшения эпидемиологической обстановки в связи 
с распространением новой коронавирусной инфекции 
(COVID-19) общественные обсуждения (в форме общественных 
слушаний) материалов экологического обоснования осуществле-
ния хозяйственной деятельности ООО «Имеретинский Сервис» 
по объекту: «Грузовой район Морского порта Сочи в устье 
р. Мзымта», включая техническое задание на проведение оценки 
воздействия на окружающую среду и материалы оценки воз-
действия на окружающую среду, могут проводиться с использова-
нием средств дистанционного взаимодействия в формате прове-
дения, который обеспечивает взаимодействие участников с ис-
пользованием интернет-технологий и (или) других средств, обес-
печивающих коммуникации в удаленном режиме, — 13 декабря 
2021 года в 11.00  на интернет-платформе ZOOM, ссылка на собы-
тие: https://us05web.zoom.us/j/83885752932?pwd=UEQ4Y0J2UEJ
aa2hFYlJQNjFlRUV4dz09

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ПРИГЛАШАЕМ
К СОТРУДНИЧЕСТВУ

САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ 
УСЛОВИЯ ДЛЯ 
РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ

ДИРЕКЦИЯ ПО РЕКЛАМЕ:
(499) 257 40 98 
(499) 257 37 52
E-MAIL: 
REKLAMA@RG.RU
ПОДРОБНОСТИ НА САЙТЕ:
WWW.RG.RU

СПРАВКА «РГ»

Международная премия ЮНЕСКО-России имени Д. И. Менделеева в об-

ласти фундаментальных наук была учреждена по инициативе Российской 

Федерации в 2019 году в целях содействия научному прогрессу, популя-

ризации естественных наук и развитию международного сотрудничест-

ва. Учреждение премии стало весомым вкладом в проведение в 2019 

году Международного года Периодической таблицы химических элемен-

тов. Премия финансируется правительством Российской Федерации.

Прямая речь 

О принципе действия прибора ТОР и ситуации, которая сейчас 
сложилась вокруг него, корреспондент «РГ» беседует с заме-
стителем генерального директора, руководителем научного 
центра концерна «Гранит» Игорем Туркановым.

Игорь Федорович, вы наверняка знаете, что прибор ТОР вызвал не-
мало жестких критических отзывов. Как вы к ним относитесь?

ИГОРЬ ТУРКАНОВ: Если они конструктивные, то нормально. Все принципи-

ально новое должно встречаться обществом настороженно. Новое по-

степенно пробивает себе дорогу, оно должно доказать свое право на 

массовое применение. Но совсем другое дело, когда критика выглядит, 

мягко говоря, странно. Ведь что произошло с нашим прибором? Когда 

на форуме в Крыму было сказано об этой разработке, уже через день в 

СМИ группой ученых из РАН она была раскритикована. Еще через пару 

дней появились новые высказывания академиков, которые фактически 

обвинили нас в лженауке. Причем к нам никто не обратился, не запро-

сил документацию о приборе, чтобы хотя бы ознакомиться с сутью 

дела. Никто не вышел на наших специалистов, которые могли бы дать 

пояснения. 

Согласитесь, такая стремительная реакция академиков выглядит доволь-

но странно. Кстати, между РАН и концерном «Гранит» подписано соглаше-

ние о сотрудничестве по другим технологическим решениям. Хотя бы по-

этому можно было поинтересоваться, что за прибор для борьбы с панде-

мией сделан партнерами. Тем более тема сегодня суперактуальна.

Мне кажется, в такой критической ситуации, если есть хотя бы одна ты-

сячная возможности победить коронавирус, почему бы ей не поинте-

ресоваться. Честно говоря, меня такая быстрая отрицательная реакция 

уважаемых людей очень удивила. Неужели академики абсолютно уве-

рены в безошибочности своего мнения? А если вдруг завтра выяснит-

ся, что прибор эффективен? Что они тормозили его внедрение? А ведь 

это жизни людей.

Кто участвовал в создании прибора помимо специалистов кон-
церна?

ИГОРЬ ТУРКАНОВ: Это большая команда, в которой принимает участие бо-

лее 140 инженеров и ученых, в том числе из Бауманского университета, 

Нижегородского университета им. Лобачевского. Может, удивитесь, но 

в нашей команде есть ученый и из академического института. Это про-

фессор Николай Бункин из Института общей физики им. Прохоров 

РАН. Собственно его научная работа и послужила инструментом под-

тверждения действенности тор-технологии. Ученый открыл новое явле-

ние, доказав, что в жидкостях, содержащих ионы, существуют так назы-

ваемые бабстоны. Научным миром бабстоны признаны. Причем они 

образуются и в крови, и в лимфе человека. И здесь важно подчеркнуть, 

что, соединяясь в группы — кластеры, бабстоны способны удерживать 

слабое электромагнитное поле. Об этом мы опубликовали статьи в пре-

стижном журнале Polymers, который входит в первый, самый высокий 

квартиль международной базы Scopus.

Каков механизм действия этого бабстонного кластера? 
ИГОРЬ ТУРКАНОВ: Широкому кругу читателей это очень сложно объя-

снить. Попробую сказать о самом главном. Наши оппоненты говорят, 

чтобы разрушить, убить коронавирус, нужна большая энергия. И такой 

нет у слабого электромагнитного излучения. Мы с этим абсолютно со-

гласны. Но все дело в том, что мы вовсе не убиваем вирус. Более того, 

даже не пытаемся. Принцип действия ТОРа совсем другой. Как я уже 

сказал, бабстоны удерживают электромагнитное поле. Так вот, подо-

брав определенную волну этого излучения, можно замедлить скорость 

размножения вируса и в конечном итоге остановить его распростране-

ние. Этот эффект воздействия на патоген мы назвали «зашумлением».

Клинические испытания, на основании которых прибор получил 
регистрационное удостоверение Росздравнадзора, проводились в 
СамГМУ Минздрава России. А где-то еще он проверялся? Какие ре-
зультаты?

ИГОРЬ ТУРКАНОВ: Мы получили положительные отзывы из самых разных 

организаций, в том числе из Владивостокской клинической больницы 

№ 4, Клинического госпиталя «Лапино» группы компаний «Мать и 

дитя», которым руководит известный врач, кстати, академик РАН — 

Марк Аркадьевич Курцер. Метод тор-терапии успешно применялся 

более чем в 30 точках апробации, включая «красные зоны».S
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ЭКОЛОГИЯ Чудес в природе не бывает

Вариант вечности
Анатолий Юрков, 
обозреватель 
«Российской газеты», 
заслуженный 
журналист России

Б
олее двухсот братьев 
наших меньших мы 
загнали в Красную 
книгу Российской Фе-
дерации. Гордиться? 
Плакать? Или свали-
вать на природу? Или 
пройти мимо: мол, их 
много? 

А может, есть вариант со 
счастливым концом?

Хочется думать, что он суще-
ствует, этот вариант.

Если вокруг нас творятся чу-
деса, не сомневайтесь: мы оча-
рованы мошенниками. Чудес в 
природе не бывает. В ней, что бы 
ни происходило, давно все пре-
допределено. К сожалению, нам 
неведомо — что и когда.

Сейчас большая группа уче-
ных работает над Красной кни-
гой РФ. Это новый вариант кни-
ги, предыдущая вышла в 2001 
году. У меня к этому свой ин-
терес.

В тот раз в Красной книге был 
напечатан и «поминальный спи-
сок». Некоторые из животных, 
поголовное истребление кото-
рых лежит на совести человека и 
человечества, — исчезли и с тер-
ритории РФ.

Стеллеров баклан (с остро-
ва Беринга).

Черный орлан.
Эскимосский кроншнел.
Лесной тарпан (последние 

животные убиты в Беловежской 
Пуще в самом начале XIX века).

Степной тарпан (в неволе до-
жили до 80-х годов XIX века).

Тур (последнее животное по-
гибло в 1627 году).

Кавказский зубр (послед-
ние животные были истреблены 
в период с 1917-го по 1926 год).

Средиземноморский тю-
лень-монах.

Морская корова (последнее 
животное убито в 1768 году. По-
следующие сообщения о встре-
че с морской коровой лишены 
оснований).

* * *
— А как с байкальским осе-

тром? — спрашиваю у Амирхана 
Амирханова.

Он был заместителем пред-
седателя Главной редакцион-
ной коллегии Красной книги 
РФ в 2001 году. Cейчас совме-
щает должность председателя 
редколлегии с министерской — 
заместителя руководителя Рос-
природнадзора.

Интересы Байкала ему не 
чужды.

— На вылов байкальского 
осетра запрет продолжен с по-
слевоенного времени.

— Запрет?
— В Красной книге он с прош-

лого века.
— Перспектива?
— Отвечу текстом из Госдо-

клада: «Несмотря на многолет-
ний запрет и проводимые ме-
роприятия по искусственному 
воспроизводству осетра, не на-
блюдается заметного увеличе-
ния его запасов. Основная при-
чина — браконьерский вылов 
как производителей, так и раз-
новозрастной молоди».

— Извините, повторюсь: но 
ведь байкальский осетр в Кра-
сной книге РФ?

Амирхан Магомедович отве-
тил вопросом на вопрос:

— А вы знаете, что происходи-
ло на Байкале, когда правитель-
ство решило уменьшить квоту 
на вылов омуля два года назад? 
Когда статистика по омулю еже-
годно приближалась к краснок-
нижной черте?

— Доходили слухи.
— Некоторые депутаты Госду-

мы возмущались «от имени ма-
лых народов Севера».

— Ну и каков эффект?
В очередном выпуске Кра-

сной книги РФ место байкаль-
скому осетру обеспечено.

Перезимуем?
Его хату не видно с берега. 

Чтобы войти в нее, надо ныр-
нуть и по норе-лазу вынырнуть 
уже в хате. Где семейство бобров 
и зимует.

Европейский речной бобр, 
занесенный в Красную книгу 
Международного Союза охра-
ны природы, жить предпочита-
ет колониями. Хатка бобра — это 
убежище из веток и ила с подвод-
ными входами, которые ведут в 
жилые отсеки. «Комнаты» рас-

полагаются над поверхностью 
воды. Чтобы замаскировать свое 
поселение, бобры строят плоти-
ны, вода поднимается — и концы 
в воду: ищи свищи бобра в воде 
и под водой. Ведь бобры выкапы-
вают каналы, соединяющие их 
жилые кварталы с делянками ле-
созаготовок. Так они могут поко-
лениями жить-поживать и деток 
наживать. Если бы не люди...

Шубы из бобрового меха со-
гревали поморов, обозы кото-
рых, бывало, на километр тяну-
лись по санному пути на Москву.

Дошло до того, что в сибир-
ских лесах поредели бобровые 
хатки. И их стали переселять из 
среднерусских заповедников.

Однажды мне повезло участ-
вовать в таком переселении: две 
семейные пары бобров летели на 
вертолете из Воронежского за-
поведника в Тюмень — Тобольск 
на один из притоков Тобола, от-
куда до ближайшего человече-
ского жилья было верст сорок. А 
может, и больше... Охотоведы от-
крыли дверцы клеток — мы толь-
ко и видели воронежских пере-
селенцев.

...Через месяц плотины с за-
прудами появились на речке ки-
лометрах в пятнадцати от того 
места.

На Северном Урале бобры 
предпочитают речки, у которых 
один берег высокий, сосновый, 
а второй заболоченный, порос-

ший березняком — это для кор-
межки.

...Но вот какая незадача: вче-
ра я споткнулся о заостренный 
пень, торчащий на берегу реч-
ки Сетунь на территории Ме-
щерского леса Москвы. Как раз в 
том месте, где начинаются земли 
Сколково, и там ныне хозяйни-
чает то ли Сбербанк, то ли ВТБ-
банк, то ли все вместе.

Откуда тут пень не спилен-
ный, не срубленный, а зао-
стренный?

— Бобры переселяются, — ска-
зал человек в каске и оранжевой 
куртке.

— Откуда и куда? Да и зачем?
— Подальше от городского 

шума.
— Куда подальше — через пол-

километра наши дачи. А еще че-
рез полкилометра — владения 
Патриарха всея Руси. А вот тут, 
между Сколково и нашими да-
чами, было болотце, где гнезди-
лась редкостная птица выпь из 
Красной книги Москвы и Под-
московья...

— И соловьиные заросли, — 
махнул он мне каской и усмех-
нулся. — Были да сплыли.

А как же экология?
Ученые и специалисты ут-

верждают: «Бобры осознан-
но изменяют среду обитания, 
строя плотины, каналы и хатки. 
Эти постройки выполняют важ-
ную экологическую функцию, 
уменьшая эрозию почвы, спо-
собствуя полноводности рек и 
уменьшая масштабы наводне-
ний. И создавая новые места об-
итания для водных животных».

На еду бобры предпочитают 
ольху, осину, тополь. Эти дере-
вья быстро растут после бобро-
вого лесоповала и быстро вос-
станавливаются.

В природе, пожалуй, вряд ли 
встретите такие семейные посе-
ления, как у бобров. Они живут 
группами — семейная пара и де-

теныши. Предупреждают друг 
друга об опасности, хлопая хво-
стом по воде. Кормиться и стро-
иться предпочитают ночами. За-
пасают ветки на зиму под водой. 
Толстый хвост — это запас жира 
на «черный день».

Снежной зимой время от вре-
мени вылезают из своей хатки на 
прогулки.

В помете бобров 2—4 бобрен-
ка. Мать кормит их 6—8 недель. 
Быстро растут, но остаются в се-
мье до двух лет, чтобы научиться 
строительному ремеслу.

...Завтра пойду смотреть бо-
бров по берегу Сетуни: найдут 
ли, куда им деваться от мещер-
ско-сколковского веселья?

Статистика и браконьеры
Тут даже гадать нечего: по-

чему ныне омуль на пороге Кра-
сной книги России. Все послед-
ние годы отчеты Минприро-
ды России заканчиваются оди-
наково: «...фактический вылов 
омуля, принимая во внимание 
экспертную оценку НЕУЧТЕН-
НОГО ВЫЛОВА, был выше ста-
тистических данных на 82% и 
составил не менее 1520 тонн (го-
дом раньше 1870 тонн), таким 
образом, 45% вылова омуля в 
2014 году было незаконным, то 
есть браконьерским (в 2013-м — 
39%; в 2012-м — 37%; в 2011-м — 
32%)». Это только зафиксирова-
но. В том году было еще кое-что, 
не менее смешное, обнаружено 
официальными государствен-
ными органами.

«В Республике Бурятия сель-
скохозяйственный производст-
венный кооператив «Кабанский 
рыбзавод» силами четырех ры-
боловецких бригад провел рас-
чистку акватории Истоминско-
го сора (мелководного залива) и 
залива Провал (в устье р. Селен-
ги) общей площадью 43,08 ква-
дратных километра. При этом 
было поднято на поверхность и 
утилизировано 6 тракторных 
прицепов различного мусора, 
в основном брошенных брако-
ньерских сетей.

В иркутском секторе Байка-
ла только при расчистке Иркут-
ского водохранилища и участка 
озера в заливе Мухор извлечено 
и уничтожено 43,32 километра 
брошенных синтетических се-
тей (сухой вес 1820 кг)».

Да, омуль пока не числит-
ся кандидатом в Красную кни-
гу России. Но, похоже, дело к 
тому идет. В 2020 году итог был 
такой: 1903 нарушения (в 2018 
году — 2012) зафиксировала ры-
боохрана.

В Красной книге РФ 2001 года 
был опубликован перечень жи-
вотных, исключенных из нее, 
— они вышли из красной зоны... 
как благополучные. Их было 40 
— спасенных счастливчиков, в 
том числе байкальский белый 
хариус.

Рыбоводы научились эффек-
тивно помогать природе. К при-
меру, знаменитый байкальский 
омуль переселен в водоемы раз-
ных стран, прижился, размно-
жается — в Англии, других стра-
нах Европы, Японии, в Иркут-
ском, Братском водохранили-
щах... Омуль переселен также в 
монгольское озеро Хубсугул, и, 
по сведениям местных ихтиоло-
гов, там сформировалась его жи-
лая форма.

— Амирхан Магомедович, с 
китами таких опытов не прово-

дилось? Они же все без исклю-
чения находятся в красной 
зоне?

— Насколько мне известно, 
нет. Российские ученые настаи-
вают, чтобы охоту на млекопи-
тающих запретить повсеместно 
и окончательно. Природа сама 
справится с регулированием 
жизни на Земле.

— Примеры этого есть?
— Сколько угодно. Очевидный 

и впечатляющий — байкальская 
нерпа. Сейчас ее в Байкале око-
ло 100 тысяч голов, а в восьми-
десятые годы прошлого века от 
собачьей чумки вымирала ты-
сячами. Но восстанавливалась 
и после этого даже приобретала 
иммунитет.

Восстановились поселе-
ния бобров в Сибири, особенно 
успешно в Туве, на речках запо-
ведника Азас.

Природа, если ее слушаться и 
уважать, с лихвой добром отпла-
тит. Люди об этом знают, но то ли 
по глупости, то ли по незнанию 
или жадности отмахиваются от 
рекомендаций ученых. Пока в 
наших отношениях с ней прео-
бладает «красный цвет», грозя-
щий нам печальными последст-
виями.

И людям, и государствам.

Под прикрытием озера
Есть один принципиальный 

вопрос, которым манипулиру-
ют все, кому не лень, в том числе 
и власти. И некоторая часть ир-
кутян.

Город Иркутск стоит на Анга-
ре, она течет к нему из Байкала. 
Но Иркутск издревле стоял на 
реке Иркут, потому и областной 
центр звали ИРКУТском. А река 
Иркут — приток Ангары.

Основные суммы, предназ-
наченные «на охрану озера Бай-
кал», идут по другому адресу. В 
перечне мероприятий федераль-
ной целевой программы «Охра-
на озера Байкал...» под номером 
1,1 значится Реконструкция ка-
нализационных очистных соо-
ружений правого берега города 
Иркутска, 4-й этап: 690 с лиш-
ним миллионов рублей плюс 
28,75 млн рублей из местных 
источников.

Нет, я не против, чтобы Ир-
кутск не благоухал цивилиза-
цией. Но причем здесь «охрана 
озера Байкал»? Вспять ни Иркут, 
ни Ангара не потекут — 66 кило-
метров до Шаман-камня в исто-
ке Ангары. Иркутск не попада-
ет в запретную экологическую 
зону Байкала, очерченную ста-
тусом ЮНЕСКО. Значит, охрана 
озера Байкал на эти 66 км — при-
шей кобыле хвост.

И краснокнижный осетр вот 
уже все послевоенное время не 
ходит на нерест в Ангару, а все 
больше-меньше в Селенгу и ее 
притоки; и калуга (зейско-буре-
инская популяция), и азовская 
белуга, и таймень, нельма с бело-
рыбицей и добрый десяток их со-
родичей из сибирских рек и во-
доемов...

Все реки на Байкальской при-
родной территории несут свои 
воды в озеро, кроме Ангары: она 
забирает из Байкала свои 60 ку-
бокилометров и несет их в Ени-
сей. Четыре крупнейшие си-
бирские гидроэлектростанции 
— тоже должники Байкала: мил-
лиарды киловатт-часов они на-
рабатывают в основном на бай-
кальской воде.

Но и это не все. Иркутск полу-
чил из тех же сумм и еще 570,34 
млн рублей на достройку тех же 
очистных сооружений правово-
го берега — на 5-й этап. Под ви-
дом охраны озера Байкал. По-
моему, неприлично это, некор-
ректно. Опасность для здоровья 
Байкала не уменьшается, а уве-
личивается. В категорию кра-
снокнижных плывут и знаме-
нитые байкальские сиг, хариус 
и другие.

Люди рода sapiens — стран-
ные существа. Получив от при-
роды чистую, абсолютно чистую 
планету, мы ее до такой степени 
изгадили, что ставим себя на 
грань...  Как какую-нибудь стел-
лерову корову, не дожившую до 
Красной книги. 

На грани
 Вот-вот мы получим новый 

том Красной книги РФ. Амирхан 
Амирханов курирует работу над 
ней, назвал количество объек-
тов животного мира, что берет 
под свое покровительство Рос-
сия — их 443 (четыреста сорок 
три).

— Вы можете сказать, а при-
чем тут Байкал?

— На мой взгляд, притом, что 
среди исчезающего мира, как 
мы уже видим, есть и байкаль-
ские старожилы. Нам не меша-
ло бы поторапливаться. Потому 
что вода Байкала и чистая, и по-
лезная...

— А как же спирогира, мор 
байкальских нерп?

— Это пришлые болезни. Со-
бачья чумка в 1988-м нигде и 
никогда не нападала на пресно-
водных ластоногих млекопи-
тающих.

Спирогира — это не болезнь, а 
отравленные простейшие водо-
росли. Ученые знают, чем и кем. 
Спирогиру, в частности ее не-
померный рост, спровоцировал 
избыток фосфорных примесей, 
которые попали в озеро вместе 
с недобросовестно очищенны-
ми стоками. Или совсем неочи-
щенными.

За это надо наказывать, как 
за диверсию против населения 
Земли.

На грани вымирания — более 
115 российских видов.

На грани вы-ми-ра-ния!
Четыреста сорок третьим 

числится сейвал, или ивасевый 
кит. Под нулевым, то есть уже ис-
чезнувшим, как и красный волк. 
Кстати, на волков давно идет 
охота, мол, режут стада, послед-
нее у бедных крестьян отнима-
ют, уничтожают оленей, коров, 
овец, лошадей, баранов и... со-
бак...

— Но ведь их уже нет — кого же 
бояться? Ведь природе красный 
волк не был помехой. И бобры, 
и киты, и леопарды, и алтайские 
бараны аргали...

Час расплаты
Мало кто знает, что Чудо-юдо 

рыба-кит — наш земляк, извини-
те, возник в российских водах, 
омывающих берега Отечества. 
Встречаются и сказочные бога-
тыри океанов и морей, что жи-
вут рядом с нами. Десять видов 
их — в Красной книге России — 
властелинов морей и океанов с 
тех самых времен, когда все зна-
ли, что Земля на трех китах дер-
жится.

Китообразные в своей жиз-
ни и многообразные. У серого 
кита две популяции: охотомор-
ская и чукотско-калифорний-
ская. Американское стадо се-
рых китов за последние 100 лет 
дважды оказывалось на грани 
исчезновения. Запретительные 
меры дали «серому» передыш-
ку: к 1970 году в прибрежных 
водах Чукотки обитало уже око-
ло 5 тысяч животных, а в нача-
ле 1990-х насчитывалось около 
20 тысяч.

Серые киты размножаются 
зимой в теплых экваториаль-
ных водах. Чтобы добраться до 
обильных пастбищ Чукотки, се-
мья отправляется с подросши-
ми китятами в неблизкий путь. 
Взрослые киты почти ничего не 
едят во время своего 3—5-месяч-
ного вояжа, расходуют до по-
ловины веса: используют нако-
пленный жир. Родительский ин-
ститут сильно развит у серых 

китов: если китенку грозит опа-
сность, самка может разнести в 
щепки вельбот с китобоями, — 
заметил еще Альфред Брем.

— А лошадь Пржевальского? 
Почему она под нулевым знаком 
в числе исчезнувших? — спросил 
я у Амирханова.

— Знак «0» означает вероятно 
исчезнувшие. Но там и второй 
знак «ИР» — исчезнувшие в РФ. 
Что же касается лошади Прже-
вальского, то нынче это послед-
ний сохранившийся вид диких 
лошадей. В естественной среде 
они обитают на небольшой тер-
ритории в юго-западной части 
Монголии. Но их количество 
уменьшается из-за вытеснения 
домашним скотом с пастбищ и 
водопоев.

Амирхан Магомедович Амир-
ханов еще двадцать с лишним 
лет назад был заместителем 
председателя Главной редакци-
онной коллегии Красной книги 

РФ. И ныне он председатель Ко-
миссии по Красной книге и пред-
седатель Главной редакционной 
коллегии Красной книги, акаде-
мик РАЕН.

— Как, по вашему мнению, 
в деле защиты братьев наших 
меньших мы продвинулись да-
леко вперед?

— Продвинулись. Но пока не 
победили.

По велению Петра I
Мировой океан велик и мол-

чалив...
Что жизнь вышла из воды, все 

знают еще со школы.
Но ведь часть жизни в воде и 

осталась. Немой или...
Ныне наука знает: звуки в 

воде распространяются почти 
в 5 раз быстрее, чем в воздухе. 
И природа умудрилась пройти 
мимо такой возможности? Не 
знаете вы природу.

Киты самые великие млеко-
питающие. И самые долгожите-
ли из них не прошли мимо. Они 
наладили каналы общения. Бе-
луху, например, люди называют 
«морской канарейкой»: она спо-
собна хрюкать, свистеть, сто-
нать, издавать звуки, похожие 
на щебетание птиц... Дельфинов 
долго подозревали, что они хо-
тят наладить с людьми прямое 
общение — они самые словоохот-
ливые среди китообразных. И са-
мые умные?

Как же отряд китообразных, 
почти все его ветви оказались в 
Красной книге РФ?

Профессиональная охота на 
китов была открыта на Русском 
Севере при Петре I в 1703 году. 
Им предписывалось нанять гар-
пунеров в Голландии и доставить 
в Россию, а матросов набрать из 
своих поморов.

Во второй половине XVIII 
века на острове Шпицберген у 
русских китобоев уже была своя 
база. Добыча одного-двух китов 
оправдывала все затраты.

В X веке «рыбий зуб» (бивень 
моржа) поставляли из Гренлан-
дии скандинавы. В XII веке их за-
менили русские поморы. Белое 
море, Шпицберген, Новая Зем-
ля... Порошок из моржового бив-
ня — для лечения, пластины из 
бивня шли на отделку оружия... 
Семен Дежнев, считавший сво-
им великим открытием пролив 
между Азией и Америкой, но не 
менее важным — громадные мор-
жовые лежбища и скопления 
бивней погибших зверей по бе-
регам реки Анадырь...

Еще с тех пор, и раньше жизнь 
уже жалась к берегам, как уста-
лый путник к роднику.

Пожалуй, самый экзотиче-
ский из них — нарвал (единорог). 
В Красной книге России он чи-
слится в статусе редких, по ве-
сне с ним можно встретиться в 
Арктике, где он держится у кром-
ки льда. Но предпочитает откры-
тые воды.

Нарвал знаменит своей инди-
видуальной непохожестью сре-
ди океанских гигантов — у него 
левый зуб на верхней челюсти 
— винтообразный, вырастает до 
трех метров. Это турнирное ору-
жие самца.

Нарвалы способны погру-
жаться в воду на 400 метров 
и долго находиться там. Чаще 
всего они встречаются в рай-
оне острова Врангеля, между 
островами Земля Франца Иоси-
фа и Северная Земля. Считается, 
что винтообразный зуб-бивень 
образуется у самцов из разра-
стающегося в верхней челюсти 
левого зуба. У взрослого он ве-
сит 12—14 кг. За ним-то и была до 
недавнего времени форменная 
охота.

Некоторые специалисты счи-
тают, что в XIX—XX вв. на евро-
пейских рынках высоко цени-
лись бивни нарвалов. Людская 
молва приписывала им некие 
магические свойства, в том чи-
сле и лечение тяжелых неизле-
чимых болезней.

Их численность в Мировом 
океане резко шла на убыль — до 
20—30 тысяч особей.

В российских территориаль-
ных водах охота на нарвалов за-
прещена. В XXI веке они занесе-
ны в Красную книгу России.

Интересная картина: если 
считать и подвиды животных, 
то в будущей Красной книге Рос-
сии 16 китов нашли законную за-
щиту. Пусть и символическую. 
К примеру, гренландский кит со 
всеми своими популяциями: охо-
томорской, баренцевоморской, 
берингово-чукотской. Но, конеч-
но, главенствует среди них бога-
тырь из богатырей — синий кит. 
33,5 метра длиной, до 190 тонн 
весом — это самое крупное из 
всех когда-либо живших на зем-
ле животных. Тоже ныне на поро-
ге вечности. Летом, в период ос-
новной кормежки, он потребля-
ет около 4 тонн криля в день. Но-
ворожденный его дитятко дли-
ной около 6 метров высасывает 
из матери по 190 литров молока 
ежедневно. Зато и прибавляет в 
весе каждый час по 3,6 кг. Живут 
синие киты до 100—110 лет.

Живут же братья наши мень-
шие.  

У байкальских рыбаков 
пока хорошие уловы.

И почта Советского Союза работала на байкальского осетра.

А К Ц Е Н Т

В будущей Красной книге России 
16 китов нашли законную защиту. 
Пусть и символическую

А К Ц Е Н Т

Рыбоводы научились 
эффективно помогать природе. 
Знаменитый байкальский омуль 
переселен в водоемы разных стран, 
прижился, размножается — 
в Англии, других странах Европы, 
Японии, в Иркутском, Братском 
водохранилищах...
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МУЗЫКА 

Лидер «Зодчих» 
Юрий Давыдов 
рассказал 
о музыке 
и жизни 

ХРОНИКИ 
РОКА
Александр Алексеев

Эта группа всегда появлялась 
в непростые времена, когда нам 
особенно требовались самои-
рония, гротеск, подшучивание 
над собой и окружающим хму-
рым бытом. Отчаянные битло-
маны, удалые рок-н-ролльщи-
ки, пересмешливые бузотеры, 
мастера сатиры и основатели 
камеди-рока, по которым пла-
кали КВН и стадионы — во вре-
мя их концертов на сцене пели, 
танцевали, шутили, марширо-
вали, «рыли» траншеи…

Именно «Зодчих», в которых 
играли и Юрий Лоза, и Валерий 
Сюткин, а позднее и Александр 
Шевченко, Театр имени Мос-
совета приглашал для первой 
постановки рок-оперы «Иисус 
Христос-Суперзвезда» на рус-
ском языке. Их песни «Земле-
коп», «Девушка в белом», «Неп-
руха», «Я хочу на берег» и «Дай-
те народу пива» стали фактиче-
ски новыми народными, а диск 
1989 года «Мусор из избы» — 
бестселлером. Но через три года 
музыканты разбрелись в но-
вые проекты. И вот, на рубеже 
2020-х годов, в пору пандемии, 
что, может, и совпадение,  «Зод-
чие» встретились вновь, почти 
в «золотом составе», записали 
альбом , а затем представили и 
книгу своего лидера Юрия Да-
выдова «Зодчие: хроника одной 
группы», точнее, уже второе, 
дополненное издание.

Презентацию «Хроники» 
провели трижды: в программе 
«Квартирник у Маргулиса» на 
НТВ, в VIP-клубе «Зодчих» и на-
конец, в московском книжном 
магазине «Библио-Глобус». На-
чали с книги, потом стали иг-
рать песни — «Глядь!», «Руки в 
боки», «В 10-м «Б» не слушали 
«Любэ» — снова ироничные, по-
зитивные... Хитами они пока не 
стали: гармонии ироничного 
рока, с неусложненными аран-
жировками, зато веселого и на-
певного — ныне уже не в трен-
де. Может, и временно. Хотя не-
давно у группы появился и но-
вый хит — «Мамы-папы будут в 
шоке».

Книга Давыдова получилась 
достойной и интересной. Од-
новременно и исторической, 
светлой: о московском детст-
ве 50—60-х, прошедшем око-
ло Страстной площади: тради-
ции интеллигенции приглашать 
в гости друзей и сызмальства 
учиться самоиронии, уважению 
к людям, книгам и театру. И бое-
вой: противостояние окрестной 
шпане, первые выпиленные са-
модельные гитары. А еще — это 
история русского рока 1960—
90-х, написанная изнутри, из-
за кулис, в которой Александр 
Градский, Михаил Боярский, Ва-
лерий Сюткин или Жанна Агу-
зарова — не только музыканты, 
но и люди, личности — такие, ка-
кими мы их не знали. Но автор 
не злоупотребляет байками и 
веселыми историями, а очень 
тонко и точно подмечает осо-
бенности времени.

Словом, в книге все как и в 
песнях «Зодчих» — от весело-
го до мудрого и поучительно-
го один шаг. Ироничный, само-
бытный, как повод сохранять 
позитивный взгляд на жизнь и 
самого себя. И, конечно, резкие 
оценки артистов-фонограмщи-
ков или умеющих петь только в 
студии, благодаря «склейкам» 
звукорежиссеров, невзирая на 
кажущиеся авторитеты и воз-
можные неприятности. А пото-
му это еще и очень честная кни-
га о современном шоу-бизнесе, 
в которой мелькают популяр-
ные имена: Алсу, Олег Газманов, 
«Мираж»… Кто-то возможно, 
изменит к ним отношение после 
этой книги, другие, не исключе-
но, — еще больше полюбят.  

ПРЕМЬЕРА «Жестокие игры» Арбузова в Театре Моссовета

Отцы и дети: кто кого?

Наталья Шаинян

В 
Театре им. Моссовета 
художественный ру-
ководитель Евгений 
Марчелли не спешит 
с радикальными пере-
менами. С прошлого 
сезона, когда пришел 
в театр, он выпуска-
ет всего второй свой 

спектакль. Первый — камерная 
работа «Фрекен Жюли» — был о 
тайной ярости женщины, не ви-
дящей вокруг себя никого, кого 
стоило бы любить, ничего, ради 
чего стоило бы жить. Жестокая 
игра Жюли выявляла ее аристо-
кратическую несовместимость 
с плебейским миром.

Двадцатилетние времен за-
стоя жестокими могли показать-
ся лишь на самый травоядный 
взгляд. В сентиментальной ме-
лодраме Алексея Арбузова трое 
студентов тусовались, как на-
магниченные, в квартире одно-
го из них. Кай — прозрачный на-
мек на ледяное сердце, Никита — 
отличник-спортсмен, Терентий 
— увалень, увлекшийся самодея-
тельностью. К этой троице слу-
чайно прибилась Неля — легкая 
во всех смыслах девушка. Кон-
трастом к пустой жизни столич-
ной молодежи является Миш-

ка — более взрослый и занятый 
делом, он врач в сибирском по-
селке, влюбленный в свою жену 
— увлеченного геолога. Мишка и 
погибнет, внешне — случайно, на 
деле — от измены жены.

Режиссер выбрал ход отстра-
нения, рассмотрения с дистан-
ции, холодной фотофиксации. 
В фойе устроена выставка чер-
но-белых кадров — фантазий на 
тему пьесы и персонажей, как 
бы долженствующая придать 
флер документальности старо-
му вымыслу. Сцены отбиваются 
щелчками камеры, пространст-
во — белая фотостудия, где ред-
кие предметы выглядят рекви-
зитом и не притворяются дета-
лями интерьера, как, например, 
гигантская ель, лежащая на 
боку комлем в зал: и тайга, и но-
вогоднее дерево в Москве. Сце-

нограф Анастасия Бугаева оде-
ла и героев: мультяшно-розо-
вый плюш на Неле, спортивные 
трусы на Никите, Кай в черном, 
Терентий в мешковатом. Они 
рисуют своих персонажей ярко 

и плоско, как героев комикса. В 
финале звучит: «Спасибо, спек-
такль окончен».

Главная мысль спектакля, 
жирно подчеркнутая: все про-
блемы детей коренятся в равно-
душии к ним родителей. Недо-
любленные волчата, они делают 
несчастными себя и друг друга. 
Инфантилизм, скучающая разо-
бщенность, одиночество и отча-
яние — так видит режиссер двад-
цатилетних, сегодня прозванных 
«новыми вялыми». Но жестоко-
сти в них нет, прижимаясь друг 
к другу, они делят то единствен-
ное, чем богаты: кров и время.

Интереснее всего здесь смо-
треть на молодых актеров, от-
крывая младшее поколение 
труппы. Неля Екатерины Дев-
киной — изящная, непосредст-
венная, по-щенячьи преданная 
каждому, кто погладит. Мите 
Федорову (Кай) удалось в «за-
мороженном» рисунке роли, 
почти без движений и эмоций, 
очень выразительным голосом 
высветить не только боль не-
нужности, но и ум и сложность 
рефлексии о себе — он пытается 
понять, талантлив ли. Терентий 
у Ивана Расторгуева пародиен — 
то соперничает с Нелей в услу-
жении хозяину, то натягивает 
образ врубелевского Демона. 
Нил Кропалов (Никита), похо-
жий на молодого Абдулова, с 
непринужденностью лепит са-
моуверенного красавца, жад-
ного до сладкого во всех отно-
шениях.

Карнавал и фарс, ирония и 
подчеркнутое игровое начало — 
приметы стиля режиссера, ко-
торые он приложил и к совет-
ской пьесе о потерянной моло-
дежи. В какой-то момент на сце-
ну выходит едва ли не вся труп-
па, распевая хит All I need is your 
love tonight — несколько лобовое 
заявление режиссера о том, что 
каждый мог бы быть на месте 

персонажей, отчаянно нуждаю-
щихся в любви. 

Также концертными номера-
ми выглядят и покаянные при-
знания родителей — наряжен-
ные в смокинг и вечернее пла-
тье, отец Терентия и мать Нели 
признают вину в том, что дети их 
сбежали из дома. Александр Боб-
ровский оставляет заискиваю-
щий тон, каким разговаривает с 
отвергающим его сыном, и с си-
лой обличает себя за былое пьян-
ство и побои родных. Лариса 
Кузнецова с пупсом в руках ка-
жется близкой к тихому сумас-
шествию, это словно постарев-
шая Неля, одиноко скитающаяся 
в поисках потерянного ребенка.

Постановка, в которой есть 
драйв и стиль, очевидно талан-
тливые молодые актеры, все же 
не отвечает на главный вопрос: 
как художественный руководи-
тель будет выстраивать репер-
туар? Пока что он пополнил его 
лишь двумя новыми версиями 
работ, сделанных ранее в дру-
гих театрах.  

Актеры не перевоплощаются, 
они рисуют своих персонажей ярко 
и плоско, как героев комикса.

А К Ц Е Н Т

Инфантилизм, скучающая разобщен-
ность, одиночество и отчаяние — 
так видит режиссер двадцатилетних, 
сегодня прозванных «новыми вялыми»

МЕРА ВЕЩЕЙ
Спектакль «Война и мир», завершенный Римасом Ту-
минасом в начале ноября 2021 года, войдет в историю 
Театра им. Евг. Вахтангова не только потому, что пре-
мьера была приурочена к его 100-летнему юбилею. 
Разумеется, магия чисел всегда подогревает ожидания, 
но смею полагать, мало кто мог себе представить на-
сколько мощным окажется это художественное выска-
зывание режиссера, четырнадцать лет назад возгла-
вившего легендарный коллектив. Насколько сущест-
венным для современного российского театра.

Этот спектакль заставляет вспомнить знаменитое 
рассуждение Вл.И. Немировича-Данченко о том, что 
можно построить технически обустроенный театр, в 
котором без талантливого режиссера и труппы все рав-
но не родится никакого искусства, а могут выйти на 
площадь три артиста, расстелить коврик и околдовать 
зрителей магией театрального творчества. Но для по-
нимания  случившегося в  вахтанговской версии «Вой-
ны и мира» этого рассуждения явно недостаточно. По-
сле недавней рекон-
струкции сцены Те-
атр им. Евг. Вахтан-
гова оснащен новей-
шими технология-
ми, которые позво-
ляют удивлять пра-
ктически любыми 
визуальными чуде-
сами, что так иску-
шают современных 
постановщиков. 
Однако, владея не-
сметным богатст-
вом  сценической 
машинерии, света, звука, всеми возможностями сов-
ременного компьютерного дизайна, Р. Туминас завора-
живает эстетикой «бедного театра». Богач сознатель-
но становится аскетом, открывая театральную мощь 
«жизни человеческого духа», то непреходящее суще-
ство наследия К.С. Станиславского и его учеников, что 
и поныне не утратило своей актуальности. «Война и 
мир» — это творческий манифест режиссера, которому 
оскорбительна мельтешня немалого числа нынешних 
служителей Мельпомены  и Талии, усматривающих в 
любом спектакле лишь повод для устройства остроум-
ного капустника, переходящего в светское мероприя-
тие. Он сконцентрирован на важнейших проблемах че-
ловеческого бытия, раскрывая их с той неслыханной 
простотой, которая приходит к большим мастерам в 
пору мудрой творческой зрелости, после того, как они 
успели прожить яркую и сложную жизнь, сумели загля-
нуть в бездну небытия и отшатнуться от нее.

Он дарует роскошь общения с героями на распах-
нутых подмостках, создавая прозрачные  театральные 
образы лишь с помощью меняющихся темпоритмов, 
то сжимающих, то разжимающих пружину актерско-
го существования. У каждого здесь есть крупный план, 
но режиссер избегает стоп-кадров. Здесь все живет, 
движется, существует в нескончаемом потоке реакций 
на окружающий мир людей, увлекаемых водоворотом 
войны и мира.Сцены первого бала Наташи Ростовой 
и Бородинской битвы с предельной ясностью открыва-
ют то эстетическое и этическое послание, которое до-
рого Р. Туминасу и в его диалоге с публикой, и в его об-
ращении к небесам. Он хорошо знает, что ни один сто-
ящий театральный режиссер не может вести разговор 
с высшими силами, минуя актеров и зрителей.

В сценах бала и битвы, как и во всех других эпизодах 
спектакля, ему не нужна армия артистов на сцене. Толь-
ко пустое пространство — и единственный человек, ко-
торый столь переполнен жаждой жизни, — то ли от без-
грешной наивности как Наташа, то ли от очной ставки 
со смертью как Николай Ростов, — что он способен за-
полнить это пустое пространство целиком. В глазах На-
таши, стоящей на авансцене, мы видим парадный блеск 
бальной залы, которая разворачивается во всем объ-
еме, когда Наташа, подхваченная неведомым волшеб-
ным ритмом, начинает одна вальсировать в пустом про-
странстве, и лишь на мощном фортиссимо ее подхваты-
вает князь Андрей, увлекая в неведомое им будущее.

Бородинская битва — это макабрическая пляска Ни-
колая Ростова со 
смертью, которую 
нельзя обмануть. 
Как штандарты зна-
мен он разворачи-
вает растерзанные 
боем мундиры по-
гибших солдат. Ведь 
все армии состоят 
из отдельных лю-
дей!  И непосильно 
постичь до конца ту 
высшую силу, что 
подвигла их на по-
двиг самопожертво-
вания. В романе «Война и мир» Л.Н. Толстой будет пос-
тоянно возвращаться к непостижимости человеческой 
истории и человеческой жизни. «Если допустить, что 
жизнь человеческая может управляться разумом, то 
уничтожится возможность жизни».

Р. Туминас  знает, что в каждом отдельном человеке 
живет та множественность мировых и частных собы-
тий, им, быть может, и неосознаваемая до конца. Они 
вовлекают его в бесконечную цепь зависимостей, ко-
торая трудно преодолима стремлением к свободе. Р. 
Туминас не может примириться с мыслью Л.Н. Толсто-
го, заложенной в последних строках романа, но, похо-
же, понимает, что оспорить ее невозможно, сколько бы 
страданий ни принесла эта невозможность. Несуще-
ствующая свобода и неощущаемая  нами зависимость.  
Именно поэтому странно читать, что режиссер расска-
зывает частную, семейную историю, что в спектакле 
нет Наполеона и Кутузова. Они есть в каждом из геро-
ев, в их мыслях и поступках, в их стремлении к счастью 
и крахе надежд. Большие линии истории пронизыва-
ют каждого из них и наполняют весь спектакль особой 
магнетической энергией. Как в предсмертных авто-
портретах Михаила Врубеля, в напряжении зрачков 
средоточье трагедии мироздания.

Особое качество этого спектакля — в блистательном 
ансамбле артистов. Он в полной мере открывает  целе-
направленную работу, которую вели Р. Туминас и ди-
ректор театра К. Крок, — сегодняшняя труппа Театра 
им. Евг. Вахтангова сложена первоклассно. В ней есть 
блестящие актеры разных поколений — от Л. Максако-
вой, И. Купченко, С. Маковецкого, Е. Князева, В. Симо-
нова до В. Добронравова, Я. Соболевской, О. Лерман, 
К. Трейстер, Ю. Цокурова, Д. Самойлова и многих дру-
гих (пусть меня простят все мною не названные). Театр 
Евг. Вахтангова, славу которого Р. Туминас не только 
сохранил, но и приумножил, стал их пристанью. И, гля-
дишь, лет через тридцать-сорок они сыграют об этом 
спектакль, на котором зрители не будут стесняться 
слез. Как сегодня — на «Войне и мире».  

Все живет, движет-
ся, существует 
в нескончаемом 
потоке реакций 
на окружающий 
мир людей

Большие линии 
истории пронизы-
вают каждого из 
героев и наполня-
ют весь спектакль 
особой энергией

— Все материалы автора
rg.ru/sujet/3775

Юрий Давыдов сменил гитару 
на перо и написал отличную носталь-
гическую книгу о роке и жизни.

— Самые интересные новости 
из мира современной музыки — 
на сайте
rg.ru/sujet/3664

Михаил Швыдкой,
доктор искусствоведения

ПОВЕРХ БАРЬЕРОВ

— Фоторепортаж смотрите 
на сайте
rg.ru/art/2205255
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ВЫСТАВКА Сегодня Премия Кандинского объявит своих лауреатов

В «Рою», в строю
Жанна Васильева

С
егодня вечером станут из-
вестны лауреаты одной 
из самых престижных 

российских премий в области 
современного искусства — Пре-
мии Кандинского, которая бу-
дет вручаться в 13-й раз. Торже-
ственная церемония вручения 
премии пройдет в Московском 
музее современного искусст-
ве (ММОМА). Поскольку из-за 
пандемии премия не вручалась 
в 2020 году, в лонг-лист вошли 
работы за два года — 2019-й и 
2020-й. Одну из самых сильных 
по составу номинантов выстав-
ку Премии можно до 21 ноября 
увидеть в Московском музее 
современного искусства. 

Работы трех финалистов в 
номинации «Проект года» так 
или иначе связаны с темой па-

мяти. Выставка «Промзона» 
Павла Отдельнова соединяла 
семейную историю и историю 
города Дзержинска, где на заво-
дах производилось химическое 
оружие (с 1939-го по 1959-го), а 
затем гербициды.

Не менее важна память ме-
ста и для инсталляции «Станция 
«Дистопия»» Александра Моро-
зова (была на выставке «НЕМО-
СКВА» в петербургском Мане-
же). Объект напоминает «дири-
жабль». Похожий на библиог-
рафическая картотеку, «облач-
ный архив» и модель летающего 
города, он парит под потолком. 
Он вроде бы есть, а вроде и нет. 
Его все видят, но все о нем мол-
чат. Он «военная тайна» — из 
тех, которую не выдают Маль-
чиш-Кибальчиш и герой «Судь-
бы барабанщика», но о которой 
знает каждый в детских книгах 

Аркадия Гайдара. Нет, это не се-
крет Полишинеля — перед нами 
не комедия дель арте. И не образ 
непроговоренной травмы — это 
история не про психоанализ. От-
части это история безымянных 
героев «особых конструктор-
ско-технических бюро», в про-
сторечии — шарашек, о жизни 
которых написал Солженицын 
в романе «В круге первом». Их 
имена — в архивах этих «особых 
КТБ», открытых для родствен-
ников этих людей. Но поскольку 
многие из них умерли, не успев 
оставить наследников, эти люди 
так и останутся то ли пробелом в 
списке архивных дел, то ли забы-
тым за ненадобностью top secret.

Чьи-то имена остались, пото-
му что они вписаны в простран-
ство города, как имя петербург-
ского архитектора, члена «Мира 
искусства» Николая Евгеньеви-

ча Лансере (1879—1942). В Пе-
тербурге на выставке о нем на-
поминала летняя соломенная 
шляпа, словно принесенная ве-
тром Серебряного века, и, соб-
ственно, здание петербургско-
го Манежа. По контрасту с «Ми-
ром искусства» образ «Станции 
«Дистопии»» отсылает к жест-
кой рациональности конструк-
тивизма. К холодному расчету, 
в котором человек — единица 
«рабсилы». В «особом конструк-
торско-техническом бюро» Ни-
колай Лансере работал над ре-
конструкцией Конногвардей-
ского манежа в гараж ОГПУ. В 
ленинградской тюрьме Николай 
Евгеньевич работал четыре года, 
после ареста в марте 1931 года за 
«шпионаж в пользу Франции». 
Во Франции у Николая Лансере 
были родственники — сестра Зи-
наида Серебрякова и дядя Алек-
сандр Бенуа. Разве недостаточно 
для обвинений в «шпионаже»? 
Бывший «мирискусник», выпу-
щенный и вновь арестованный в 
1938-м, умер в тюремной боль-
нице в Саратове в 1942-м.

Попытку вернуть истории 
человеческое измерение пред-
принял Андрей Кузькин в про-
екте «Молельщики и герои». 
Антитезы русской литературы: 
«маленького человека» и героя, 
романтического героя и толпы 
— художник трансформирует 
в образ пантеона. В центре его 
оказываются головы героев, на 
которых запеклась кровь. Во-
круг постамента — то ли стена 
колумбария, то ли «человеко-
муравейник», в окнах которо-
го склоняют головы, стоят на 
коленях, возносят молитвы ма-
ленькие фигурки людей. И ге-
рои, и молельщики слеплены из 
одного теста — из хлебного мя-
киша. Хлеб напоминает о брен-
ности тела, о традиции прича-
стия и воскрешении, с одной 

стороны. С другой — о тюрем-
ной традиции лепить из хле-
ба. Ни одна фигурка не похожа 
на другую. Художник лепил их 
три года, превратив маленьких 
персонажей в спутников своей 
жизни, слабых, хрупких, сми-
ренных. Создание скульптуры 
превратилось в разговор с са-
мим собой и со зрителем. Пан-
теон — в сцену, где вместо ро-
мантической драмы разыгры-
вается архаический миф о жер-
твоприношении.

Работы финалистов в номи-
нации «Молодые художники. 
Проект года» отчасти перекли-
каются с произведениями Пав-
ла Отдельнова, Андрея Кузьки-
на, Александра Морозова. Как и 
проект Павла Отдельнова, рабо-
та Владимира Чернышева «Бас-
сейн» визуализирует наши от-
ношения с природой. Бассейн, 
заполненный нефтью, оказыва-
ется образом роскоши и ката-
строфы одновременно.

Как и работа Андрея Кузьки-
на, видео «Рой» Альбины Мох-
ряковой, сделанное на основе 
найденных роликов в YouTube, 
возвращает нас к архаическому 
мифу, к ритуалу встречи солдат 
со смертью, в котором индиви-
дуальность исчезает. Наконец, 
проект Екатерины Муромцевой, 
лауреата «Инновации» прошло-
го года, «То, что бывает с други-
ми» предлагает взгляд на исто-
рию советского прошлого гла-
зами сегодняшних школьников. 
В простодушных детских пере-
сказах просвечивают рассказы 
взрослых о прошлом. Прошлое 
для детей — «то, что бывает с дру-
гими». Это прошлое так же да-
леко, как «Станция «Дистопия» 
Александра Морозова. Мы о нем 
знаем и нет. Его и видно, и нет. 
Или, может быть, это прошлое 
устарело, как дирижабли, кото-
рых мы не видели…  Выставку номинантов Премии Кандинского можно увидеть в Московском музее современного искусства.
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ТЕННИС Медведев 
одержал нервную победу 
и вышел в полуфинал 
Итогового турнира

Укротил себя 
и Зверева 

Илья Соболев

Россиянин Даниил Медведев досрочно пробился в по-
луфинал Итогового турнира Ассоциации теннисистов-
профессионалов (АТР), проходящего в Турине. Это 
стало ясно после того, как накануне Даня в напряжен-
нейшем матче одолел немца русского происхождения 
Сашу Зверева — 6:3, 6:7 (3:7), 7:6 (8:6).

До вчерашнего вечера в личных встречах у тенни-
систов был паритет — по пять побед. Другое дело, что 
последние четыре матча остались за Медведевым. И по 
первому сету казалось, что эту серию россиянин про-
длит легко.  Но вторая партия оказалась куда упорнее. 
Соперники исправно брали свои подачи, и дело дошло 
до 13-го гейма, тай-брейка. Не лучшее развитие со-
бытий для Медведева, который до вчерашнего дня на 
тай-брейках у Зверева ни разу не выигрывал. А тут еще 
судья «услужил». По правилам, в момент подачи иг-
рок должен находиться за линией площадки, так вот у 
Даниила в самый неподходящий момент заметили за-
ступ. Даже по видео непонятно, был он или нет, но ре-
фери пошел на принцип. Этот эпизод выбил Медведе-
ва, известного своей тонкой душевной организацией, 
из колеи. Пока Даня приходил в себя, демонстративно 
показывая большой палец то судье, то ополчившимся 
против него трибунам, тай-брейк был проигран — 3:7.

В третьем сете соперники снова дотянули до 13-го 
гейма. Но там Медведев своего уже не упустил, хотя и 
проигрывал по ходу тай-брейка 2:4.

Это вторая победа Даниила на турнире. В первом 
матче он был сильнее поляка Хуберта Хуркача. В тре-
тьем матче Медведев сыграет с итальянцем Янником 
Синнером, заменившим снявшегося из-за травмы 
Маттео Берреттини. Но для россиянина матч не будет 
иметь турнирного значения. •

ФИГУРНОЕ КАТАНИЕ 

Домашний этап Гран-при 
пройдет на олимпийской 
арене в Сочи

Увидим 
«Айсберг»

Анна Козина

Российский этап Гран-при по фигурному катанию ста-
нет последним перед финалом престижной серии тур-
ниров и пройдет с 26 по 28 ноября в Сочи — на олимпий-
ской арене «Айсберг».

Перед поездкой в Пекин-2022 — то, что надо. Во-пер-
вых, размер катка полностью соответствует регламен-
ту Игр. Во-вторых, это счастливый для россиян лед, как 
напомнил президент Федерации фигурного катания на 
коньках России (ФФККР) Александр Горшков. В Сочи 
выступят одиночники Камила Валиева, Елизавета Тук-
тамышева, Михаил Коляда и Евгений Семененко, спор-
тивная пара Анастасия Мишина — Александр Галлямов и 
танцевальный дуэт Виктория Синицина — Никикта Ка-
цалапов. На их счету уже есть победы или медали Гран-
при этого сезона, но они продолжат борьбу за путевку в 
финал, который состоится в японской Осаке в декабре.

Из зарубежных звезд достаточно назвать только 
одно имя — японец Юдзуру Ханю. Двукратный олимпий-
ский чемпион пропустил домашний этап Гран-при в То-
кио из-за травмы. Но в сочинской заявке он присутст-
вует. Технически для поездки все готово: японцу уже ку-
плены билеты и сделаны визы.

Оргвопросы в эпоху ковида вообще приобретают го-
раздо большее значение. К примеру, для соревнований 
в Сочи решили не применять формат «пузыря». Почему 
— объяснил генеральный директор ФФККР Александр 
Коган.

— Гран-при — в Канаде, Японии и во Франции — про-
водились и проводятся в так называемом «пузыре». 
Но «пузырь» — дело относительное, когда волонтеры 
и представители оргкомитета ежедневно входят в эту 
зону и выходят из нее, — отметил Коган на пресс-конфе-
ренции. — У нас, как и на «Скейт Америка», такого фор-
мата не будет.  Что касается безопасности спортсменов 
и зрителей, будут выполнены все требования Роспо-
требнадзора, соблюдены все меры безопасности. Участ-
ники, тренеры и судьи будут жить компактно в шаговой 
доступности от дворца спорта. Надеемся, все уберегут-
ся от ковида.

На Олимпиаде в Пекине все будет жестче. Это и обя-
зательная вакцинация (иначе — карантин в 21 день) и, 
даже несмотря на это, строгий контроль въезда в стра-
ну. Так что в нашей федерации стараются все предус-
мотреть. Поэтому на сборы в Красноярск сборная по-
едет расширенным составом. «Полуторным как мини-
мум, а в некоторых видах — двойным, — рассказал Коган. 
— Никто не знает, в каком состоянии будут фигуристы, 
может, у кого-то появится положительный тест». 

Но правила отбора — квалификационные старты — 
не изменятся, подчеркнул Горшков: «Прежде всего это 
чемпионат России, затем чемпионат Европы».  

БАСКЕТБОЛ ЦСКА и УНИКС встретятся с лидерами «регулярки» Евролиги

Пройдутся по верхам
Илья Соболев

С
егодня все три россий-
ских клуба проведут мат-
чи в регулярном чемпио-

нате баскетбольной Евролиги. 
Причем московскому ЦСКА и 
казанскому УНИКСу предстоит 
сыграть с лидерами «регуляр-
ки». Казанцы примут итальян-
ский «Милан», возглавляющий 
турнирную таблицу, а ЦСКА от-
правится в гости к испанской 
«Барселоне», занимающей вто-
рую строчку.

К встрече с лидером УНИКС 
должен подходить в неплохом 
расположении духа. Если брать 
все турниры, в последних семи 
матчах команда Велимира Пе-
расовича проиграла лишь одна-

жды — на выезде французскому 
«Виллербану». В числе недав-
них жертв казанцев такие се-
рьезные команды, как мадрид-
ский «Реал», ЦСКА, греческий 
«Панатинаикос».

Несмотря на то что УНИКС 
не так часто появляется в Евро-
лиге, с «Миланом» у него име-
ется определенная история 
встреч. Команды играли меж-
ду собой четырежды, и три-
жды победы добивался рос-
сийский клуб. Именно в матче 
с «Миланом» в декабре 2016 
года УНИКС единственный раз 
за все время выступлений в 
главном клубном турнире Ев-
ропы достиг отметки в сто оч-
ков (100:76). А в самой первой 
встрече с итальянцами в 2012-

м (59:44) казанцы установили 
другой клубный рекорд, собрав 
46 подборов.

Впрочем, нынешний «Ми-
лан» — это совсем другая исто-
рия. Экс-наставник ЦСКА Этто-
ре Мессина, придя в клуб в 2019 
году, построил крайне боеспо-
собную команду. Как итог — пер-
вый за долгое время выход в Фи-
нал четырех в прошлом сезоне. 

В нынешнем «Милан» дока-
зывает, что тот успех был нес-
лучаен. С учетом игр итальян-
ского чемпионата и Евролиги 
миланцы потерпели лишь одно 
поражение! Причем помимо 
Мессины важную роль в успе-
хах итальянского гранда игра-
ют еще два экс-армейца: Кайл 
Хайнс и Серхио Родригес.

Что может противопоста-
вить УНИКС «Милану», кото-
рый нынче входит в число са-
мых эффективных команд в ата-
ке? Разумеется, эффективную 
защиту. Кстати, казанцы на дан-
ный момент лидируют в Евро-
лиге по количеству перехватов 
за матч (9,8). Ну а в атаке мощи 
команде Велимира Перасовича 
должен добавить новичок клу-
ба Янис Тимма. В какой латыш, 
выступавший в прошлом сезоне 
за «Химки», форме — загадка. Но 
если в неплохой, наверняка се-
годня мы увидим его на паркете.

У ЦСКА и «Барселоны» исто-
рия противостояния куда бога-
че. Начиная с 2000 года коман-
ды провели между собой 28 мат-
чей, и по победам пока неболь-
шой перевес у армейцев — 16-12. 
Правда, последние три очных 
матча завершились в пользу ка-
талонцев.

Нынешний выезд ЦСКА об-
ещает быть очень трудным. «Бар-
са» на своем паркете в этом сезо-
не еще не проигрывала. Плюс 
команда, возглавляемая Шару-
насом Ясикявичюсом, на матч с 
ЦСКА выйдет злой и мотивиро-
ванной: на выходных «Барсело-
на» после 9-матчевой победной 
серии впервые уступила в чем-
пионате Испании «Валенсии».

Что говорит в пользу ЦСКА? 
Москвичи исторически неплохо 
играют во дворце «Палау Блауг-
рана»: семь побед против пяти 
поражений. Но главное, армей-
цы постепенно приходят в себя 
после пятиматчевой серии пора-
жений. В последней встрече ко-
манда Димитриса Итудиса одер-
жала психологически важней-
шую победу над израильским 
«Маккаби» (74:73), в команду 
после травм возвращаются ли-

деры. Очень хочется увидеть в 
Барселоне именно лучшую вер-
сию ЦСКА. С турнирной точки 
зрения армейцам победа тоже 
нужна: пока они балансируют 
на границе топ-8, имея одинако-
вое соотношение побед и пора-
жений с «Монако» (5-4).

Ну и наконец, питерский 
«Зенит» примет одного из те-
кущих аутсайдеров чемпионата 
берлинскую «Альбу». Команды 
встречались между собой все-
го четыре раза. Два последних 
очных матча в прошлом сезоне 
выиграл «Зенит». Будет очень 
кстати продолжить эту серию и 
сегодня.  

Топ-8 Евролиги
В П

1. «Милан» (Италия) 8 1

2. «Барселона» (Испания) 7 2

3. «Реал» (Испания) 7 2

4. «Олимпиакос» (Греция) 6 3

5. «Маккаби» (Израиль) 6 3

6. «Виллербан» (Франция) 6 3

7. «Зенит» (Россия) 6 3

8. «Монако» 5 4

9. ЦСКА (Россия) 5 4

...

11. УНИКС (Россия) 4 5

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

17 ноября, среда
«Матч! Арена»
18.55 «Зенит» — «Альба». Прямая 

трансляция.

«Матч! Игра»
19.55 УНИКС — «Милан». Прямая 

трансляция.

«Матч ТВ»
22.55 «Барселона» — ЦСКА. Пря-

мая трансляция.

ФУТБОЛ Италия сыграла вничью 0:0 с Северной Ирландией 
и упустила прямую путевку на чемпионат мира

«Адзурри» здесь тихие
Артур Нанян 

Д
ействующие чемпио-
ны Европы итальян-
цы упустили прямую 
путевку в финальную 
стадию первенства 
планеты. Сенсацион-
но сыграв вничью с 
Северной Ирланди-
ей (0:0), «Скуадра ад-

зурра» финишировала второй в 
группе и попала в стыки. 

Далеко не все команды по-
сле триумфа на крупных тур-
нирах блещут стабильностью. 
Вот и Италия, завоевав трофей 
минувшим летом, резко сдала: 
в пяти следующих матчах в от-
борочном турнире чемпионата 
мира подопечные Роберто Ман-
чини одержали лишь одну побе-
ду (дома над Литвой), не смогли 
одолеть дома Швейцарию с Бол-
гарией, в результате чего угоди-
ли в стыковые поединки. 

Самому Манчини приходит-
ся выслушивать в свой адрес не-
мало критики. Итальянские эк-
сперты сходятся во мнении, что 
специалист не хочет вносить 
никаких изменений, в том чи-
сле в составе. Впрочем, Робер-
то уверен: его футболисты по-
падут на чемпионат мира, хотя 
сделать это теперь будет гора-
здо сложнее.

— Я не ухожу от ответствен-
ности: у нас проблемы с гола-
ми, несмотря на то что мы мно-
го владеем мячом и инициати-
вой. Италия должна была рань-
ше выигрывать свою группу и 
спокойно готовиться к поездке 
в Катар. Теперь ничего не оста-
ется, как готовиться к марту. Я 
все равно верю, что мы выйдем 
на первенство планеты, — отме-
тил Манчини.

По мнению одного из лиде-
ров итальянской сборной Ле-
онардо Бонуччи, «Скуадре ад-
зурре» нужно действовать сво-
боднее и не бояться давления. 

— Надо играть раскрепощен-
но, иначе мы все время будем 
сомневаться в себе. Нужно пе-
резарядить батарейки, вновь от-
ыскать в нашем футболе реши-
мость и радость, которые были 
на Евро, — признался Бонуччи.  

Ну а первое место в этой 
группе заняли швейцарцы, ко-
торых с недавних пор трениру-
ет экс-наставник московского 
«Спартака» Мурат Якин. В по-
следнем матче «красные» раз-
громили на своем поле Болга-
рию (4:0) и добыли прямую пу-
тевку в Катар.

Возвращаясь к Италии, отме-
тим, что команда Манчини ста-
ла одним из потенциальных со-
перников россиян по стыкам. 
Накануне был определен пред-
варительный состав корзин пе-
ред жеребьевкой (26 ноября) 
пар переходных встреч. 

Сборные Италии, России, 
Португалии и Шотландии будут 

сеяными при жребии, австрий-
цы и Северная Македония — не-
сеяными. Также в стыках сыг-
рают Польша, Чехия, Швеция и 
Уэльс. Пока неизвестно, к какой 
категории команд они попадут. 
Это стало известно вчера позд-
но вечером, когда состоялись 
последние встречи отборочно-
го турнира в Европе. 

По регламенту 12 сборных 
сформируют шесть полуфи-
нальных пар. У сеяных будет 
преимущество — они проведут 
матч 1/2 финала на своем поле. 
Шесть триумфаторов пробьют-
ся в плей-офф, состоящий из 
трех дуэлей. Победители ка-
ждой из них выйдут в финаль-
ную стадию чемпионата мира. 
Таким образом, Россия точно 
не встретится с итальянцами и 
португальцами в полуфинале, 
однако может пересечься с од-
ной из этих команд в финале.

Один из главных вопросов, 
волнующих болельщиков рос-

сийской сборной, — кто будет ее 
главным тренером в марте. Из-
вестно, что в контракте Валерия 
Карпина с РФС был прописан 
пункт, по которому в случае по-
падания в стыковые матчи со-
глашение будет автоматически 
продлено до первого месяца ве-
сны следующего года. 

И если до проигранного мат-
ча с Хорватией Карпин обхо-
дил тему будущего, настаивая 
на условиях договора, то теперь 
становится ясно, что Валерий 
Георгиевич уж как минимум 
задумывается о том, а стоит ли 
ему продолжать? Будем откро-
венны: времени у него на карди-
нальные изменения в сборной 
было маловато, да и возможно-
стей тоже. Кто бы что ни гово-
рил, но главное — результат. И во 
всех шести встречах квалифи-
кации при Карпине россияне не 
имели права на ошибку. И пото-
му пробовать что-то новое тре-
неру было некогда. Что, впро-

чем, не снимает с него ответст-
венности за случившееся.

— Мы хотим играть в смелый 
и атакующий футбол, — эту фра-
зу Карпин за последние несколь-
ко месяцев произнес несколько 
раз. То ли он так хотел поддер-
жать своих подопечных, то ли 
искренне верил в то, что говорит, 
но никакого улучшения по срав-
нению с провальным Евро, если 
мы говорим о качестве футбола, 
не произошло. К чести Валерия 
Георгиевича, он не скрывает ра-
зочарования и не увиливает от 
острых тем. Он сам признается: 
да, игра команды его не устраи-
вает. Причем говорил он об этом 
как после важнейшей победы 
над Словакией (1:0), когда рос-
сияне каким-то чудом удержали 
нужный результат, так и после 
поражения в Сплите. 

В любом случае времени у 
нас не так много. И уже к нача-
лу следующего года, а может, и 
раньше, станет известно: Кар-
пин поведет за собой сборную 
в стыки или другой специалист. 
Решать РФС. 

Тем временем продолжается 
отбор в Южной Америке. Сегод-
ня ночью по Москве в Сан-Хуа-
не Аргентина примет Бразилию.

Напомним, что бразильцы 
(34 очка) первой из южноаме-
риканских сборных пробились 

на чемпионат мира. На втором 
месте в таблице идет Аргенти-
на (28 очка), Эквадор (20), Чили 
(16) и Колумбия (16). В финаль-
ную стадию первенства плане-
ты выходят четыре лучшие ко-
манды, а пятая поборется за пу-

тевку на ЧМ-2022 в стыковых 
матчах с представителем дру-
гой конфедерации.  

Итальянские футболисты рискуют во второй раз подряд пропустить чемпионат мира. 

Алексей Швед (слева) может повести ЦСКА за собой в матче против «Барселоны».

А К Ц Е Н Т

Сборная Италии стала очередным 
 потенциальным соперником россиян 
по стыковым матчам 

Елизавета Туктамышева претендует и на попадание в финал 
Гран-при, и на олимпийскую путевку в Пекин. 

ГАНДБОЛ

Назван состав 
для подготовки 
к женскому ЧМ 
в Испании

ЧЬИ РУКИ 
ВАЖНЕЕ
Илья Трисвятский

Рулевой женской сборной Рос-
сии Людмила Бодниева, заняв-
шая этот после уже после «сере-
бряной» для нас Олимпиады в 
Токио, назвала состав команды 
для подготовки к чемпионату 
мира-2021. Турнир состоится в 
Испании с 1 по 19 декабря.

Выбор тренера:  вратари: 
Аношкина («Астраханочка»), 
Каплина (ЦСКА), Лагина («Ро-
стов-Дон»); полевые игроки — 
Горшкова, Маркова, Скоробо-
гатченко, Илларионова, Ми-
хайличенко, Ильина, Сабиро-
ва (все — ЦСКА); Фомина, Щер-
бак, Никитина, Кирдяшева (все 
— «Лада», Тольятти);  Манага-
рова, Таженова, Фролова (все 
— «Ростов-Дон»), Мурзалиева 
(«Звезда», Звенигород), Масло-
ва («Будучность», Черногория), 
Корнеева («Астраханочка»).

В рамках подготовки к пер-
венству мира наша команда 25—
28 ноября примет участие в ме-
ждународном турнире в Норве-
гии, где проверит свои силы во 
встречах с хозяйками, Южной 
Кореей и Нидерландами. 

На предварительном этапе 
ЧМ россиянки будут выступать 
в группе «В» в городке Лирия и 
сыграют против Сербии, Каме-
руна и Польши. Для выхода в 
следующую стадию требуется 
не оказаться аутсайдером квар-
тета, но при этом очки терять 
нельзя — они пойдут в дальней-
ший зачет.  

— Чемпионат мира по футболу 
2022: все новости на сайте
rg.ru/sujet/5170

R
E

U
T

E
R

S

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И

С
Е

Р
Г

Е
Й

 Б
О

Б
Ы

Л
Е

В
 /

 Т
А

С
С

С места событий

Наутро после матча с Северной Ирландией львиная доля итальянских 

газет обрушилась на некогда возносимого до небес Роберто Манчини с 

оглушительной критикой. Пожалуй, самую уравновешенную оценку дал 

спортивный обозреватель Corriere della Sera Марио Скончерти. По мне-

нию журналиста, все дело в том, что итальянский футбол снова пережи-

вает кризис. «После чемпионата Европы мы вернулись к легкому фут-

болу, как и раньше, без игры с мячом, который всегда находится позади. 

Мы снова стали скучными и беспомощными. Швейцария заслуживает 

чемпионата, а мы — плей-офф», — пишет Скончерти, который тем не ме-

нее не винит во всех бедах Манчини. Главная проблема заключается в 

том, что тренер просто-напросто не знает, «как внести разнообразие в 

команду, так как он уже взял все лучшее от каждого».

При этом Gazzetta dello Sport убеждена в том, что «у Манчини нет оправда-

ний», так как именно он «настаивал на Барелле, слишком поздно произвел 

замену Инсинье и выбрал Белотти вместо Скамакки». Il Napolista также ука-

зывает на стратегически неверный выбор игроков. По мнению издания, 

«команда была сбита с толку, потому что у тренера иссякли идеи и нет в на-

личии хороших игроков». Так газета отмечает, что отсутствие нападающего 

сборной Чиро Иммобиле, безусловно, сыграло свою негативную роль.

Выводы, которые делает Eurosport, также сводятся к необходимости 

пока не поздно сменить тактику. Обозреватели портала убеждены: что-

бы добиться хорошего результата в марте, «Скуадре адзурре» нужны 

как воздух не только футболисты с «быстрыми ногами, но и головой».

Нива Миракян, «Российская газета», Рим
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